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Me equivoqué
en lucha contra
drogas: Zedillo
Los expresidentes de México y Colombia, Ernesto Zedillo 
y César Gaviria, respectivamente, consideran que regular 

las drogas bajará los niveles de violencia y corrupción 

POR JORGE RAMOS

“Yo seguí una política equivo-
cada”, declaró Ernesto Zedillo 
Ponce de León, expresidente 
de México, al reconocer que 
erró al apostar por la prohibi-
ción de las drogas y no por la 
regulación.

Al participar en la presen-
tación del informe Regula-
ción: El Control Responsable 
de las Drogas, de la Comisión 
Global sobre Políticas de Dro-
gas en la Ciudad de México, 
explicó que las políticas pro-
teccionistas de la represión y 
criminalización han tenido 
resultados devastadores.

“Han fracasado rotunda-
mente en prácticamente to-
dos los lugares en los que se 
han aplicado”.

Agregó que la represión y 
la criminalización han incen-
tivado más los problemas de 
salud pública y generado “te-
rribles violaciones de dere-
chos humanos”.
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SINDICALIZADOS 
EXIGEN PAGO 
DEL ISR
Ante las protestas, Ricardo 
Monreal, presidente de 
la Junta de Coordinación 
Política del Senado, dijo 
que no habrá excepciones 
en la austeridad.
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SEXENIO CIERRA 
CON MÁS DE 200 
MIL MILLONES DE 
DÓLARES DE IED
La inversión procedente de 
Asia creció 192%, la de África, 
casi 100%, mientras que la 
de Estados Unidos y Canadá 
bajó de 60 a 42 por ciento.
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CAPTURAN 
A CUSTODIO 
CON HUACHICOL
En Hidalgo, la Agencia 
Estatal de Seguridad 
detuvo a un custodio del 
Centro de Readaptación 
Social de Tulancingo 
porque llevaba 
combustible en una 
camioneta del penal.
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IMPLANTE  
LOGRA QUE  
CAMINEN
Pacientes que tras 
accidentes quedaron 
parapléjicos volvieron 
a caminar gracias 
a un implante de 
electrodos instalado 
en su columna.
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SE HUNDE  
EL METRO  
DE LA CDMX
Un diagnóstico del 
Metro describe riesgo 
en Pantitlán, donde 
convergen 4 líneas; 
además de la Línea 3, 
en Insurgentes Norte.
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Expulsan a alumno 
de CCH Azcapotzalco 
y capturan a joven 
por hechos del 3  
de septiembre

POR LAURA TORIBIO

Javier de la Fuente Hernán-
dez fue cesado de su cargo 
como secretario de Atención 
a la Comunidad de la UNAM. 

Esta acción es parte del 
proceso de reestructuración 

del área de Vigilancia.
En el cargo, el rector Enri-

que Graue nombró como en-
cargado de despacho a Raúl 
Arcenio Aguilar Tamayo, di-
rector general de Asuntos Ju-
rídicos de la UNAM.

Como parte de las inves-
tigaciones por los hechos 
ocurridos el 3 de septiem-
bre en Ciudad Universitaria, 
también fue expulsado Omar 
Alejandro Cabrera Jiménez, 
del Colegio de Ciencias y Hu-
manidades Azcapotzalco.

Ayer, la Procuraduría Ge-
neral de Justicia de la Ciudad 
de México aprehendió a un 
hombre de 20 años en la co-
lonia Tlaltenco, del munici-
pio de Chimalhuacán, Estado 
de México, por su probable 
participación en los delitos 
de homicidio en grado de 
tentativa agravado, lesiones 
que tardan en sanar más de 
15 y menos de 60 días, y mo-
tín, cometidos en la explana-
da de rectoría de la UNAM. 
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UNAM cesa al secretario  
de Atención a la Comunidad

  REESTRUCTURAN VIGILANCIA

ADRENALINA

REPORTAN 7 MUERTOS EN PERIBÁN

T
ras el desbordamiento del río Cutio y la represa Parástico, 
en Peribán, Michoacán, autoridades estatales reportaron 
que el número de fallecidos aumentó a siete y hay otras 
ocho personas desaparecidas. El gobierno de Chihuahua 
solicitó la Declaratoria de Emergencia para 14 municipios, 
mientras que en Sonora ya se declaró a 11 en estado de 
emergencia.
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EXPRESIONES

4.8%
EN SEPTIEMBRE

Datos del Inegi indican 
que se ubicó ligeramente 
por debajo del 4.90% del 

mes anterior.
DINERO | PÁGINA 10

INFLACIÓN  
BAJÓ A

PIDE PLAN CONTRA SARGAZO
En el Panel de Alto Nivel para Construir una Economía 
Oceánica Sostenible, el presidente Enrique Peña Nieto 
reiteró el compromiso por preservar la riqueza marina y 
propuso encontrar una solución ante la llegada del sargazo.

PRIMERA | PÁGINA 22

FUNCIÓN 

MÉXICO FIRMA 
PROTOCOLO DE 
TRUMP CONTRA 
LAS DROGAS
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César Gaviria, expresiden-
te de Colombia, agregó que si 
México regula las drogas baja-
rían los niveles de violencia y 
corrupción. Además de acotar 
el poder del narcotráfico.

“Si México entra por el ca-
mino de la regulación, prime-
ro va a tener mucha menos 
corrupción y segundo va a 
mejorar sus policías y su fuer-
za pública”, sostuvo el exman-
datario colombiano.

Enfatizó en que la políti-
ca prohibitiva impulsada por 
Estados Unidos ha llevado a 
muchas naciones a grandes 
“sacrificios” que, al final, han 
resultado “fallidos”.
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Estas son las opciones 
para implementar la re-
gulación de las drogas.

PROPUESTAS

Prescripción 
médica de drogas 
riesgosas a 
quienes tienen 
dependencia.

Farmacias 
especializadas 
para vigilar la 
venta de drogas 
al menudeo.

Venta de drogas 
de bajo riesgo al 
menudeo en loca-
les con licencia.

Establecimientos 
licenciados para 
consumir.

Venta al menu-
deo sin licencia; 
sólo hay reglas 
para producción 
y estándares de 
comercialización.  
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PRIMERADINERO

COMUNIDAD

GLOBAL

SIENTE A MÉXICO
Acompañada de mariachi y de su papá, 
Alejandro Cabello, Camila despidió su 
concierto cantando México en la Piel.

DETECTAN A AGRESORES
En redes circulan videos del pleito previo al partido 

Tigres-Rayados. Un exfutbolista de tercera división 
está entre los agresores, según las imágenes.

CUESTIONAN 
 DECLARATORIA 

DE MONUMENTO 
El expediente que 

busca sustentar  
la protección del 

acervo de Octavio Paz 
no tiene inventario  

de bienes ni copia  
del testamento.
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RECIBEN EL IPN 
CON DESTROZOS 

Y FALTANTES
PRIMERA | PÁGINA 12

ECONOMÍA OCEÁNICA SOSTENIBLE
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Militares

Los que vienen serán días de prueba, seguramente 
difíciles para las Fuerzas Armadas.

Mañana se cumplirán cuatro años de la desapa-
rición de los estudiantes normalistas de Ayotzina-
pa, y, en ese marco, han comenzado a hacer cada 

vez más ruido las voces interesadas en ligar al Ejército con los 
funestos hechos de Iguala.

Seis días después, se conmemorará el cincuentenario de la 
masacre de Tlatelolco, culminación del movimiento estudiantil 
de 1968, en el que el propio Ejército fue involucrado en actos 
represivos por decisión del entonces presidente de la Repúbli-
ca, Gustavo Díaz Ordaz.

Esas dos efemérides ocurrirán en un entorno de alternancia 
política, en el que las secretarías de la Defensa Nacional y de 
Marina están en proceso de dilucidar quiénes serán sus nuevos 
mandos –un general de división y un almirante, respectiva-
mente– , que constitucionalmente deberán sujetarse a la au-
toridad del Presidente, su comandante supremo, quien tomará 
posesión en 67 días.

Debe recordarse, asimismo, que el equipo del presidente 
electo Andrés Manuel López Obrador, –quien en campaña 
hizo señalamientos críticos sobre la actuación de militares en 
la lucha contra el crimen organizado– ha dicho recientemente 
que dicha tarea se mantendría mientras no se formen policías 
que puedan realizarla adecuadamente.

Por si eso fuera poco, está a punto de ocurrir la extinción 
del Estado Mayor Presidencial, cuyos actuales integrantes, por 
decisión del próximo titular del Ejecutivo, serán reintegrados 
en sus respectivas unidades del Ejército, Fuerza Aérea y Arma-
da, luego de varias décadas de que el EMP se ocupara de la 
organización de las actividades presidenciales y la seguridad 
del propio mandatario, su familia y colaboradores.

Pero vamos por partes:
La participación de soldados en la desaparición de los nor-

malistas ha sido un señalamiento constante desde los hechos 
del 26 y 27 de septiembre de 2014, aunque esto nunca haya 
podido acreditarse en las investigaciones.

Los integrantes del 27 Batallón de Infantería, con sede en 
Iguala, han sido acusados por los familiares de los desapa-
recidos y algunas organizaciones sociales de hechos contra-
dictorios entre sí: haberse llevado a los estudiantes y no haber 
actuado para impedir su secuestro.

Decir lo anterior no equivale en modo alguno a pedir im-
punidad para los militares. Desde luego, si apareciesen indi-
cios de la participación directa o indirecta de soldados en la 
desaparición de los jóvenes, tendrían que ser investigados y, 
en su caso, procesados.

Lo que no puede justificarse es que, por vías extralegales, 
se señale al Ejército buscando desacreditarlo ante la opinión 
pública y, más aún, se ataquen sus instalaciones con piedras, 
pintas y bombas molotov, como hicieron encapuchados el jue-
ves pasado, de paso destruyendo propiedad pública.

Parece inevitable que, a pesar de no haber pruebas del su-
puesto papel de soldados en los hechos de hace cuatro años, los 
señalamientos sobre su presunta culpabilidad se reforzarán en el 
contexto de la conmemoración de la masacre del 2 de Octubre.

En ese último caso, no hay dudas sobre el papel activo del 
Ejército en la represión del movimiento estudiantil de hace 
medio siglo, pero no debe obviarse la responsabilidad histó-
rica que asumió, en torno de esos sucesos, el presidente Díaz 
Ordaz, quien no deseaba ver empañada la realización de los 
Juegos Olímpicos.

No deben mezclarse los hechos de 1968 y 2014. En el pri-
mer caso, los actos de represión fueron públicos y los soldados 
actuaban bajo las órdenes de Díaz Ordaz. Y, desde entonces, 
las Fuerzas Armadas han pasado por un proceso de transfor-
mación, cuya principal característica ha sido su lealtad a las 
instituciones democráticas.

Afirmar que el Ejército, la Fuerza Aérea y la Armada no 
han cambiado en medio siglo sería tanto como decir que la 
canciller alemana Angela Merkel es la continuidad de Adolf 
Hitler o Erich Honecker.

Ojalá en los siguientes días haya la capacidad de reconocer 
las contribuciones sociales que soldados y marinos han tenido 
en años recientes.

Las Fuerzas Armadas han evolucionado, junto con el país, 
hacia una institucionalidad democrática que ha permitido tres 
alternancias en la Presidencia de la República en los últimos 
18 años, sin perder nunca su lealtad y sujetándose siempre a la 
autoridad civil. Pero no sólo eso: su obediencia ha sido tal que 
han asumido tareas de apoyo a la seguridad pública que no les 
corresponden y para las cuales no estaban preparadas, en las 
que se han visto sometidas a labores extenuantes y peligrosas.

Sería deseable y justo que en los próximos días la clase políti-
ca –y, sobre todo, la nueva mayoría en el Congreso– libere a las 
Fuerzas Armadas de la etiqueta trasnochada que algunos de-
sean imponerles y las exonere de acusaciones sin fundamento. 

bitácora del director

PASCAL BELTRÁN 
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LO QUE VIENE

Celebración
Hoy se celebra el 
Día Nacional de la 
Donación y Trasplante 
de Órganos 2018, cuyo 
objetivo es fomentar 
la importancia de la 
cultura de la donación 
de órganos y tejidos.

Pensión universal
La UNAM invita a la 
conferencia de prensa 
Pensión universal: 
estrategia para 
favorecer la equidad.

Sindicalistas retienen a rector de la UAEM
Miembros del Sitauaem retuvieron al rector Gustavo 
Urquiza. A casi una semana de la huelga no se vislumbra 
una solución a la crisis económica que padece.
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Asesinan a dos mujeres 
en Hidalgo
PACHUCA.— Con 
disparos de arma de 
fuego, dos mujeres 
fueron asesinadas 
en el municipio 
de Tizayuca en los 
primeros minutos de 
ayer, confirmaron los 
servicios médicos 
de emergencia de la 
entidad; un menor de 
edad también resultó 
gravemente herido.

     Al estar comprando 
bebidas, un sujeto se 
les acercó realizando 
detonaciones de arma 
de fuego. 

 — Emmanuel Rincón

TODO MÉXICOEn el país hay más 
de 100 sistemas 
pensionarios, la 
mayoría sin fondeo. 
¿Usted cree que debe 
de ser una prioridad 
para el siguiente 
gobierno?

EL SONDEO

16
FEMINICIDIOS
de enero a agosto se 

perpetraron en Hidalgo, 
según cifras oficiales.

NOSI

89%

11%

Sindicatos advierten que es lícito modificar las 
condiciones de trabajo de sus agremiados, sin previo acuerdo

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Los sindicalizados del Sena-
do no pueden ser una zona de 
excepción en la decisión de 
aplicar la máxima austeridad, 
aseguró el presidente de la 
Junta de Coordinación Políti-
ca, Ricardo Monreal, después 
de conocerse que los sindi-
catos del Senado están in-
conformes con la decisión del 
pleno de cancelar el pago de 
20 millones de pesos de sus 
impuestos y exigieron que el 
Senado asuma el pago de es-
tas obligaciones fiscales.

Excélsior informó ayer que 
el pleno acordó por unanimi-
dad ordenar a la Secretaría 
General de Servicios Admi-
nistrativos suspenda el pago 
de 20 millones de pesos cua-
trimestrales que se destinan 
para pagar los impuestos que 
los trabajadores de base de-
ben pagar; sin embargo, los 
sindicatos pidieron a la Mesa 
Directiva que no procese esa 
decisión acordada por el máxi-
mo órgano de gobierno, que es 
el pleno.

Mediante oficios que diri-
gieron al presidente de la Mesa 
Directiva, Martí Batres, los sin-
dicatos expresan que no es-
tán de acuerdo con la decisión 
asumida por unanimidad por 
la Jucopo y avalada también 
por unanimidad por el pleno.

Las dirigencias del Sin-
dicato de Trabajadores de la 
Cámara de Senadores y del 
Sindicato de Trabajadores 
de la H. Cámara de Senado-
res, recuerdan que el pago de 
impuestos forma parte de los 
Acuerdos Relativos a los Plie-
gos Petitorios debidamente 
suscritos por ambas partes, 
además de que son “pres-
taciones que por más de 20 
años se han otorgado, como 
son el estacionamiento e im-
puesto subsidiado, mismos 
que son derechos adquiridos 
por usos y costumbres”.

También recuerdan que 

EXIGEN QUE ASUMA EL PAGO DE 20 MDP

Ricardo Monreal, presidente de la Jucopo del Senado (centro), aseguró que los sindicatos no pueden ser 
una excepción en el tema de austeridad; sin embargo, aseguró que platicarán con ellos.

con base en el apartado B 
del artículo 123 de la Cons-
titución, no es lícito modifi-
car las condiciones 
de trabajo, sin pre-
vio acuerdo sindical, 
como tampoco afec-
tar los salarios de los 
trabajadores, y al re-
tirar las prestacio-
nes que han tenido 
los sindicalizados en 
el Senado se registra 
una afectación a sus ingresos 
económicos.

Hacen una petición for-
mal para que ninguna de las 

medidas de austeridad que se 
aplican en el Senado, que eli-
mina el seguro de separación 

individualizado, 
entre otros pun-
tos, afecte a los 
trabajadores sin-
dicalizados, pues 
consideran que se 
alteran las condi-
ciones de trabajo 
pactadas.

MONREAL PIDE 
RESPETAR LA LEY
Interrogado sobre la inconfor-
midad de los sindicalizados, 

        LLAMADO
Los sindicatos del 
Senado hicieron un 
llamado para que las 
acciones de austeri-
dad no afecten a los 
sindicalizados. 

SCJN ANALIZA REFORMAS IMPUGNADAS A SONORA
La SCJN admitió a trámite las impugnaciones de 
la PGR y el INAI que buscan invalidar las refor-
mas a la Constitución de Sonora mediante la ley 
288, que amplía facultades al Poder Ejecutivo y 
acota al Legislativo. De igual forma, la ministra 
Margarita Luna Ramos dio entrada a la contro-
versia constitucional que presentó el municipio 

de Puerto Peñasco en contra de la totalidad de 
las reformas, que incluyen disposiciones en ma-
teria de acceso a la información, presupuesto, 
veto y eliminación del fuero constitucional.

La PGR solicitó invalidar las disposiciones 
que restringen la representación legislativa de 
las coaliciones y candidaturas comunes.

 — Juan Pablo Reyes

INAI DEMANDA 
El INAI demandó la invali-
dez de las normas relativas 
a la integración y atribu-
ciones del Instituto Sono-
rense de Transparencia y  
el procedimiento de selec-
ción de los comisionados.

Ricardo Monreal, presiden-
te de la Jucopo, recordó que 
“hay un acuerdo de la Cáma-
ra. Yo me quedo con el acuer-
do, sin tratar de confrontarme 
con ellos. Todos tenemos que 
aprender a respetar la Ley, es 
lo único que yo puedo decir.

“Vamos a platicar mucho 
con el sindicato también. Si 
platicamos con los coordina-
dores de grupos parlamen-
tarios y con los senadores, 
también tenemos que plati-
car mucho con los sindicatos, 
para comentar sobre los al-
cances de los acuerdos y del 
plan de austeridad”, expresó.

A la pregunta expresa de si 
los sindicalizados pueden ser 
una zona de excepción en el 
plan de austeridad del Sena-
do, Ricardo Monreal fue claro.

“Yo digo que no. Sin em-
bargo, vamos a platicar con 
ellos, no quisiera verme en 
confrontación, pero no estoy 
en ese ánimo, simplemente 
de respetar la Ley”.

Vamos a platicar con el sindicato tam-
bién. Si platicamos con los coordi-
nadores de grupos parlamentarios y 
con los senadores, también tenemos 
que platicar mucho con los sindicatos 
para comentar sobre los alcances de 
los acuerdos y del plan de austeridad.”

RICARDO MONREAL
PRESIDENTE DE LA JUCOPO DEL SENADO

Foto: Eduardo Jiménez
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Crece polémica por 
austeridad en Senado
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El “teléfono 
descompuesto” de 
Dolores Padierna

Dice Dolores Padierna que difundimos cosas 
que no son ciertas, como la desaparición del 
Canal del Congreso. La senadora de Morena 
sostiene que lo hacemos para desinformar, 
para tergiversar. 

“Si nos costó no sé cuántas décadas tener nuestro canal, 
ya parece que nosotros vamos a andar desapareciéndolo. 
Al contrario, lo vamos a modernizar, a fortalecer, a darle re-
cursos”, alegó ayer en el foro sobre Políticas de Comunica-
ción que se realiza en San Lázaro.

Con el respeto que me merece, a la senadora Padierna 
le digo que es ella la que juega al “teléfono descompuesto”. 

Éste fue el único espacio donde se habló del tema del 
Canal del Congreso. Viernes y sábado. La referencia, pues, 
era directa. Nos ponemos el saco.

Una primera recomendación para doña Dolores sería 
que leyera con detenimiento los textos. Por ningún lado dice 
que los diputados de Morena van a desaparecer el canal. Por 
ninguno. 

Arsenal del pasado viernes habla de la reunión que la 
víspera sostuvo el productor Epigmenio Ibarra con inte-
grantes de la bancada guinda en San Lázaro.

Subraya textual la columna:
“Lo más destacado, nos dicen, es que (Epigmenio) su-

giere achicar —algunos entendieron “desaparecer”— el Ca-
nal del Congreso. ¿El argumento? Su baja audiencia. 

“Ibarra recomienda (a los diputados) concentrarse en las 
redes sociales y tener una página web accesible para difun-
dir el trabajo parlamentario…”.

“El tema del Canal del Congreso es grave. Disminuirlo o 
desaparecerlo es darle en la torre a este ejercicio de parla-
mento abierto que difunde el trabajo legislativo”.

Y hasta preguntamos: “¿Epigmenio llevaba línea?” 
¿Eso se puede interpretar como una afirmación de que 

Morena va a desaparecer el Canal del Congreso? ¿En serio?
La versión salió del grupo de Morena. Dos fuentes que 

nada tienen que ver una con la otra. 
A lo mejor hay Caballos de Troya en la bancada de Mo-

rena que “desinforman y tergiversan” las versiones que dan 
a los reporteros.

 n En ese foro participó  
Jesús Ramírez ,  coor-
dinador de Comunica-
ción Social del gobierno 
de Andrés Manuel López 
Obrador. 

Dice que hay intentos 
por mantener la República 
de la Comentocracia como predominante en el círculo rojo, 
en su idea de influir en los espacios públicos.

Asegura, sin embargo, que ese “predominio” ya no existe.
Y argumenta: “Es importante tener claro que este cambio 

que está viviendo el país es producto también de ese cam-
bio de la comunicación. Es la irrupción de la sociedad en el 
debate público (vía redes sociales) no se va a ir, éste es un 
fenómeno para quedarse”.

 n Al WhatsApp del reportero llegó un documento de Fun-
dar, Centro de Análisis e Investigación, que revela el grado 
de impunidad que prevalece en México frente a la corrup-
ción, específicamente, de exgobernadores. 

Al menos el 95 por ciento de los casos de corrupción vin-
culados con exmandatarios estatales quedan impunes. La 
mayoría ni siquiera son sentenciados. Sus casos están “pen-
dientes de resolver”. 

Esta organización de la sociedad civil sostiene que en la 
actualidad hay 15 exgobernadores sobre los que recaen de-
nuncias por presuntos actos de corrupción. 

A los Duarte, Borge, Padrés se les suman otros 12 que 
utilizaron su cargo para desviar recursos. A la mayoría no les 
pasó nada. No menciona nombres.

“Para revertir esto se necesita terminar con el uso políti-
co y discrecional de la PGR”, puntualiza Fundar.

De allí la importancia de que tengamos una Fiscalía Ge-
neral autónoma, profesional y eficaz. Es decir, que no de-
penda del Ejecutivo en turno.

 n Hoy se someterá al pleno de los diputados un punto de 
acuerdo por el que se crea la Convención Nacional Hacen-
daria de Legisladores Locales y Federales. 

Ya tiene el visto bueno de diputados federales de More-
na y el PAN, según Alfonso Ramírez Cuéllar, legislador de 
Morena.

¿El objetivo? Poner en orden el gasto público. Revisar fi-
deicomisos, acabar con discrecionalidad en el uso de re-
cursos, fomentar la transparencia, combatir la corrupción, 
puntualiza el diputado.

 n Ya que estamos en austeridad republicana —baja de sala-
rios a la burocracia incluida— la Junta de Coordinación Po-
lítica de la Cámara de Diputados acordó bajar de 56 comi-
siones ordinarias a 45. Son 11 comisiones menos.

La aplanadora Morena se queda con 22; el PAN con siete; 
el PRI con cuatro; Movimiento Ciudadano con tres, el PT 
con tres; Encuentro Social con tres; el PRD con dos y el Par-
tido Verde con una 

Morena, obvio, se queda con la de Presupuesto, la joya de 
la corona, pero también con otras muy importantes: Edu-
cación, Energía, Gobernación, Puntos Constitucionales y 
Seguridad. 

Lleva mano. Tiene los números. 
Al PAN, segunda fuerza, le dejan las de Hacienda, Justi-

cia, así como  Comunicaciones y Transportes, entre otras. Al 
PRI la de Defensa, Economía y Comercio. La de Vigilancia va 
para el MC. El PRD presidirá Marina. 

Al mundo de la Cultura y la Cinematografía le van a salir 
ronchas. La comisión del ramo se la dieron a los ultracon-
servadores del PES. Así de desairada estuvo.

 http://www.elarsenal.net

Morena se queda 
con 22 comisiones 
legislativas, las 
más importantes.

arsenal

Francisco  
GarFias

panchogarfias@yahoo.com.
mx

El Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación 
(TEPJF) calificó la integra-
ción de diputados plurino-
minales del Congreso de 
Guanajuato, integrado por 
fórmulas de 18 mujeres y 18 
hombres.

En sesión pública, los 
magistrados de la Sala Su-
perior votaron por unanimi-
dad revocar la sentencia de 
la Sala Regional Monterrey y 
reasignaron las curules por 
el principio de representa-
ción proporcional.

 — Notimex

Con el titular de la Sedesol, 
Eviel Pérez Magaña, inician 
hoy las comparecencias del 
gabinete por el análisis del 
Sexto Informe de Gobierno 
del Ejecutivo federal, infor-
mó el presidente de la Juco-
po, Mario Delgado Carrillo.

Los integrantes de la Ju-
copo acordaron las fechas 
de las comparecencias de 
los funcionarios federales, 
indicó en declaraciones a la 
prensa el también coordi-
nador de los diputados de 
Morena.

 — De la Redacción

Ordenan 
paridad 

Secretarios 
dan cuentas

MÉRIDA.— El gobernador 
electo Mauricio Vila Dosal tu-
vo un encuentro con organis-
mos en favor de la mujer, en 
el que refrendó su compro-
miso para impulsar la agenda 
de igualdad entre mujeres y 
hombres en el estado, así co-
mo la creación de la Secreta-
ría de la Mujer.

De igual modo, se compro-
metió a darle seguimiento a las 
recomendaciones que surgie-
ron de la solicitud de la Alerta 
de Violencia de Género contra 
las Mujeres en el estado.

Al acto asistieron más de 

45 mujeres representantes 
del sector académico, empre-
sarial, líderes en políticas de 
género e igualdad y represen-
tantes de la sociedad civil.

 — Notimex

Impulsarán  
la igualdad

BreveS

Foto:  Héctor López

Damián Zepeda, coordinador 
de los senadores del PAN.

atorado tema de comisiones

por leticia robles  
de la rosa
leticia.robles@gimm.com.mx

A sólo cinco días de que venza 
el límite de ley para que el Se-
nado integre las comisiones de 
trabajo para los próximos seis 
años, no hay acuerdo entre los 
grupos parlamentarios, prin-
cipalmente por las posiciones 
asumidas por el PAN y el PRI.

“Nosotros tenemos ma-
yoría en este momento. Y te-
nemos mayoría, lo puedo 
decir con toda claridad, con 
el PT, con el PES, con el Verde 
y con el PRD, casi con todos. 
Me queda seguir platicando 

con el PAN y con el PRI; quie-
ro seguir platicando con 
ellos”, aseguró Ricardo Mon-
real, presidente de la Junta de 
Coordinación Política.

Añadió que entre 20% y 
30% de las 42 comisiones que 
existirán registran el atorón, 
pero destacó que se debe a 
la decisión de Morena de no 
avasallar al resto de las fuer-
zas políticas.

A pregunta expresa sobre 
cuáles son las comisiones que 
atoran el consenso para la in-
tegración de comisiones, Ri-
cardo Monreal precisó que 
entre ellas están Goberna-
ción, Puntos Constitucionales, 

Vivienda, Economía, Dere-
chos Humanos, Anticorrup-
ción, Frontera Norte, Asuntos 
Indígenas y Turismo.

Por su parte, Damián Ze-
peda, coordinador de los 
senadores del PAN, asegu-
ró que “estamos todavía en 
el proceso de negociación, 
vamos avanzando. Digo, no 
hay acuerdo final, había ya 
un entendimiento, ustedes 
lo saben bien, yo ya lo había 
dicho así, y nosotros estamos 
impulsando que se respete y 
bueno, todavía no está pa-
sando el tema al Pleno. Pero 
sí, sí había un preacuerdo al 
respecto”.

Diputados acuerdan 
quitar 11 comisiones

las reducen de 56 a 45

Senadores siguen sin ponerse de acuerdo

la bancada 
de Morena 
encabezará 22 
comisiones, la  
del blanquiazul 7 
y la del tricolor 4

por Vanessa aleMán  
y tania rosas
nacional@gimm.com.mx

La Jucopo de la Cámara de Di-
putados acordó la reducción 
de las comisiones legislativas 
de 56 a 45, como parte de su 
plan de austeridad, y serán 
los morenistas quienes presi-
dirán la mayoría de éstas, in-
formó su coordinador, Mario 
Delgado.

Serán 22 las que presida 
la bancada mayoritaria, en-
tre ellas la de Presupuesto y 
Cuenta Pública, Gobernación, 
Energía y Educación. El PAN 
presidirá siete, entre ellas la 
Comisión de Hacienda y Cré-
dito Público, Comunicacio-
nes y Transportes, Economía 
Social y Fomento al Coope-
rativismo y Federalismo y 
Desarrollo Metropolitano, y 
el PRI cuatro más: Defensa 
Nacional, Atención a Grupos 
Vulnerables, Asuntos Frontera 
Norte y Economía, Comercio y 
Competitividad.

El PES tendrá la presi-
dencia de la comisión Ju-
risdiccional, de Cultura y 
Cinematografía y Salud; MC 
presidirá Desarrollo Me-
tropolitano, Urbano y Or-
denamiento Terri torial , 
Ganadería y la de Vigilancia 
de la Auditoria Superior de la 
Federación.

Según el acuerdo, las co-
misiones de Relaciones Ex-
teriores, Seguridad Social y 
Transparencia y Anticorrup-
ción estarán encabezadas por 
el PT; el PRD tendrá a su cargo 

Foto:  Especial

presencia en foro. Mario Delgado, coordinador del grupo parlamentario de Morena (centro), 
durante el primer foro Hacia una Agenda Legislativa en Materia de Comunicación Pública.

Marina y Vivienda, y el PVEM, 
Medio Ambiente, Sustentabi-
lidad, Cambio Climático y Re-
cursos Naturales.

acuerdo político
La reducción de comisiones 
se planteó en la iniciativa de la 
nueva Ley Orgánica del Con-
greso General; sin embargo, 
el proceso legislativo requería 
tiempo para su aprobación, por 
lo que se determinó que el ajus-
te sería a través de un acuerdo 
político entre las bancadas de la 
Cámara de Diputados.

Asimismo, informó que 
mañana abordarán en el 

Pleno por primer vez, la agen-
da política para conmemo-
rar el cuarto aniversario de la 
desaparición de los 43 nor-
malistas de Ayotzinapa; lle-
varán a cabo el pase de lista a 
todos los jóvenes y discutirán 
sobre el tema.

Por otro lado, Delgado Ca-
rrillo detalló el calendario 
para las comparecencias de 
funcionarios de la administra-
ción federal en el marco del 
análisis del VI Informe de Go-
bierno del presidente Enrique 
Peña Nieto, en donde la pri-
mera reunión será con el se-
cretario de Desarrollo Social, 

Eviel Pérez Magaña, ante el 
pleno en la sesión de hoy.

Posteriormente, el 3 de oc-
tubre comparecerá el titular 
de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público, José Antonio 
González Anaya; el jueves 4 
de octubre, en comisiones, el 
secretario de Salud, José Narro 
Robles; en la sesión del jueves 
11 de octubre comparecerán el 
secretario de Energía, Pedro 
Joaquín Coldwell; el director 
de Pemex, Carlos Alberto Tre-
viño Medina, y el director de 
CFE, Jaime Francisco Hernán-
dez Martínez.

Arely Gómez González, 
secretaria de la Función Pú-
blica, comparecerá ante co-
misiones el 23 de octubre; 
mientras que el secretario 
de Comunicaciones y Trans-
portes, Gerardo Ruiz Espar-
za, y el de Educación Pública, 
Otto Granados Roldán, lo ha-
rán ante el pleno el 25 y 30, 
respectivamente.

El presidente de la Juco-
po enfatizó que el formato 
de comparecencias será di-
ferente al de las legislaturas 
anteriores, pues en éste se pri-
vilegiará el diálogo.

el acomodo
 n Morena encabezará 

comisiones, entre ellas la 
de Presupuesto y Cuenta 
Pública, Gobernación, 
Energía y Educación. 

 n El PAN presidirá siete, 
entre ellas la Comisión 
de Hacienda y Crédito 
Público, Comunicaciones 
y Transportes, Economía 
Social y Fomento al 
Cooperativismo y 

Federalismo y Desarrollo 
Metropolitano.

 n El PRI cuatro: Defensa 
Nacional, Atención a 
Grupos Vulnerables, 
Asuntos Frontera Norte 
y Economía, Comercio y 
Competitividad.

 n El PES tendrá la 
presidencia de la comisión 
Jurisdiccional, de Cultura y 
Cinematografía y Salud.
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Alfonso Navarrete Prida recibió en sus oficinas a Belinda Peregrín 
Schüll, a quien le informó que no será expulsada del país.

El titular de la 
Segob advierte  
que el artículo 33 
atiende otro tipo de 
conductas

Por JorgE ramoS
jorge.ramos@gimm.com.mx

La cantante Belinda, de nacio-
nalidad española, no será ex-
pulsada de México por haber 
participado, en su calidad de 
extranjera, en actos de cam-
paña del entonces candidato 

de la Coalición Juntos Hare-
mos Historia a la Presidencia 
de la República y ahora presi-
dente electo, Andrés Manuel 
López Obrador.

Así lo determinó Alfonso 
Navarrete Prida, secretario de 
Gobernación, pese a que el Tri-
bunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación estableció 
que Belinda violó la prohibición 
que impone la Constitución a 
los extranjeros que residen en 
México para participar en actos 
políticos, al apoyar candidatos 
de dicha coalición.

“Belinda no será expulsada”
respuesta   se reúne con navarrete

art. 33
Podrán expulsar del país a 
personas extranjeras con 
fundamento en la ley. Los 
extranjeros no podrán de 
ninguna manera inmiscuir-
se en los asuntos políticos 
del país.

Cabe recordar que, en tér-
minos del artículo 33 y de la 
Ley electoral, el TEPJF dio 
vista a la Segob para que en 
el ámbito de sus atribuciones 

determine lo que a su derecho 
convenga.

Derivado de lo anterior, 
Navarrete recibió ayer a la 
cantante, le informó que “de 
ninguna manera es aplicable 
para ella dicho artículo, ya que 
la finalidad del mismo atien-
te a otro tipo de conductas y 
circunstancias”, con lo que la 
exoneró de la supuesta viola-
ción a la Carta Magna.   

La artista estuvo acompa-
ñada por su hermano Igna-
cio, quien es mexicano por 
nacimiento.

Foto:  Tomada de @navarreteprida

Napito 
promete 
recuperar 
cuerpos 
Por LEticia robLES  
dE La roSa
leticia.robles@gimm.com.mx

El senador Napoleón Gó-
mez Irrutia se comprome-
tió ayer a trabajar por la 
recuperación de los cuer-
pos de los mineros falleci-
dos en Pasta de Conchos, 
lograr una indemnización 
justa a sus familiares y re-
abrir la investigación para 
lograr el castigo por el deli-
to de homicidio industrial.

Mediante un comunica-
do de prensa, ayer el Sena-
do informó de una reunión 
privada del también diri-
gente nacional del Sindica-
to Nacional de Trabajadores 
Mineros y Metalúrgicos de la 
República Mexicana con un 
grupo de viudas de los mi-
neros de Pasta de Conchos.

De acuerdo con la infor-
mación, Napoleón Gómez 
Urrutia refrendó su inten-
ción de impulsar las tres de-
mandas fundamentales de 
este hecho, ocurrido en fe-
brero de 2006 y que dejó un 
saldo de 65 mineros muer-
tos: que se reinicie el resca-
te de los cuerpos, lograr una 
justa y digna indemnización 
para los deudos y reabrir la 
investigación.

Además, planteó la ne-
cesidad de elaborar un plan 
y una estrategia para lograr 
estos objetivos en este caso, 
y consideró que el nuevo 
gobierno está interesado en 
que se haga justicia. “Afor-
tunadamente este país ya 
cambió desde el 1 de julio”.

Dijo a las viudas que 
muchas de las prácticas vi-
ciosas y corruptas que han 
ocurrido en México des-
de hace muchos años, así 
como el fracaso del PRI y del 
PAN, se tienen que acabar y 
vendrán buenos tiempos. 
Este es un tema, expresó, 
que no está resuelto y no va-
mos a estar contentos hasta 
que se haga justicia para to-
das las familias.

Insistió en que en el caso 
de Pasta de Conchos se han 
cometido muchas injusti-
cias “y debemos acabar con 
eso de la mejor manera”, 
les dijo al recordar que fue 
una vergüenza la forma en 
que se manipuló y se des-
virtuó esta situación tan pe-
nosa para las familias de los 
mineros.

mina

Napoleón Gómez Urrutia, 
senador de Morena.

Foto:  Sunny Quintero/Archivo
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La descompostura de un tráiler provocó la llegada tardía 
de la paquetería; prevén que ya no haya interrupciones

LLEGAN ACTAS POBLANAS AL TEPJF

Foto: Héctor López

ARRIBO. Momento en que los vehículos llegan al lugar del recuento de votos, el cual iniciará las 
primeras horas de hoy.

POR HÉCTOR FIGUEROA
hfa@gimm.com.mx

El Pleno de la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TE-
PJF) aprobó anoche por una-
nimidad de votos que el inicio 
del nuevo escrutinio y cómpu-
to total de la votación de los 26 
distritos electorales para la gu-
bernatura del estado de Pue-
bla sea este martes 25 a partir 
de las 08:00 horas.

La decisión para modificar 
el inicio de la diligencia obede-
ció al retraso en el traslado de 
los paquetes electorales oca-
sionado por una avería de uno 
de los camiones que transpor-
taba los paquetes electorales.

Esta decisión derivó del es-
crito que los magistrados de 
las Salas Regionales Ciudad de 
México y Toluca, encargados 
del recuento, presentaron ante 
la Sala Superior, y en el que in-
formaron que a las 19:00 horas 
de ayer lunes se concluyó con 
la descarga de los paquetes 
electorales que se trasladaron 
para la diligencia de recuen-
to referida, sin que concluyera 
el almacenaje de los paquetes 
respectivos.

Asimismo, señalaron que, 
a consecuencia de ello, no se 
había podido iniciar el recuen-
to de la votación, ni permitir el 
acceso de los representantes 
de los partidos políticos al in-
mueble en que se realizará la 
mencionada diligencia.

Por lo anterior, el recuen-
to total de la votación de los 

Apuestan por 
el pluralismo 
informativo
Jesús Ramírez 
Cuevas afirma que 
los medios son parte 
central del país
POR VANESSA ALEMÁN  
Y TANIA ROSAS 
nacional@gimm.com.mx

La Cámara de Diputados 
inició la discusión de la nue-
va Ley General de Comu-
nicación Social con la que 
se busca democratizar el 
sistema de medios de co-
municación y acabar con 
la opacidad de los recursos 
destinados con fines de difu-
sión, adelantó el presidente 
de la Junta de Coordinación 
Política, Mario Delgado.

“Lo que no puede haber 
es esta discrecionalidad en el 
ejercicio de los recursos, de la 
inversión en comunicación 
social, porque se viene aquí 
a la Cámara de Diputados a 
pedir cierto monto para in-
versión en comunicación y se 
termina ejerciendo el doble o 
hay casos, por ejemplo el de 
educación, donde se venían a 
pedir 70 millones de pesos a 
la Cámara de Diputados y se 
terminaban gastando dos mil 
y no se puede sustituir la falta 
de resultados de un gobierno 
con spots”, acotó.

Al participar en 
el Foro Hacia una 
Agenda Legislati-
va en Materia de 
Comunicación 
Pública, el líder 
de la bancada de 
Morena descartó 
que con esta le-
gislación se vayan a regular 
los medios en propiedad del 
Estado.

En el encuentro partici-
pó el futuro encargado de 
Comunicación Social de la 
Presidencia de la República, 
Jesús Ramírez Cuevas, quien 
aseguró que se preservarán 
los medios del Estado, pero 
cambiarán su objetivo, para 

Foto: Héctor López

El TEPJF hará un nuevo escrutinio y cómputo total de la votación de 
los 26 distritos electorales de la elección de gobernador de Puebla.

SAN LÁZARO   ENCUENTRO

POR FERNANDO PÉREZ
COR R ESPONSA L
nacional@gimm.com.mx

PUEBLA, Pue.—  Ante el 
inicio del recuento de los 
votos de la elección de go-
bernador ordenado por 
el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF), PAN y Mo-
rena recrudecieron sus 
declaraciones para de-
fender el triunfo de la go-
bernadora electa Martha 
Érika Alonso y para exigir 
la anulación del proceso, 
respectivamente.

El líder nacional del ins-
tituto blanquiazul, Marcelo 
Torres Cofiño, sentenció: 
“Lo que ganamos en las 
urnas no lo vamos a perder 
en la mesa”; el dirigente 
ofreció una conferencia de 
prensa acompañado por 
representantes de los cin-
co partidos que integraron 
la coalición Por Puebla al 
Frente: PAN, PRD y Movi-
miento Ciudadano, ade-
más de los partidos locales 
de Compromiso Por Pue-
bla Y Pacto Social de Inte-
gración (PSI).

Maximiliano Cortázar, 
vocero de Alonso Hidal-
go, aseguró que en Pue-
bla hubo voto diferenciado 
y una afluencia histórica 
de ciudadanos a las ca-
sillas: “Le pedimos a Mo-
rena atender la vocación 
democrática y, sobre todo, 
madurez política y que res-
petemos los resultados que 
se darán al final del conteo 
del Tribunal”, dijo.

En este tenor, el líder 
estatal de Morena, Gabriel 
Biestro Medinilla, insistió 
que desde la apertura de 
las bodegas el IEE pudo 
constatar la manipulación 
de los paquetes electora-
les, lo que lleva a confirmar 
que existen los elementos 
suficientes para anular la 
elección.

Crece la 
polémica 
entre PAN 
y Morena

DISPUTA

La Secretaría de la Función 
Pública (SFP) ha impues-
to desde diciembre de 2016 
hasta la fecha sanciones por 
más de mil 86 millones de 
pesos y mantiene en revi-
sión la evolución patrimonial 
de 14 funcionarios de Pe-
mex relacionados con el ca-
so Odebrecht.

La SFP hizo un balance 
de ese caso desde que “se 
tuvo conocimiento de la in-
vestigación a la empresa 
brasileña, a partir de una re-
solución de la Comisión de 
Cambios y Seguridad de Es-
tados Unidos.” 

Recordó que se enteró 

del asunto el 22 de diciem-
bre de 2016 y desde enton-
ces se inició una auditoría  
para identificar a las filiales 
de la compañía brasileña en 
México y revisar los contra-
tos de ésta con Pemex.

 — Notimex

ACAPULCO.— La presidenta 
municipal electa de Acapulco, 
Adela Román Ocampo, decla-
ró que la Síndica de Seguridad 
electa, Leticia Castro Ortiz, le 
dio a conocer que recibió un 
mensaje donde le advertía 
que si llega a tomar protesta, 
seria recibida a balazos.

También le dijo que si se 
atrevía a realizar un cambio, 
o si se paraba en la Secretaria 
de Seguridad Pública munici-
pal sería recibida a tiros.

Adela Román asegu-
ró:  “No, no tengo miedo, ten-
go sólo el normal que todo ser 

humano pudiera tener. Si no 
tuviera, no sería humana, sino 
extraterrestre.”

Este fin de semana rendirá 
protesta para ser alcaldesa.

 — Rolando Aguilar

El coordinador de los dipu-
tados de Morena, Mario Del-
gado, afirmó que su grupo 
parlamentario está a favor 
de que se incremente el sa-
lario mínimo, pero de mane-
ra permanente y paulatina y 
no de “golpe”, como lo pro-
ponen el PRI, PAN y PRD.

“Estamos a favor de 
que se incremente el sala-
rio mínimo, pero no se pue-
de incrementar de golpe 
porque generaría muchos 
desequilibrios, pero que va-
ya aumentando de mane-
ra permanente en términos 

reales, ése es uno de los ob-
jetivos que tendrá la siguien-
te administración”, dijo.

El PRI propone que se tri-
plique y llegue a 265 pesos 
diarios; el PRD plantea que 
se establezca en 176 pesos, 
y el PAN proyecta que au-
mente a 100 pesos.

 — De la Redacción

Sanciona SFP por OdebrechtDenuncia 
amenaza 

Apoyan alza a 
minisalarios

EN LITIGIO
La SFP admitió que el em-
bargo de bienes y derechos 
de cobro contra Odebrecht 
que solicitó al Servicio de 
Administración Tributaria 
sigue en litigio.

265
PESOS

plantea el PRI que  
sea un salario mínimo 

en el país.

BREVES

“Creemos en el plu-
ralismo informativo, 
pero también que 
debe haber un es-
pacio para que los 
ciudadanos acce-
dan a la informa-
ción libremente.”

JESÚS RAMÍREZ
PRÓXIMO VOCERO 

FEDERAL

Le pedimos a More-
na atender la voca-
ción democrática y, 
sobre todo, madurez 
política y que respe-
temos los resultados 
que se darán.”

MAX CORTÁZAR
VOCERO DE ÉRIKA ALONSO

26 distritos electorales para la 
elección de gobernador del es-
tado de Puebla no inició en los 
términos ordenados en la re-
ferida ejecutoria, debido a que 
existió imposibilidad mate-
rial para ello, dada la tardanza 
en el traslado de los paquetes 
electorales.

Por su parte, el 
magistrado presi-
dente de la Sala Re-
gional de la Ciudad 
de México del TEPJF, 
Armando Maitret 
Hernández, afirmó 
que el recuento será 
absolutamente transparente.

Maitret Hernández apuntó 
que en la medida que se pue-
da, se darán a conocer los re-
sultados del recuento de cada 
uno de los votos que se emi-
tieron en 26 distritos electo-
rales de esa entidad, “porque 

la sociedad merece tener 
transparencia”.

Apuntó que la diligencia se 
concentrará en contar votos 
emitidos en favor de las candi-
daturas o votos nulos, “es decir, 
vamos a dar fe de lo que está en 
el paquete, lo que vamos a re-

visar en específico es 
cómo se contabiliza-
ron los votos”.

Dijo que el TEPJF 
es un organismo que 
vive de la confianza 
de la ciudadanía, y 
en este caso la ciu-
dadanía de Puebla 

debe tener confianza que lo 
que decida el TEPJF, lo va a ha-
cer en apego al marco legal.

Explicó que los magista-
rados están preparados para 
realizar esta diligencia, que 
será de manera ininterrumpi-
da y buena capacidad.

poder brindar efectivo servi-
cio público de informar a los 
ciudadanos.

Apuntó que los medios 
de comunicación “son un 
factor central de la vida pú-
blica y democrática del país”.

“Que existan líneas edi-
toriales, que haya posturas 
políticas que se expresan en 
los medios de comunicación 

es un derecho, en-
tonces nosotros 
no consideramos 
enemigo a nadie 
que ejerce sus de-
rechos”, añadió 
Ramírez Cuevas.

Apuntó que, 
“en ese sentido, 

promovemos y creemos en 
el pluralismo informativo, 
pero también creemos que 
debe haber un espacio para 
que los ciudadanos, sin que 
medie interés editorial, de 
grupo o político o econó-
mico, pueda acceder a la 
información libremente y 
esa es la labor de los medios 
públicos”.

La Corte analizará 
reformas poblanas
La Suprema Corte de 
Justicia de la Nación 
(SCJN) admitió a trámi-
te la impugnación de 
Movimiento Regene-
ración Nacional (More-
na) contra las reformas a 
la Constitución de Pue-
bla  que permiten que el 
gobernador o goberna-
dora electa rindan pro-
testa ante el Presidente 
del Tribunal Superior de 
Justicia de la entidad y no 
ante al Congreso.

El ministro Fernando 
Franco, tras dar entrada 
a la acción de inconsti-
tucionalidad impulsada 

por Morena, pidió a los 
diputados locales que 
informen a la Corte todos 
los detalles sobre las re-
formas a los artículos 57, 
61 y 75 de la Carta Magna 
poblana.

Junto con el informe, 
deberá también enviar a 
la SCJN copia certificada 
de los antecedentes le-
gislativos del decreto im-
pugnado, incluyendo las 
iniciativas, los dictáme-
nes de las comisiones co-
rrespondientes y las actas 
de las sesiones en las que 
se hayan aprobado.

 — Juan Pablo Reyes

ACCIÓN
El Tribunal Electoral 
recontará tres millo-
nes 705 mil votos de 
la elección poblana 
en mil 800 metros 
cuadrados.

PUNTO
Ramírez dijo que 
el nuevo gobierno  
garantizará y hará 
respetar la libertad de 
expresión y el dere-
cho a la información

Comienza 
con retraso  
el recuento
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Se presentó el informe 2018 Re-
gulación: El Control Respon-
sable de las Drogas, elaborado 
por la Comisión Global de Po-
lítica de Drogas y conformado 

por 22 exjefes de Estado, de gobierno y 
dos premios Nobel, entre ellos los ex-
presidentes de México, Ernesto Zedillo; 
César Gaviria, de Colombia; Ricardo 
Lagos, de Chile; Ruth Dreifuss, de Suiza 
y el escritor Mario Vargas Llosa. 

El documento de este grupo cada día 
más influyente en el tema asegura que 
en algunas zonas los recursos de los 
cárteles de la droga pueden ser iguales 
o superiores a los disponibles por los 
gobiernos, por lo que considera que la 
única vía para quitarles el negocio de 
la venta de drogas ilegales a los cárte-
les es la regulación (legalización) de las 
mismas.

Estima las ganancias de los grupos 
criminales transnacionales en 320 mil 
millones de dólares, un presupuesto que 
les permitiría, dice el documento, ter-
minar controlando “narcoestados en-
cerrados en una espiral de desarrollo”. 
E insisten en que ante ese panorama es 
necesario debatir en qué medida la re-
gulación podría ser parte de la solución 
a esta problemática, porque el choque 
entre el aumento de la demanda de dro-
gas ilegales y la guerra prohibicionista 
“inflexible” de los gobiernos alimentó la 
expansión del mercado global que, ac-
tualmente, asciende a 250 millones de 
personas consumidoras en el mundo.

El diagnóstico es impecable y, por 
supuesto, lo comparto. Pero llevar el 
diagnóstico a políticas públicas no 
será tan sencillo. Dice el informe que 
los gobiernos pueden diseñar un mar-
co regulatorio duro para las drogas que 

son más dañinas y otro menos enér-
gico para las que no lo son tanto, con 
lo que se “desempodera” a los grupos 
delictivos.“La regulación, agrega, pue-
de aplicarse a todos los elementos de 
un mercado ilegal de drogas: licencias a 
productores y seguridad de los produc-
tos; el precio, potencia, empaquetado y 
preparación de productos, el escrutinio, 
el entrenamiento y la concesión de per-
misos para vendedores”.

No es tan sencillo. Hay que dar varios 
pasos y solucionar conflictos y contra-
dicciones muy graves. El primero, y que 
me parece obvio, es la visión de la salud 
pública. Deben ser sus especialistas los 

que deben y pueden medir realmente los 
riesgos de una política de legalización o 
regulación y establecer cómo aplicar-
la. Y deben tener recursos para ello. El 
segundo es el del propio mercado y las 
consecuencias de la liberalización en el 
mismo. 

Todos los que suscriben esta posición 
(me incluyo) dicen que debe ser gradual, 
que se debe comenzar por las drogas 
menos dañinas para concentrarse en 
un marco restrictivo hacia las más du-
ras. Y está bien, pero qué sucede cuando 
los mismos grupos criminales ya se han 
concentrado en ese mercado. El ejemplo 
estadunidense es claro: más de la mitad 
de los estados de la Unión Americana 
han legalizado la mariguana, varios de 

ellos, incluso, para uso recreativo. Pero 
el año pasado hubo 60 mil muertos por 
sobredosis de opiáceos, sobre todo, por 
el uso de fentanilo. Obviamente, el fen-
tanilo, la heroína y otros derivados los 
siguen proporcionando los cárteles (de 
aquí y de allá) que se han concentrado 
en ese mercado.

Eso se relaciona con un desafío indu-
dable de seguridad. Los cárteles sobre 
todo ante un proceso de regularización 
(legalización) que necesariamente tendrá 
que ser gradual, recrudecerán la violencia. 
Nadie dejará alegremente un negocio glo-
bal, sobre todo las grandes organizacio-
nes, de 320 mil millones de dólares.

La resistencia, abierta o soterrada, 
para boicotear el proceso será brutal, 
tanto como los espacios de corrupción 
que se utilizarán para ello (es algo de lo 
que ya pasa hoy en Estados Unidos con 
los opiáceos o lo que está ocurriendo 
en Colombia desde la llegada de Iván 
Duque al poder, que ha vuelto a endu-
recer la política por los costos que ori-
ginó la liberación del gobierno de Juan 
Manuel Santos).

Por eso, la política de regulación, en 
muchos sentidos indispensable, se tiene 
que dar de la mano con una firme acción 
de las fuerzas de seguridad, que golpee 
de verdad a las organizaciones crimi-
nales en todos los ámbitos, desde la de-
tención de cabecillas hasta el lavado de 
dinero. Una cosa no puede funcionar sin 
la otra, porque suponer que los crimina-
les simplemente se “desempoderarán”, 
cuando se comiencen a legalizar gra-
dualmente sus negocios es, por decirlo 
suavemente, una utopía.

El problema es que teniendo un exce-
lente diagnóstico como el que presenta 
la Comisión Global, las vías de imple-
mentación de esas políticas tienen que 
transcurrir por canales alternos y en 
ocasiones encontrados, no lineales. Se 
debe asumir que se puede avanzar en 
la legalización de las drogas, pero que 
para hacerlo se debe contar con una fir-
me estrategia de seguridad y combate a 
los criminales. Es verdad que, hasta aho-
ra, se ha insistido en lo que la comisión 
denomina una guerra prohibicionista 
inflexible, sin resultados o peor aún con 
resultados terriblemente dolorosos. Pero 
tampoco la vía de la legalización sin una 
estrategia que les arranque el negocio a 
los criminales podrá ser viable y eso exi-
ge una firma aplicación del Estado de 
derecho y el fin de la impunidad.

Drogas, la hora  
de cambiar casi todo

La política de regulación 
se tiene que dar de la 
mano con una firme 
acción de las fuerzas  
de seguridad.

razones

Jorge Fernández  
Menéndez

www.excelsior.com.mx/jfernandez
www.mexicoconfidencial.com

EL NAIM, LAs prEguNtAs

Señor director: 

¿Es necesario?¿La ubicación es la adecuada? ¿El gasto es 
necesario? Sigo insistiendo en el daño que ha hecho a todo 
el país el crecimiento incontrolado de la Ciudad de México, 
que tiene graves dificultades para la mayoría de sus habi-
tantes. Me permito hacer unas preguntas.

1.¿Qué porcentaje de los pasajeros que usan el aeropuerto 
es de turistas extranjeros?

2.¿Qué porcentaje es de los mexicanos que llegan como tu-
ristas?

3.¿Qué porcentaje es de los burócratas federales, estatales 
y municipales que llegan a celebrar acuerdos con sus pares 
del gobierno?

4.¿Qué porcentaje es el de los empresarios que por diver-
sas circunstancias llegan a arreglar negocios o dificultades 
en sus actividades?

No sé si existe alguna investigación, pero lo que sí creo es que 
es un gran negocio para algunas empresas y para algunos 
funcionarios de diversas dependencias. La Ciudad de Méxi-
co cómo cualquier ciudad necesita estar en constante creci-
miento para que las empresas de ese lugar continúen funcio-
nando y ofreciendo empleos para los habitantes del lugar.

Sí, es necesario, pero cuánto le ha costado y continúa cos-
tando a todos los ciudadanos mexicanos, es urgente esta-
blecer cambios en el sistema de trabajo de los gobiernos, 
del sector empresarial, del sector educativo, del deportivo, 
se necesita descentralizar de inmediato para reducir costos 
y lograr una vida más justa para todos. Invito a todos a pen-
sar en darle vida a todo el país y no sólo a la CDMX y a su 
zona de influencia. 

ALEjANdro cAsArrubIAs
ciudad de méxico

otrA vEz LA vIoLENcIA EN EL futboL

Señor director:  

Luego de lo sucedido entre las aficiones de Tigres y Raya-
dos, ¿existirá alguien en el mundo del futbol que defienda 
la existencias de las barras bravas? Estas personas, si se les 
puede decir así, son un cáncer social. El barrismo ya se salió 
de control. Es momento de pararlo. 

MóNIcA cuENcA 
ciudad de méxico

Yo lector

Foto: Héctor López/Archivo  

Se solicitará a la Auditoría Superior de la Federación (ASF) que 
revise las cuentas del senado.

dE LA rEdAccIóN
nacional@gimm.com.mx 

A cuatro años de que inició el 
proceso hacia la Fiscalía autó-
noma, ninguna fiscalía en el 
país ha hecho cambios tras-
cendentales, sino únicamen-
te decorativos y políticos; no 
han entendido la gravedad 
del problema. Si no le entran 
en serio, no habrá resultados.

Así dijo Eduardo Bohór-
quez, director de Transparen-
cia Mexicana, en entrevista  con 
Pascal Beltrán del Río, para 
Imagen Radio, en torno al pro-
ceso hacia la nueva Fiscalía.

Bohórquez señaló que “no 
hemos entendido la gravedad 
en la que se encuentran nues-
tras fiscalías, podemos poner a 
la persona más honesta, noble y 
comprometida al frente de una 
institución, pero si la institución 
es el problema sólo tendremos 
resultados desastrosos”.

Sobre el avance de la ini-
ciativa en el proceso que si-
gue, dijo: “Están dándose la 
discusiones en el interior de 
los grupos parlamentarios y 
no habiendo comisiones dic-
taminadoras, que es algo que 

Foto: Paola Hidalgo/Archivo

Eduardo Bohórquez, director de Transparencia Mexicana, dice que 
aunque haya buenos elementos, el problema son las fiscalías.

Las fiscalías sólo 
son decorativas, 
dice Bohórquez
El director de 
transparencia 
Mexicana dice 
que éstas no han 
hecho cambios 
importantes

“están graves”

No hemos entendido la gravedad en la 
que están las fiscalías, podemos poner 
a la persona más honesta, pero si la 
institución es el problema sólo tendre-
mos resultados desastrosos.”

eduardo Bohórquez
director de transparencia mexicana

ha estado ocurriendo en estos 
días, seguramente en cuánto 
se instalen se podrá presen-
tar ya formalmente la iniciati-
va para su discusión pública, y 
ahí las organizaciones civiles, 
pues le daremos a lo que sa-
bemos hacer.”  

Sin embargo, lo que hay es 
que las que han entrado en vi-
gor son fiscalías donde todo si-
gue igual, lo que es decir, peor.  

“Sin duda, ilustra a Jalisco, 
pero si tú quieres hacer la lis-
ta está también Veracruz, Nue-
vo León, Coahuila, Guerrero; 

si revisas el estado que guar-
dan nuestras fiscalías, no se 
metieron claramente al fon-
do del asunto, no entraron en 
un proceso de transformación 
genuina; en muchos de ellos 
fue decorativo y, sobre todo 
político; estaban más preocu-
pados en tener personas de su 
confianza al frente de las insti-
tuciones, y creen que con eso 
se resuelve el que funcionen; 
No hemos entendido la grave-
dad en que se encuentran, y el 
servicio médico forense, en el 
caso de Jalisco, lo confirma”.

Pedirán que se 
audite a Senado

transparencia   legislativa

Quieren saber cómo 
se encuentran las 
finanzas de la cámara
por LEtIcIA robLEs  
dE LA rosA
leticia.robles@gimm.com.mx

La Jucopo aprobó solicitar 
a la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) la reali-
zación de una revisión ex-
haustiva de las cuentas del 
Senado, a fin de que los inte-
grantes de la LXIV 
Legislatura co-
nozcan con exac-
titud el estado de 
las finanzas que 
reciben.

El documento 
enviado a la Au-
ditoría explica que 
como parte de la 
política de austeridad es ne-
cesario comenzar el trabajo 
sobre la base de la certeza, 
por lo que le pide que pueda 
realizar la auditoría especial 
con la urgencia que implica 
la transición.

“El inicio de esta Le-
gislatura, destacada por la 

decisión institucional de 
establecer medidas de ra-
cionalidad y de orden en 
las tareas parlamentarias y 
de manera especial en las 
de carácter administrativo, 
que involucran la utilización 
de recursos públicos prove-
nientes del Presupuesto de 
Egresos de la Federación, 
exige iniciar sobre una base 
de certeza el proceso de 
austeridad republicana.

“En razón de ellos y sa-
bedores del volu-
men de trabajo en 
la respetada insti-
tución que usted 
dirige, solicitamos 
a usted muy aten-
tamente se evalúe 
la posibilidad de 
que, con la urgen-
cia que implica una 

transición, se pueda efectuar 
una auditoría especial al pro-
ceso de entrega recepción de 
la LXIII a la LXIV Legislatura”, 
precisa el escrito firmado por 
el propio Ricardo Monreal, 
fechado el 19 de septiembre 
y dirigido a David Colmena-
res, titular de la ASF.

    urgente
Se le pidió a la ASF 
que realice la audi-
toría especial con la 
urgencia que impli-
ca la transición, para 
tener certeza.

BreveS

Inai quiere 
más usuarios
El comisionado del Inai, 
Joel Salas Suárez, se-
ñaló que, pese a los 
avances en materia de 
transparencia, en Mé-
xico todavía falta am-
pliar la base de usuarios 
y asegurar que la infor-
mación que se publique 
sea útil para que la gen-
te mejore su vida coti-
diana. La Ley General de 
Transparencia y Acceso 
a la Información Pública 
de México ocupa el pri-
mer lugar a nivel global.

 — Notimex

Cae asesino 
de juez
TOLUCA.— Fue dete-
nido ayer un implicado 
en el asesinato del juez 
oral adscrito a los juz-
gados de Almoloya de 
Juárez, Ernesto Monto-
ya Garduño. El princi-
pal móvil del homicidio 
fue la disputa de un 
terreno. 

La Fiscalía mexi-
quense informó que 
detuvieron a Enrique 
“N” en San Felipe del 
Progreso. Enrique lle-
gó al lugar donde el juez 
medía un terreno y dis-
cutieron por la per-
tenencia de éste. La 
discusión se acaloró y 
Enrique fue a su auto, 
sacó un arma y le dispa-
ró al juzgador.

 — Dalila Ramírez

1,472
homicidios

dolosos se cometieron 
en el estado de méxico 

de enero a agosto de 
este año.
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Todo comienza por su integridad física, que es la del Pre-
sidente de México. En lugar de matizar los excesos del Es-
tado Mayor Presidencial —institución centenaria— decide 
desaparecerlo. La ofensa ha calado duro. Muchos de sus 
miembros se han expuesto por defender a esa Institución hoy 
amenazada. De pronto no son confiables, son causa de agra-
vio popular. ¿De verdad? Y las Fuerzas Armadas, ejemplo en 
Latinoamérica de institucionalidad también centenaria y que 
arriesgan su vida a diario en diversos asuntos, son tratadas 
como enemigo público. Pero después se afirma que podrían 
pasar a ser los custodios de la seguridad ciudadana. Otra con-
tradicción. ¿Y dónde queda el articulado constitucional?

Por si fuera poco —de nuevo con desprecio generaliza-
do— se acusa a los empleados de confianza de ser costosos e 
inoperantes, van para afuera, dice el dedo flamígero. Decenas 
de miles de mexicanos, de los cuales, algunos seguramente 
vivían de la holgazanería con financiamiento público, pero 
muchos otros hacían su trabajo con esfuerzo y dedicación. 
En tiempos de radicalismo: Flojos todos. Decir que ProMéxi-
co “no hacía nada” es una generalización también ofensiva, 
de seguro hay de todo. No sería mejor que “se revisarán las 
funciones de esa instancia”. Montados en la soberbia de un 
triunfo embriagador, se decide cortar cabezas y establecer un 
salario máximo que igual afecta y ofende a los controladores 
aéreos que a los diplomáticos de carrera o a los altos mandos 
militares y profesionistas especializados. El vaciamiento gu-
bernamental ya está en curso. Perderán mucha calidad en los 
cuadros. La embriaguez es tal, que piensan gobernar a Méxi-
co como si fuera su rancho. Despido, ofendo, agredo y qué, si 
soy el mandamás y sabelotodo.

Y así, a tan sólo 11 semanas del triunfo, los frentes abier-
tos son demasiados. Los empresarios reculan después de la 
confrontación durante la campaña. Decisión muy difícil, para 

algunos fue traición, debilidad; 
para otros, un rasgo de institucio-
nalidad, pero el hecho es que sua-
vizaron el tono y... de nada sirvió. 
En su desbocado galope para el fu-
turo gobierno siguen siendo una de 
las causas principales de la tragedia 
nacional. Las agresiones siguen, fu-
turos funcionarios acusan en redes 
sociales a los grandes consorcios 
de evasores, sin explicar lo que es 
la consolidación fiscal. Serán ellos 
los que tendrán que lidiar con los 
inversionistas. Y qué decir del sec-
tor energético, los que confiaron en 
México y metieron mucho dinero, 
hoy están en la mira del discurso 
público, vistos como aves de rapi-

ña que nos atacan. El mundo al revés. “Bancarrota” es otra 
insensatez que ofende.

Menos de 100 días en los cuales, con el sable desvainado, 
los ganadores se han quedado con los órganos de gobierno 
del Legislativo haciendo gala de que el atropello será su es-
tilo y mostrando el profundo desdén por el cuidado de las 
formas que tanto ponderaba un gran teórico de la izquierda: 
Gramsci. Y en la carrera del odio contra empresarios, inte-
lectuales “fifí”, sociedad civil, burócratas, medios, inversio-
nistas, pero, sobre todo, instituciones del Estado mexicano 
como el Ejército, la Marina, EMP y un largo etcétera, el Presi-
dente electo se lanza contra el Banco de México, quizá la bu-
rocracia mejor formada y más profesional con la que cuenta 
nuestro país. Y de entrada le asigna la responsabilidad de 
un fracaso potencial en el manejo económico. ¿Saben acaso 
de lo que se ocupa el Banco Central o tiran al tanteo para 
tener ya un culpable? El enfrentamiento fue severo a par-
tir de las minutas de la más reciente reunión de la Junta de 
Gobierno de esa institución que alerta sobre los riesgos de 
un viraje irresponsable en el manejo de las fianzas públi-
cas. El sólido gobernador y su equipo sólo hacen su trabajo. 
Ni más ni menos.

¿De qué se trata? El Presidente electo serrucha el piso so-
bre el cual está parado. Vanagloriarse de sencillez y austeri-
dad yéndose a vivir al mayor palacio del país no es la mejor 
señal. Traiciona así al espíritu de Lázaro Cárdenas, quien de-
cidió volver republicana la residencia del Presidente. Es otro 
golpe a la institución presidencial que ofende a todos los que 
han usado esa instalación. Pareciera entonces que la inten-
ción es destruir la institución presidencial actual que tanto 
trabajo costó construir. De ser así el asunto es grave. O quizá 
hay de dos: destruir la actual y construir una nueva Presiden-
cia: la suya, a su medida.

FRANCISCO 
GUERRERO 

AGUIRRE
Los candidatos  

no realizan propuestas 
realistas y tienden  

a prometer “castillos  
de aire”, con el propósito 
de obtener votos fáciles, 
que se multiplican ante 
la corrupción reinante 

y la ineficacia de los 
gobiernos precedentes.

FEDERICO 
REYES 

HEROLES
Los ganadores  

se han quedado con  
los órganos de gobierno  

del Legislativo, 
mostrando el profundo 
desdén por el cuidado 
de las formas que tanto 

ponderaba un gran 
teórico de la izquierda: 

Gramsci.

FERNANDO 
AGUIRRE 
RAMÍREZ

Si en el país vamos 
claramente avanzando 

en la eliminación 
del uso del popote, 

hagamos lo mismo con 
el tema de las bolsas 
de plástico. Dejemos 
de ser cómplices de 
la contaminación 

generada al usarlas.

MAXIMILIANO 
CORTÁZAR 

LARA
Con el ejercicio “voto 
por voto, casilla por 

casilla”  se acrecentará 
la certeza y confianza 
de los actores políticos 

y de la ciudadanía sobre 
la legitimidad con la que 

Martha Érika Alonso 
habrá de asumir la 

gubernatura de Puebla.

A su medida

N
ada más pensar en la responsabilidad 
debería alterar el sueño. México es un país 
muy grande y un gran país, con muchos 
logros y retos. Cualquiera en su situación 
—Presidente electo— buscaría apoyos y 
alianzas. Pero en 11 semanas se ha hecho 
exactamente lo contrario: Hoy hay mayor 

distanciamiento de diferentes sectores, se ha ofendido a 
piezas clave del aparato político con que deberá gobernar. 
Hay algo autodestructivo que alarma.

FRANCISCO GUERRERO 
AGUIRRE
Secretario para el Fortalecimiento
de la Democracia, OEA*
Twitter: @pacoguerreroa65

La cruda realidad

“Prometer no empobrece, dar 
es lo que aniquila”. La gente 
sabe, de antemano, que las 
ofertas desorbitadas son parte 
de las campañas. Aunque los 

ciudadanos intuyen que los políticos 
exageran en sus planteamientos, 
muchos votantes son permisivos e 
indulgentes con su candidato favorito, 
producto de su desesperación con una 
realidad que los oprime o por el tamaño 
de sus ilusiones por un futuro mejor. 

En América Latina, la experiencia nos ha demostrado 
que el “voto racional”, construido con base en un análi-
sis frío y objetivo que pondere los atributos personales, 
la preparación académica y la capacidad profesional, es 
una quimera que pocas veces se materializa en los pro-
cesos electorales. 

En la época de las redes sociales, los hashtags y los 
trending topics, los ciudadanos deciden su voto basán-
dose más en los atributos personales y la fama pública 
que en la viabilidad de las propuestas.

En todas las mediciones internacionales sobre la sa-
tisfacción y aprecio de la democracia, la tendencia es la 
misma: La realización de elecciones sigue siendo apoya-
da como mecanismo de disputa del poder, pero, al mis-
mo tiempo, la gente no confía en la clase política y se 
desilusiona muy rápido de sus nuevos gobernantes.

El “periodo de gracia” que se otorga a los líderes emer-
gentes se hace cada vez más efímero. Los gobernantes, 
electos al calor de ilusiones y promesas, enfrentan la 
“cruda realidad” de recursos insuficientes e inversionis-
tas fríos y desalmados, que no tolera periodos de apren-
dizaje ni perdona las decisiones impopulares y dolorosas 
que todos los servidores públicos, nuevos y viejos, se ven 
obligados a tomar.

La desilusión se extiende cuando las promesas de 
transformación se dilatan en llegar, dando paso al pe-
simismo general. Así, se derrumba la credibilidad del 
cambio democrático, cuando a pesar de las buenas in-
tenciones, es casi imposible cumplir con promesas de 
campaña, siempre aderezadas de buenas dosis de de-
magogia, necesarias para convencer a votantes cada vez 
más decepcionados.

Los candidatos no realizan propuestas realistas y tien-
den a prometer “castillos de aire”, con el propósito de ob-
tener votos fáciles, que se multiplican ante la corrupción 

reinante y la ineficacia de 
los gobiernos preceden-
tes. Actuar con realismo, 
diciéndole la “cruda ver-
dad” a los electores, se 
transforma en un ejercicio 
suicida, al que ningún po-
lítico en sus cabales quie-
re acercarse.

Al tiempo, los nuevos 
gobernantes enfrentan 
retos formidables que no 
pueden resolverse sólo 
con retórica, integridad 
personal o buenas inten-
ciones. Desde el crecien-
te déficit fiscal, pasando 
por la desconfianza de los 
inversionistas y las califi-
cadoras internacionales, 
hasta el crecimiento del 
proteccionismo o las in-
minentes guerras comer-
ciales, quien llega al poder 
se ve obligado a aplicar 
las recetas del pragmatis-
mo que tanto criticó des-

de la plaza pública. 
La “cruda realidad” termina por imponerse, mos-

trando toda la fealdad de un hecho incontrovertible: Los 
recursos fiscales de los que dispone el gobierno son cla-
ramente insuficientes ante el tamaño de las demandas 
sociales. En sociedades polarizadas y con clases medias 
pauperizadas, no hay dinero que alcance. 

La solución de nuevas fórmulas fiscales que redis-
tribuyan la carga, ni siquiera se considera, ante el sufri-
miento que eso significa entre los más pobres y los costos 
electorales que ello significa. Nadie quiere perder la elec-
ción siguiente por ser responsable.

Tanto los gobiernos entrantes como los salientes cono-
cen los contornos de la “cruda realidad”, sabedores que un 
error grave, en la delicada coyuntura en la que la región se 
encuentra, puede tener consecuencias catastróficas. 
BALANCE 
Crecimos creyendo que el “círculo virtuoso” de represen-
tación política que se origina en el sufragio sería suficien-
te para afrontar los retos del mañana. La “amarga verdad” 
es que más democracia no resuelve los problemas, si esto 
no se acompaña de una actitud responsable por parte de 
todos los actores políticos. 

La “cruda realidad” nos ha enseñado que si bien siem-
pre se necesitan cambios para transformar lo que ya no 
funciona, dichas transformaciones no suceden de la no-
che a la mañana y que el voluntarismo de quienes llegan 
con ofertas renovadas es claramente insuficiente en un 
mundo “amarrado” a problemas añejos y estructurales. 
Así son los tiempos que nos tocan vivir.

 *Los puntos de vista son a título personal. 
 No representan la posición de la OEA.

FEDERICO REYES HEROLES
Escritor

Los recursos 
fiscales de los 
que dispone  
el gobierno  
son claramente 
insuficientes 
ante el 
tamaño de 
las demandas 
sociales.  
En sociedades 
polarizadas 
y con clases 
medias 
pauperizadas, 
no hay dinero 
que alcance.

opinionexcelsior@gimm.com.mx
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¿Cuánto tiempo fue la vida útil de cada una de estas 
bolsas que, por lo menos, les tomará cien años des-
integrarse? Recientemente, la ONU Medio Ambiente 
dio a conocer unas cifras que resultan sumamente 
alarmantes y desesperantes, al mar se vierten hasta 13 
millones de toneladas de plástico, de las cuales la mi-
tad corresponde a plásticos desechables, como bolsas 
y popotes, según expertos, éstas pueden permanecer 
en el medio ambiente hasta por 500 años.

En México se ha avanzado en temas de medio am-
biente, pero claramente otros países de la región, y no 
se diga de otros continentes, nos llevan la delantera en 
la erradicación del uso del plástico, específicamente 
en las bolsas. Por ejemplo, desde 2016 la isla antillana 
de Antigua y Barbuda fue el primer país del continente 
en prohibir el uso de las bolsas de plástico. Colombia 
se sumó también a esta prohibición en 2017 y logró 
que se aplicara un impuesto a las bolsas de plástico, 
que redujo su consumo en un 35 por ciento.

También Panamá en 2017 vetó el uso de las bolsas 
de polietileno y Costa Rica se propuso de aquí al 2021 
reducir el uso de plásticos desechables. Chile hizo lo 
propio e impidió el uso de bolsas plásticas de un solo 
uso y biodegradables. Desde el mes pasado, el gobier-
no ecuatoriano decidió esforzarse para hacer de las 
Islas Galápagos un archipiélago libre de plásticos.

Belice, nuestro pequeño vecino del sur, está clara-
mente dando la batalla para suprimir los plásticos y 
se puso como tope el 2019 para su erradicación, con 
ello evitar seguir contaminando al mar Caribe, seña-
lado como el segundo en el mundo afectado por esta 
problemática. En Europa, desde hace ya varios años, 
el desuso de bolsas de plástico es mucho más alenta-
dor. Los finlandeses, por ejemplo, utilizan al año cua-
tro bolsas de plástico por persona. En España, desde 

el 1 de julio de este año se aplicó el real decreto que 
pone fin a la bolsa de plástico gratuita. Nuestro país ha 
dado gestos tímidos respecto al tema. En algunas ciu-
dades muy puntuales se ha prohibido el uso de bolsas 
de plástico en tiendas de autoservicio y de convenien-
cia como es el caso de Tijuana y Querétaro. En fechas 
recientes, actores políticos se han manifestado para 
que esta prohibición se extienda a todo el país, lo cual 
sería un gran paso para contribuir a la erradicación 
de esta problemática global que proyecta que para el 
2030 estaremos hablando de una producción mun-
dial de plástico de 619 millones de toneladas.

No basta con conmoverse por ver imágenes de di-
ferentes especies marinas mamíferos y aves atrapadas 
o muertas por el contacto con el plástico. Si en el país 
vamos claramente avanzando en la eliminación del 
uso del popote, hagamos lo mismo con el tema de las 
bolsas de plástico. Dejemos de ser cómplices, implí-
citamente, de la contaminación generada al usarlas.

Si el pagar por una bolsa de plástico en un super-
mercado nos hará pensárnosla dos veces antes de pe-
dirla y con ello disminuir su utilización, ¿qué estamos 
esperando para empezar a implementarlo? Este cobro 
puede ser parte de una recaudación que beneficie a 
programas ambientales en su búsqueda de recupe-
ración y limpieza de playas, ríos, lagos y zonas verdes 
que tanto nos deprime verlas contaminadas.

Apliquemos en nuestro país políticas ambientales y 
desarrollo sustentable que se han implementado con 
gran suceso en otros países. Gobierno, sector priva-
do y sociedad civil debemos entender la problemá-
tica que nos acecha y replantearnos la forma en que 
utilizamos el plástico. Mientras esto se da, hagamos 
conciencia y sigamos apostando por #MaresLimpios 
y #SinContaminación por plásticos.

¿Y en México, para cuándo el adiós  
a las bolsas de plástico?

¿Cuántas veces salimos del supermercado con indeterminado 
número de bolsas de plástico? Hasta en los productos más 
sencillos, el empacador tiene a mal, darnos una bolsa y en su caso 
doble para que no se rompa. Al llegar a casa y una vez acomodada 
la despensa, se reflexiona el qué hacer con la montaña de bolsas 
acumuladas, se van directo al cesto de basura o te desharás de 
ellas poco a poco.

Un recuento para 
la victoria en 
Puebla

El proceso electoral del 
estado de Puebla entra a 
su fase final con el análisis 
jurídico que encabeza el 
Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF). 

Las evidencias del triunfo de la candidata a la gu-
bernatura Martha Érika Alonso en las etapas previas 
son contundentes y consistentes: siempre fue arriba 
en las encuestas publicadas en días previos a la jor-
nada del primero de julio, en el conteo rápido avalado 
por el Instituto Nacional Electoral, en el Programa de 
Resultados Preliminares y en los cómputos distritales, 
sin olvidar las propias encuestas de salida levantadas 
por casas especialistas que tienen la más alta reputa-
ción nacional.

Esta victoria, además, se consiguió en el marco de 
la elección para gobernador más votada de la historia, 
lo cual muestra las amplias condiciones de normali-
dad en la que gente acudió a las urnas.

En apego a nuestra vocación democrática, tanto la 
abanderada a la gubernatura como los partidos polí-
ticos integrantes de la coalición Por Puebla al Frente, 
celebramos la decisión histórica del mismo Tribunal 
federal de ordenar la realización de un nuevo cóm-
puto total de las más de 7 mil 700 urnas que fueron 
instaladas en los 26 distritos electorales del estado.

Con este “ejercicio voto por voto, casilla por casi-
lla” en el que se están contando desde ayer más de 3.7 
millones de sufragios, se acrecentará la certeza y con-
fianza de los actores políticos, pero, especialmente, de 
la ciudadanía, sobre la legitimidad con la que Martha 
Erika Alonso habrá de asumir la gubernatura de la en-
tidad el próximo 15 de diciembre.

Reconocemos, también, el mandato del Tribunal 
de trasladar el conteo a la Ciudad de México y Toluca 
bajo el control de los magistrados de ambas salas re-
gionales, porque ello desincentivará acciones violen-
tas de la gente afín al candidato perdedor, Luis Miguel 
Barbosa, como las protagonizadas en julio pasado en 
las instalaciones del hotel MM de la capital poblana, 
recinto que estuvo bajo ataque con fines propagan-
dísticos cuando en lo hechos era un simple centro 
de recolección y cómputo de las copias de las actas, 
las cuales son compartidas por la autoridad electo-
ral a cada uno de los partidos en contienda, conforme  
a la ley.

No nos extraña que hoy Luis Miguel Barbosa quiera 
descalificar el recuento total de votos, a pesar de ser 
una acción solicitada en distintos momentos por Yei-
dckol Polevnsky, Horacio Duarte Olivares y el propio 
aspirante de Morena a la gubernatura poblana, como 
requisito indispensable para —según ellos— clarificar 
los resultados de la elección. 

Fiel a su estilo, a lo largo del proceso constitucio-
nal de renovación de poderes locales, el señor Barbo-
sa externó una serie de mentiras sin mostrar la más 
mínima evidencia que respaldara sus dichos. Las fal-
sedades han quedado exhibidas por autoridades con 
credibilidad e independencia al ámbito estatal, como 
son el Instituto Nacional Electoral (INE) y la Fiscalía 
Especializada para la Atención de Delitos Electorales 
(Fepade). 

El candidato perdedor quiere, a como dé lugar, res-
catar el debilitado capital político que no quiso defen-
der en el periodo de campaña. Mucho menos pudo 
salvar su cuestionada reputación tras una candidatura 
envuelta en el escándalo por los actos de corrupción, 
tráfico de influencias y enriquecimiento inexplicable 
de los que distintos medios nacionales y locales die-
ron cuenta.

Por eso, el señor Barbosa “cantó” su victoria electo-
ral en la noche del 1 de julio —aun cuando ese conteo 
de votos ni siquiera había terminado—, para después 
desconocer los resultados una vez conocido por to-
dos que los ciudadanos rechazaron en la urna su mal 
desempeño en campaña. Con la misma estrategia, pi-
dió en un primer momento un nuevo cómputo total 
por parte de instancias federales que ahora deja claro 
no reconocerá como válido, con base en su intento de 
engañar a la opinión pública, acusando que los pa-
quetes electorales fueron manipulados y la cadena de 
custodia no fue respetada.

Si en el pasado quiso desacreditar desde a los ciu-
dadanos que contaron los votos e instalaron las casi-
llas, hasta al INE, en el presente nada le detiene para 
denostar al TEPJF, institución que contará los votos 
tras certificar que la paquetería electoral estuvo a 
buen resguardo y en condiciones para ser recontada.

Miguel Barbosa no puede esperar otro escenario 
distinto a la derrota tras la apertura total de casillas. 
Un recuento previo, ordenado por el Instituto Electo-
ral del Estado de Puebla, tras contar el 30% de las ca-
sillas frente a los representantes de todos los partidos 
políticos contendientes, acabó ampliando el margen 
de victoria de Martha Érika Alonso a 4.1 por ciento .

En la coalición Por Puebla al Frente estamos se-
guros que el recuento del Tribunal Electoraal del 
Poder Judicial de la Federación será un nuevo paso 
que reconfirme el triunfo de quien será la primera 
gobernadora en la historia de la entidad y la primera 
mandataria estatal emanada de las filas del Partido 
Acción Nacional. De ahí que reiteremos nuestro lla-
mado a que el señor Barbosa demuestre, finalmente, 
algo de la vocación democrática que el país demanda 
a los actores políticos.

FERNANDO AGUIRRE RAMÍREZ
Analista
opinionexcelsior@gimm.com.mx

MAXIMILIANO CORTÁZAR LARA
Militante del PAN
max.cortazar@gmail.com

FRENTES 
POLÍTICOS

I.   Alboroto inútil. El PRD morelense insistió en que la cantan-
te Belinda, en su calidad de extranjera, fuese expulsada del 
país por haber dado su apoyo a la causa de Morena y Andrés 
Manuel López Obrador, presidente electo, durante el proceso 

electoral. Pero quienes ya la veían fuera de México se quedarán con 
las ganas. Belinda fue recibida en la Secretaría de Gobernación para 
comunicarle el clásico “usted disculpe, señorita”. Alfonso Navarrete 
Prida, titular de la Segob, atendió a la cantante, “a quien le informé 
que para ella no es aplicable el artículo 33 de la Constitución, cuya fi-
nalidad atiende a otro tipo de conductas y circunstancias”. ¿Será que 
a la madrileña le valió su cercana relación con el diputado federal 
Jorge Argüelles?, ¿o una llamada de la colonia Roma la salvó de ha-
cer sus maletas? Por lo pronto, se queda. Y al tiempo. 

II. Poderío. La Junta de Coordinación Política de la Cáma-
ra de Diputados acordó la reducción de las comisiones 
legislativas de 56 a 45, como parte de su plan de auste-
ridad. El Grupo Parlamentario de Morena será quien pre-

sidirá la mayoría de las comisiones, informó su coordinador Mario 
Delgado. Los grupos parlamentarios acordaron designar 22 comi-
siones a Regeneración Nacional, que en la pasada Legislatura tenía 
sólo cinco, al PRI le dieron cuatro. Al PAN le tocaron siete, al PRD sólo 
dos. MC se quedó con tres. El PT se quedó con tres, finalmente, el PES 
subió de una a tres. El PVEM tendrá una. De lo más significativo: el 
tamañito de la potencia albiazul después de la era Ricardo Anaya. Y 
del PRD ya mejor ni hablamos. 

III. Fierros viejos. En Ecatepec se requieren más de seis 
millones de pesos para poner en funcionamiento el 
helicóptero Morelos, cuya función es patrullar el mu-
nicipio, que está varado desde hace 30 meses. El al-

calde electo, Fernando Vilchis, asegura que el helicóptero se encuentra 
en un hangar en Querétaro, bajo resguardo, nadie ha cubierto su man-
tenimiento. Vilchis explicó que  se adeudan cuatro millones 232 mil 555 
de mantenimiento y un millón 700 mil pesos por resguardo, por lo que 
existe el riesgo de que la aeronave, que tiene un costo de 20 millones 
de pesos, se pierda. Recuperarlo representaría un gran porcentaje del 
presupuesto destinado a obra pública. Urge encontrar al responsable.  

IV. Macabro. El gobierno de Guerrero tuvo que comprar 
un terreno para almacenar temporalmente los cadá-
veres excedentes que hay en la entidad. Sí, ante los 
problemas de ejecuciones por el pleito entre grupos 

criminales, las autoridades  argumentan que en el estado están tres 
de los municipios más violentos del país, los Semefos se saturaron. Se 
tuvo que buscar otras opciones para poder mantener los cuerpos de 
las personas que no fueron reclamadas. En febrero, los Semefos de 
Acapulco, Chilpancingo e Iguala tenían 750 cuerpos en sus cámaras 
frigoríficas sin reclamar. Esto es de terror e indignante. ¿Cuánto in-
vierten para darle paz al estado?  

V. Zarandeo. Era evidente que la situación en los aparatos 
de vigilancia dentro de la UNAM debía cambiar después 
de que porros agredieran a estudiantes de CCH Vallejo 
que se manifestaban en CU. Ya se habían salvado de una 

remoción, cuando investigaciones periodísticas revelaron la presen-
cia de cárteles de la droga al interior del campus. Autoridades de la 
UNAM acordaron la separación de Javier de la Fuente Hernández  
como secretario de Atención a la Comunidad, a fin de iniciar un 
proceso de reestructuración del área de vigilancia. Raúl Arcenio 
Aguilar Tamayo, director general de Asuntos Jurídicos de la Universi-
dad, queda como encargado. Esperemos que los cambios funcionen.
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AUDITORES DE EDUCACIÓN ESTIMARON QUE EN LAS INSTALACIONES DEL POLITÉCNICO 
HABÍA MUCHOS DESTROZOS Y FALTANTES DE EQUIPO IMPORTANTE, ATRIBUIDO A LA 

OCUPACIÓN POR PARTE DE LOS JÓVENES

POR ANDRÉS BECERRIL
andres.becerril@gimm.com.mx

La ocupación militar 
del Poli fue de horas. 
“Las tropas desocu-
paron Zacatenco y el 
Casco de Santo To-
más”, publicó Excél-

sior en su encabezado principal 
del 25 de septiembre de 1968. 
Cuatro planteles habían sido de-
vueltos a la Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP).

Hoy hace 50 años, también se 
conoció la información de la lu-
cha jurídica que 54 estudiantes 
detenidos y consignados dieron 
al momento de rendir su decla-
ración ante el juez de la causa. 

En la primera plana de este 
diario se publicó una fotografía, 
que muestra rifles, pistolas, bom-
bas molotov, cadenas, varillas 
y cartuchos que supuestamen-
te fueron asegurados cuando el 
Ejército tomó las instalaciones 
del Politécnico, un día antes. Y 
que efectivamente había opues-
to resistencia.

La lucha de los estudiantes no 
solamente fue en los juzgados. 
En calles de la Ciudad de Méxi-
co, jóvenes, según la informa-
ción, secuestraron y quemaron 
10 autobuses, durante mítines 
callejeros y breves escaramuzas. 
En esos hechos un muchacho 
murió, según el reporte poli-
ciaco, a manos de sus propios 
compañeros, aunque fue en una 
confusión.

La información so-
bre la entrega de las 
instalaciones del po-
litécnico a la SEP, hoy 
hace 50 años, seña-
laba que la totalidad 
de los edificios de la 
Unidad Profesional de 
Zacatenco, del Insti-
tuto Politécnico Na-
cional, habían sido 
entregados al secre-
tario general de ese 
instituto, ingeniero 
Martín López Rizo.

Mientras que estu-
diantes devolvían los 
planteles de las vo-
cacionales 1 y 4, y el 
Centro Nacional de 
Enseñanza Técnica Industrial. 

Los informes de las secre-
tarías de Educación y Defensa 
Nacional fueron en el sentido 
de que el Ejército se retiró de 
Zacatenco y del Casco de Santo 
Tomás sin incidentes y que la vi-
gilancia se mantendría.

Grupos de auditores del de-
partamento auxiliar de admi-
nistración de la SEP levantaron 
un inventario en los planteles 
devueltos. Los daños y la desa-
parición de valioso equipo son 
cuantiosos en la Vocacional 7, 
situada en avenida Constituyen-
tes, se informó. En favor del res-
tablecimiento del orden y para 
evitar la ocupación del Ejérci-
to, los secretarios generales de 
agrupaciones estudiantiles, de 
nivel I vocacional, del IPN, reali-
zaron asambleas para pedir a los 
alumnos la devolución de otros 
inmuebles.

En las auditorías efectuadas 
en las instalaciones de las voca-
cionales 1 y 4, se informó que los 
daños eran incalculables, al me-
nos en la Vocacional 4. Se trata de 
un edificio aún no inaugurado en 
forma oficial, que recibieron los 
estudiantes en perfecto estado. 
Hoy (25 de septiembre de 1968) 
tienen destruidos centenares de 

Una fotografía muestra rifles, pistolas, bombas molotov, cadenas, varillas y cartuchos que supues-
tamente fueron aseguradas cuando el Ejército tomó las instalaciones del Politécnico.Recursos

ENTREGAN IPN A SEP;
ALUMNOS TENÍAN PARQUE

se formaron, pero todos nega-
ron ser responsables de los de-
litos que se les atribuyen en las 
consignaciones.

Excélsior publicó hoy, hace 
medio siglo, una lista de dete-
nidos y consignados como pre-
suntos responsables de robo, 
daño en propiedad ajena, lesio-
nes contra agentes de la autori-
dad, resistencia de particulares y 
secuestros cometidos por pandi-
lla y asociación delictuosa. Estos 
son sus nombres: Renán o En-
rique Cárdenas Marín, Erasmo 
Gutiérrez Vargas, Adela Salazar 
Carbajal (abogada sindicalista, a 
quien el domingo 23 de septiem-
bre de 2018, Elena Poniatowska 
le rindió homenaje en La Jorna-
da);  Jaime Waiss Stader, Enrique 
Sánchez Posadas, Elí de Gor-
tari, César Nicolás Molina, Ar-
mando Castillejos Ortiz (esposo 
de Adela Salazar); Carlos Sevilla 
González, Paulino Campo Cá-
mara, Consuelo Espejel Guerre-
ro, Martín Dosal Jottar, Francisco 
Pérez Rojas, José Luis López Ru-
bio, Guillermo López Mayo, Juan 
Pablo Fuentes Zúñiga, Jaime Go-
ded Andrew, Manuel Vaca Cár-
denas, Rafael Moreno Montes de 
Oca, Salomón de Swdan Oliva, 
Rina Lazo Warren de García, José 
Luis Sánchez N, Miguel Reséndiz 
Martínez, Julio Bvoltvink Kalinka, 
Sergio Estanislao Sáenz Nevarez, 
Víctor Gustavo Montero Sánchez, 
Jorge Tamayo López Portillo, Ro-
meo González Medrano, Sergio 
Rodríguez Silva, Manuel Ler-
ma Kibehnceo, Ezequiel Pantoja 
Castillo, José Bousa Ortiz, Fran-
cisco Gallegos García, Francisco 
Gustavo Liévana Mendoza, Jesús 
Burguete Constantino, Domingo 
Zamora González, Agustín Cruz 
Páez, Luis Manuel Torres Pala-
cios, Francisco José Velero Recio, 
Ángel Martínez Ovando, Rafael 
Junquera Maldonado, Leoncio 
Torres Sánchez. José Eduardo 
Arellano Azonera, Daniel Reyes 
Vázquez, Lorenzo Sánchez Do-
mínguez, Manuel Sánchez Casas, 
Jenaro Domínguez Maldona-
do, Alfredo Olvera Cabrera, To-
más Rodríguez Santamaría, Raúl 
Acosta García, Adulfo Rodríguez 
Mazariegos Gordillo, Enrique Mi-
ramontes Pérez, María Magdale-
na Barona Salazar y Julio Terán 
Zavaleta. 

Sobre los hechos de vio-
lencia publicados hoy hace 50 
años, el reportero Víctor Payán, 
firmó la nota donde se lee que 
los estudiantes huelguistas ha-
bían secuestrado e incendiado 
diez vehículos en distintas par-
tes de la ciudad, entre ellos una 
pipa de Pemex con capacidad 
para cincuenta mil litros, que 
iba ya vacía. 

Además, los jóvenes conti-
nuaron con sus mítines relámpa-
gos en diversos sitios, arengando 
a la gente a que se les uniera en 
su lucha. A pesar de ello, ayer 
no hubo choques entre los estu-
diantes y las fuerzas del orden. 
La Jefatura de Policía informó la 
noche del 24 de septiembre de 
1968 que un estudiante había 
sido muerto a tiros por sus pro-
pios compañeros, en la Plaza de 
la Ciudadela, cuando trataban de 
recapturar una patrulla de la Di-
rección de Tránsito.

Se dijo que los participantes 
en los alborotos secuestraron a la 
patrulla, con sus tripulantes, por 
la tarde y que, al llegar los grana-
deros, los patrulleros escaparon 
con el vehículo, debido a que se 
parapetaron en el edificio de la 
Vocacional 5. Al darse cuenta de 
que la autopatrulla se les escapa-
ba, dijo un vocero oficial, los mu-
chachos hicieron varios disparos 
para tratar de detenerla y fue así 
como mataron a su compañero 
Lorenzo Hernández.
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vidrios, lámparas y canceles. El 
fuego acabó con el auditorio y 
el archivo. Ardieron importan-
tes documentos. Faltan objetos 
y equipo de gran valor. Máquinas 
y sumadoras fueron arrojadas 
contra el suelo. Adán Becerril, 
secretario general de la Socie-
dad de Alumnos, señaló como 
responsables de esos destrozos 
a un centenar de individuos que 
el jueves anterior, afirmó, ame-
trallaron el edificio, secuestra-
ron a cuatro estudiantes y con 
macanas grandes de madera se 
dedicaron a romper todo lo que 
encontraban a su paso. Becerril 

comentó que el licen-
ciado Manuel Bravo 
Malpica, asesor ju-
rídico de la SEP, ha-
bía comprobado, con 
anterioridad, que los 
paristas mantenían 
en buen estado, aun-
que sucio y lleno de 
basura, el inmueble. 
“Si viera usted lo que 
se siente ver esta des-
trucción...”, comentó a 
Excélsior el director 
de la Vocacional 4, in-
geniero Moisés Jimé-
nez Castro, cuando 
caminaba sobre pisos 
cubiertos de peda-
zos de vidrio, de bo-
tellas rotas, basura, 

partes de máquina, documentos, 
etcétera.

Por su parte, los directores 
generales administrativos de la 
Universidad, directores de es-
cuelas y facultades y catedráti-
cos, reunidos en la Casa del Lago, 
con un quórum de cien perso-
nas, acordaron hacer un llamado 
a los estudiantes universitarios 
para que “en lo que esté en sus 
posibilidades, faciliten la norma-
lización de la vida universitaria”. 
Hubo nuevas peticiones a la Junta 
de Gobierno en el sentido de que 
no se aceptara la renuncia del 
rector, Javier Barros Sierra.

Manuel Campos Díaz y Sán-
chez firmó la nota de la dili-
gencia de los 54 estudiantes 
consignados.

Los cincuenta y cuatro dete-
nidos consignados ante el juez 
vigesimoprimero penal como 
presuntos responsables de de-
litos cometidos durante los dis-
turbios estudiantiles declararon 
en una diligencia que a la pos-
tre se convirtió en un mitin en el 
que hubo gritos, injurias al juez, 
licenciado Benito Pliego y Pliego, 
y hasta discursos subversivos que 
algunos detenidos gritaron a voz 
en cuello.

Este desorden en la diligencia 

La portada de 
Excélsior del 25 
de septiembre 
de 1968 da 
cuanta de la 
desocupación 
del IPN, por 
parte tropas.

Los 54 detenidos consignados ante el juez vigesimoprimero penal decla-
raron en una diligencia que a la postre se convirtió en un mitin.

Los estudiantes huelguistas habían secuestrado e incendiado diez vehícu-
los en distintas partes de la ciudad.

En los alrededores de Ciudad Universitaria se estacionaron las tanquetas 
del Ejército. La imagen, en Avenida Universidad e Insurgentes.

se atribuyó a que en lugar de lla-
mar a los acusados de cuatro en 
cuatro, ya que ese era el número 
de secretarios que iban a tomar 
las declaraciones, el juez Plie-
go y Pliego hizo llevar tras de la 
reja del juzgado a los 54 deteni-
dos, que sumados a los parien-
tes y amigos de los mismos, que 
acudieron al juzgado, formaron 
un grupo de más de 80 personas 
que se dedicaron a escandalizar.

Esta diligencia duró siete 

horas, se inició a las 9:30 horas 
y terminó poco después de las 
16:30. En ese lapso, los detenidos 
desfilaron ante el juez para lan-
zar denuestos, algunos, y todos 
ellos para gritar que eran inocen-
tes de los delitos que se les im-
putan, porque no participaron en 
los disturbios, porque fueron de-
tenidos cuando caminaban por la 
calle o eran simples espectado-
res. Otros admitieron que perte-
necen a los comités de lucha que 
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Movimiento 
va al muro 
de honor
POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

A 50 años de la masa-
cre con la cual terminó el 
Movimiento Estudiantil 
de 1968, el Senado de la 
República inaugurará su 
muro de honor, dentro de 
su pleno, con un memo-
rial a la juventud que hace 
medio siglo enfrentó al 
gobierno de Gustavo Díaz 
Ordaz desde la UNAM y el 
Instituto Politécnico Na-
cional, principalmente.

Ricardo Monreal, pre-
sidente de la Junta de 
Coordinación Política del 
Senado, dijo que “halaga 
que se haya autorizado por 
unanimidad, por la Jun-
ta de Coordinación Políti-
ca, la inscripción en letras 
doradas de la referencia al 
Movimiento Estudiantil de 
1968, 50 años después de 
la masacre estudiantil”.

En conferencia de pren-
sa, precisó que se colocará 
un espacio dentro del sa-
lón de plenos para colocar 
estas letras doradas, pues 
hasta el momento los ho-
menajes que ha hecho el 
Senado con letras de oro 
se han colocado fuera del 
recinto parlamentario.

SENADO

POR ERNESTO MÉNDEZ
ernesto.mendez@gimm.com..mx

El Instituto Politécnico Na-
cional (IPN) realizó una ce-
remonia luctuosa por el 50 
aniversario del desalojo vio-
lento por fuerzas federales 
de las instalaciones de la Es-
cuela Nacional de Ciencias 
Biológicas, en el marco del 
Movimiento Estudiantil del 
68.

Después de develar una 
placa alusiva, colocar una 
ofrenda floral y guardar un 
minuto de silencio, Mario 
Alberto Rodríguez Casas, 
director general del IPN, re-
cordó la defensa que hicie-
ron estudiantes, maestros y 
trabajadores de las instala-
ciones, el 23 de septiembre 

de 1968, y que encontraron 
apoyo amplio e incondicio-
nal en médicos y enfermeras 
del Hospital Rubén Leñero, 
en los habitantes de las co-
lonias aledañas al Casco de 
Santo Tomás y en quienes 
vivían en vagones de ferro-
carril junto al Deportivo Plan 
Sexenal.

“Con este homena-
je luctuoso, resaltamos no 
el papel protagónico, sino 
fundamental de nuestra 
institución en una de las 
manifestaciones estudian-
tiles que marcó un antes y 
un después en la historia 
moderna de México, dado 
que se convirtió en un mo-
vimiento de toda la sociedad 
mexicana”, destacó el fun-
cionario universitario.

Conmemora 
IPN ingreso  
del Ejército

50 AÑOS   ACONTECIMIENTO

Foto: Pável Jurado

Foto: Especial

El director del IPN, Mario Alberto Rodríguez (der.) develó una 
placa conmemorativa por el ingreso del Ejército al IPN en 1968. 

Jaime Rochín explicó que una reparación simbólica y colectiva 
servirá de soporte a la reflexión, a la información y a la memoria.

Mario Alberto Rodríguez recordó que los 
hechos de hace cinco décadas marcaron  
un antes y un después en México

Ofrece la CEAV 
“reparar” el 68

Rochín asevera que se afectaron los 
derechos de estudiantes; propone 
medidas de satisfacción colectiva

POR JORGE RAMOS
jorge.ramos@gimm.com.mx

La reparación colectiva que 
desarrollaron la Comisión 
Ejecutiva de Atención a Vícti-
mas y la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México para 
los caídos en el movimiento 
estudiantil de 1968, pretende 
detonar procesos de verdad, 
justicia y memoria, dijo el titu-
lar de la CEAV, Jaime Rochín.

Durante su participación 
en el Coloquio Internacional 
m68: Ciudadanías en Mo-
vimiento, expuso que el re-
conocimiento oficial de los 
hechos por parte del Estado y 
su reprobación a las violacio-
nes de los derechos humanos, 
son el punto de partida para 
avanzar hacia el objetivo.

Detalló que la reparación 
colectiva que se propone la 
Comisión Ejecutiva de Aten-
cion de Víctimas y la UNAM, 
contempla tres acciones del 
Estado mexicano:

Un reconocimiento de que 
las acciones del gobierno tu-
vieron una serie de impactos y 
daños en el ámbito individual 
y colectivo, pues se marcó la 
identidad de los manifestantes 
al señalarlos por su ideología, 
lo cual generó una polariza-
ción social en torno al mo-
vimiento estudiantil, cuyos 
integrantes siguen demandan-
do acceso pleno a la verdad, a 
la memoria y a la justicia.

La implementación de me-
didas de satisfacción de ca-
rácter colectivo mediante la 

RECONOCEN CRIMEN DE ESTADO

recopilación de documentos.
Y una reparación simbó-

lica, colectiva, que servirá de 
soporte a la reflexión, a la in-
formación y a la memoria 
mediante la intervención Tla-
telolco 68-18, un monumento 

a los estudiantes asesinados 
en 1968.

El funcionario aclaró que 
las medidas de satisfacción 
de carácter colectivo no con-
dicionan ni extinguen el dere-
cho individual.

Las medidas de satisfacción de carác-
ter colectivo no condicionan ni extin-
guen el derecho de las víctimas a tener 
acceso a la reparación individual.”

JAIME ROCHÍN
TITULAR DE LA CEAV

INÉDITO
Según la Junta de Coor-
dinación Política deter-
minó que las letras de 
oro para recordar a los 
jóvenes del 68 sí estarán 
inscritas en un muro de 
honor colocado dentro 
del salón de plenos
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DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El líder del movimiento 
estudiantil de 1968, Mar-
celino Perelló, afirmó que 
el tema se trata de ver con  
reduccionismo: “Se quiere 
confundir la represión del 
movimiento con el movi-
miento mismo. Confundir lo 
que pasó una tarde en una 
plaza, con lo que pasó du-
rante 10 o 12 años en el mun-
do entero.

El líder estudiantil del 68 
afirmó hace 20 años, en en-
trevista para Ciro Gómez 
Leyva, que los 60 fueron el 
rompimiento con un mun-
do sepia: “El mundo de los 
50 era un mundo en blanco 
y negro. Todas las sábanas 
eran blancas, todos los te-
léfonos eran negros, la ropa 
interior masculina era toda 
blanca. La televisión, de re-
pente, todo cambia. Yo la pri-
mera vez que vi a un hombre 

Se rompió mundo sepia: Perelló

Foto: Paola Hidalgo/Archivo

Marcelino Perelló dijo que las banderas del 68 deben ser un estí-
mulo pero las nuevas generaciones deben construir las suyas.

con calzoncillos rojos pensé 
que era puto. Se introduce 
el color en las conciencias. 
Llega un espíritu más crítico, 
una concepción mucho más 
ventilada de la vida”.

En el inicio de“Viñetas del 

68”, Imagen Noticias pre-
sentó a Perelló, quien mu-
rió el año pasado y dijo que 
los 60 eran Vietnam, Cuba 
el movimiento negro en 
EU, la descolonización afri-
cana, el boom de la novela 

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados 
Unidos Mexicanos, Juzgado Cuarto de Distrito en el Estado de 
Veracruz, con residencia en Boca del Río.
Juzgado Cuarto de Distrito en el Estado de Veracruz Juicio 
Ejecutivo Mercantil 142/2017.
PRIMERA PUBLICACIÓN
En el Juicio Ejecutivo Mercantil 142/2017, promovido por Banco 
Santander México, sociedad anónima institución de banca 
múltiple, grupo financiero Santander México, se ordenó emplazar 
al demandado Juan Guerrero Ramírez por este medio al juicio en 
el que se le demanda el pago de $2,688,155.52 (dos millones 
seiscientos ochenta y ocho mil ciento cincuenta y cinco pesos 
52/100 moneda nacional) como suerte principal, el de los gastos y 
costas del juicio y demás prestaciones accesorias. Haciéndole 
saber que cuenta con el plazo de treinta días hábiles siguientes al 
día en que se haga la tercera y última publicación de este edicto; 
para que comparezca ante el Juzgado Cuarto de Distrito en el 
Estado de Veracruz, ubicado en S.S. Juan Pablo II, esquina 
Tiburón, fraccionamiento Costa de Oro, código postal 94299, en 
Boca del Río, Veracruz, a producir su contestación, apercibidos 
que de no hacerlo, con fundamento en el artículo 1078, del Código 
de Comercio, sin necesidad de acuse de rebeldía, se tendrán por 
perdidos los derechos que debieron ejercitarse dentro de ese 
término; asimismo, se requiere a la parte demandada para que 
dentro del mismo plazo señale domicilio en esta ciudad o en 
Veracruz, Veracruz, para oír y recibir notificaciones; apercibida que 
de no hacerlo, aún las de carácter personal, se le harán por 
estrados; igualmente, se le hace saber que se dejan a su 
disposición las copias de la demanda y anexos en la secretaría del 
juzgado. Finalmente, se hace saber a la parte demandada que de 
conformidad con lo previsto en los artículos 68 y 120 de la Ley 
General de Transparencia y Acceso a la Información Pública, en 
relación con el diverso 117 de la Ley Federal de Transparencia y 
Acceso a la Información Pública, publicados en el Diario Oficial de 
la Federación el cuatro de mayo de dos mil quince y nueve de 
mayo de dos mil dieciséis, respectivamente; que se requiere de su 
consentimiento para permitir el acceso a información confidencial, 
en la inteligencia que de no hacer manifestación alguna, antes de 
dictarse sentencia, se tendrá por inconforme con la divulgación de 
sus datos personales. 

A T E N T A M E N T E
BOCA DEL RÍO, VERACRUZ, VEINTITRÉS DE AGOSTO DE 

DOS MIL DIECIOCHO. 
EL SECRETARIO

RÚBRICA 
JORGE LAGUNES MAITRET

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO CUARTO DE DISTRITO EN LA LAGUNA,
CON SEDE EN TORREÓN, COAHUILA DE ZARAGOZA.

E D I C T O

Jorge Ernesto Martínez García.
(Tercero Interesado)

En los autos del juicio de amparo 420/2018, promovido por Ricardo 
Garduño González, en su carácter de representante legal de la 
persona moral denominada HSBC MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA, 
INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
HSBC, contra actos de la autoridad responsable Junta Local de 
Conciliación y Arbitraje de Gómez Palacio, Durango, dentro del 
juicio laboral 1/652/2010, radicado en este Juzgado Cuarto de 
Distrito en La Laguna, se ha señalado a usted Jorge Ernesto 
Martínez García, como tercero interesado, y como se desconoce 
su respectivo domicilio actual, no obstante el trámite de localización 
realizado por éste juzgado, se ha ordenado emplazarle por medio 
de edictos, que deberán publicarse por tres veces de siete en siete 
días en el Diario Oficial de la Federación y en uno de los periódicos 
de mayo circulación en la República, que se editan en la Ciudad 
de México, de conformidad con lo dispuesto por los artículos 27, 
fracción III, inciso b), de la Ley de Amparo y 315 del Código Federal 
de Procedimientos Civiles, aplicado supletoriamente a la citada 
ley, queda a su disposición en la secretaría de este juzgado copia 
simple de la demanda de amparo, haciéndoles saber que deberán 
presentarse dentro del término de treinta días, contados a partir del 
día siguiente al de la última publicación, apercibidos que en caso de 
no comparecer ante este juzgado federal, pasado ese tiempo, se 
seguirá el presente juicio en su rebeldía, haciéndole las ulteriores 
notificaciones por lista que se fijará en los estrados de este juzgado, 
conforme a lo dispuesto por el artículo 27, inciso b), fracción III de la 
Ley de Amparo. Finalmente, dígaseles que se encuentran señaladas 
las diez horas con treinta minutos del veintiuno de agosto de dos 
mil dieciocho, para que tenga verificativo la audiencia constitucional 
en este asunto.

ATENTAMENTE
Torreón, Coahuila, a 10 de Agosto de 2018.

Por autorización del Juez Cuarto de Distrito en la Laguna,
El secretario.

Lic. Pablo Gaspar Baizabal Baizabal

     Al margen un sello con el escudo nacional que dice: Estados 
Unidos Mexicanos. Poder Judicial de la Federación. Juzgado 
Segundo de Distrito en Materia de Amparo Civil, Administrativa 
y de Trabajo y de Juicios Federales en el Estado de Puebla, con 
residencia oficial en la ciudad de San Andrés Cholula, Puebla.
     Emplazamiento a la persona moral tercero interesada 
Tortillerías Unidas, Sociedad Anónima de Capital Variable, por 
conducto de su representante legal..

EDICTO
     En los autos del juicio de amparo 274/2018, promovido 
por María Gloria Isabel Reyes de Jesús, contra actos 
del Juez de lo Civil y Mercantil de Primera Instancia de 
Orizaba, Veracruz y otras autoridades, consistente en la 
falta de emplazamiento, la falta de llamamiento oportuno, 
al juicio ejecutivo mercantil 301/2015, el embargo de la 
totalidad del inmueble materia de la Litis; en cumplimiento 
al auto de uno de agosto de dos mil dieciocho, se ordenó 
su emplazamiento por edictos, que se publicarán por tres 
veces, de siete en siete días naturales, por única ocasión, 
en el “Diario Oficial de la Federación” y  en los periódicos 
“Excelsior”, “El Universal” o “Reforma”, de conformidad con 
lo dispuesto en los artículos 27, fracción III, inciso b) de la 
Ley de Amparo y 315 del Código Federal de Procedimientos 
Civiles, de aplicación supletoria, según su artículo 2º; 
haciendo de su conocimiento que deberá presentarse ante 
el Juzgado Segundo de Distrito en Materia de Amparo 
Civil, Administrativa y de Trabajo y de Juicios Federales 
en el Estado de Puebla, dentro del término de treinta días 
contados a partir del día siguiente al de la última publicación, 
para hacer valer sus derechos y señalar domicilio para 
recibir notificaciones, apercibido que de no hacerlo se 
continuará el juicio y las subsecuentes notificaciones, aún 
las de carácter personal, se le harán por medio de lista. 
Queda a su disposición en la Secretaría de este órgano 
jurisdiccional copia autorizada de la demanda de garantías. 

San Andrés Cholula, Puebla, 03 de septiembre de 2018.
A T E N T A M E N T E

EL SECRETARIO DEL JUZGADO SEGUNDO DE DISTRITO 
EN MATERIA DE AMPARO CIVIL, ADMINISTRATIVA Y DE 
TRABAJO Y DE JUICIOS FEDERALES EN EL ESTADO 
DE PUEBLA..

LIC. LUIS GABRIEL VILLAVICENCIO RAMÍREZ.
RÚBRICA.

EDICTO
En juicio Mercantil Ejecutivo promueve ACE FIANZAS 
MONTERREY, S.A., expediente 3522/2005, se ordena 
emplazar por este conducto al demandado GRUPO 
COPLAN S.A. DE C.V., por 1.- El pago de la cantidad 
de $4´445,280.00 (cuatro millones cuatrocientos 
cuarenta y cinco mil doscientos ochenta pesos 
00/100 moneda nacional), como suerte principal, 
por concepto de la cantidad que fue pagada por 
mi mandante al beneficiario de la póliza de fianza 
número CYC0002003, inclusión 117, expedida por 
mi representada con fecha 04 (cuatro) de Febrero 
de 2004 (dos mil cuatro) la cual se detalla en el 
hecho número cuatro de ésta demanda; 2.- El pago 
de los intereses moratorios, al tipo pactado en el 
CONTRATO DE APERTURA DE CRÉDITO SIMPLE 
CON GARANTÍA HIPOTECARIA (cláusula octava) 
descrito en el hecho VI; 3.- El pago de los gastos y 
costas que origine el presente juicio, conforme a lo 
dispuesto por el artículo 1084 fracción V del Código 
de Comercio. Haciéndole saber que tiene el término 
de 30 días contados a partir del siguiente al de la 
última publicación, para que produzca contestación a 
la demanda, o realice el pago de lo que se reclama, 
en caso de no producir contestación se le tendrá 
por presuntivamente confeso de los hechos que 
se señalan en la demanda y se seguirá el juicio en 
su curso. Se le previene para que señale bienes de 
su propiedad para su embargo apercibido que de 
no hacerlo ese derecho pasará a la parte actora; 
Quedando a su disposición en la Secretaría copias 
simples de Ley.

Zapopan, Jalisco, 15 de Agosto de 2018
SECRETARIO DE ACUERDOS

LIC. NORMA CELINA AGUIRRE PLASCENCIA.

Para Publicarse por tres veces de siete en siete días, 
en el Diario Oficial y en uno de los periódicos de mayor 
circulación de la Republica, como el periódico El 
Excélsior, Milenio o La Jornada (nacional) a elección 
del promovente.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia del Distrito Federal, 
México, Juzgado Trigésimo Quinto de lo Civil, 
Expediente: 596/2017, Secretaría: “B”.
En los autos del JUICIO ESPECIAL HIPOTECA-
RIO promovido por CIBANCO SOCIEDAD 
ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA 
MÚLTIPLE, EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO 
EN EL FIDEICOMISO NÚMERO F/00430 en 
contra de GUSTAVO REGALADO ALVARADO 
expediente número 596/2017, SECRETARIA “B”; 
La Juez Trigésimo Quinto de lo Civil de la 
C.D.M.X. dictó un auto de fecha TREINTA y UNO 
AGOSTO DEL DOS MIL DIECIOCHO, que en su 
parte conducente dice: “…Ciudad de México, a 
treinta y uno de agosto del año dos mil dieciocho. 
“…a sus autos el escrito…” “…de la parte 
actora..” “… Como lo solicita y visto que de autos 
se advierte que no ha sido posible localizar a la 
parte demandada, con fundamento en el artículo 
122 del Código de Procedimientos Civiles 
procédase por conducto del personal de apoyo 
de este Juzgado a elaborar los edictos, a efecto 
de EMPLAZAR a GUSTAVO REGALADO 
ALVARADO mediante la publicación de edictos 
por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS en el 
boletín judicial y en el periódico EXCÉLSIOR 
debiendo mediar entre cada publicación DOS DÍA 
HÁBILES en términos de lo establecido por el 
artículo 122 fracción II del Código de 
Procedimientos Civiles, haciéndole saber al 
citado demandado que se concede un término de 
TREINTA DÍAS contados a partir del día siguiente 
de la última publicación para que reciba las 
copias simples de traslado, mismas que se 
encuentran en el seguro del juzgado para que 
dentro del término de quince días conteste la 
demanda instaurada en su contra. En términos de 
lo ordenado en proveído de fecha veintinueve de 
junio de dos mil diecisiete…” “…Ciudad de 
México, a veintinueve de junio de dos mil 
diecisiete…”--- “…Con el escrito de cuenta y 
anexos que se acompañan, fórmese expediente y 
regístrese en el libro de gobierno con el número 
596/2017. Se tiene por presentado a CÉSAR 
ADRIÁN VOLPI BELTRÁN en su carácter de 
apoderado de ADAMANTINE SERVICIOS, S.A. 
DE C.V., persona moral que a su vez es 
apoderada de CIBANCO SOCIEDAD ANÓNIMA, 
INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, EN SU 
CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL 
FIDEICOMISO NÚMERO F/00430, personalidad 
que se acredita y se les reconoce en términos de 
las copias certificadas de los testimonios 
notariales número 27,529 y 50,139 que se 
exhiben con el escrito de cuenta, los que se 
ordena agregar a los presentes autos para que 
obren como corresponde…” “…Se le tiene 
demandando en la vía ESPECIAL HIPOTECARIA 
de GUSTAVO REGALADO ALVARADO las 
prestaciones que indica en su escrito inicial de 
demanda. Con fundamento en los artículos 468, 
469, 470, 471 y demás relativos y aplicables del 
Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad 
de México…” NOTIFIQUESE--- 

C.D.M.X. A 03 DE SEPTIEMBRE DE 2018 
SECRETARIO DE ACUERDOS “B”,

RÚBRICA 
LIC. CLARA CASTILLO RANGEL

GOBIERNO DEL ESTADO DE VERACRUZ DE IGNACIO DE LA LLAVE
COMISIÓN DEL AGUA DEL ESTADO DE VERACRUZ

En el expediente del contrato de obra pública número CAEV-FONDEN-2014-10-INV, celebrado entre 
la COMISIÓN DEL AGUA DEL ESTADO DE VERACRUZ y la empresa CODORAMEX, S.A. DE C.V., 
se dictó resolución que en su parte conducente dispone: "PRIMERO: Se declara formalmente 
rescindido el contrato de obra pública a precios unitarios y tiempo determinado No. 
CAEV-FONDEN-2014-10-INV, celebrado entre esta Comisión y la empresa CODORAMEX, S.A. DE 
C.V., relativo a la obra: "REPOSICIÓN DE CANAL PLUVIAL DE CONCRETO ARMADO 
(ACCIÓN 42), EN LA LOCALIDAD DE EL CAPULÍN, MUNICIPIO DE CHICONQUIACO, VER"., 
CONFORME AL ANEXO I", por las razones y fundamentos mencionados en la presente resolución. 
SEGUNDO: Con fundamento en el artículo 62 fracción II de la Ley de Obras Públicas y Servicios 
Relacionados con las Mismas, una vez notificada la presente resolución, se requiere a la empresa 
CODORAMEX, S.A. DE C.V., para que dentro del término de treinta días naturales siguientes a la 
notificación, comparezca en la Subdirección de Infraestructura de esta Comisión, con la finalidad de 
elaborar de manera conjunta el finiquito correspondiente, apercibida que en caso de no presentarse, 
esta Comisión lo elaborará de manera unilateral, reconociéndosele pleno valor legal. TERCERO: Se 
hace del conocimiento de El contratista, que en contra de esta resolución procede el Recurso de 
Revisión, previsto por los artículos del 83 al 96 de la Ley Federal de Procedimiento Administrativo, 
dentro del término de 15 días contados a partir del día siguiente a aquél en que surta efectos la 
notificación de esta resolución o el Juicio Contencioso Administrativo ante el Tribunal Federal de 
Justicia Fiscal y Administrativa. Asimismo, se le informa que puede consultar el expediente en la 
Unidad Jurídica de esta Comisión, ubicada en la Avenida Lázaro Cárdenas No. 295, Colonia El 
Mirador de esta ciudad. CUARTO: Deberán turnarse a la Procuraduría Fiscal de la Secretaría de 
Finanzas y Planeación, las fianzas con las cuales El contratista garantizó la amortización del anticipo 
y cumplimiento del contrato que nos ocupa, para que en su carácter de beneficiaria de las pólizas y 
en ejercicio de sus atribuciones, tramite el procedimiento para hacerlas efectivas.", por lo que al 
haberse encontrado el inmueble desocupado en el domicilio señalado por la empresa, se le notifica 
con fundamento en el artículo 35, fracción III, 37 y 38 de la Ley Federal de Procedimiento 
Administrativo.

E D I C T O

ATENTAMENTE
XALAPA, VERACRUZ; A 30 DE JULIO DEL 2018

EL DIRECTOR GENERAL
LIC. VÍCTOR MANUEL ESPARZA PÉREZ

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO SEGUNDO DE DISTRITO EN MATERIA CIVIL EN LA CIUDAD DE MÉXICO

EDICTO

PARA EMPLAZAR LUCRECIA PÉREZ OLVERA (TAMBIÉN CONOCIDA COMO LUCRECIA PÉREZ DE DEL TORO) Y ROSA GUADALUPE DEL TORO PÉREZ

Ante el Juzgado Segundo en Materia Civil en la Ciudad de México, se tramita el juicio ordinario mercantil 253/2018-iV en el cual, sucesión de Enrique del 
Toro Estrada, así como Grupo Prolesa, Sociedad Anónima de Capital Variable, le demanda a Lucrecia Pérez Olvera (también conocida como Lucrecia Pérez del 
Del Toro) y Rosa Guadalupe del Toro Pérez, y otros, las siguientes prestaciones:
 

“ 1. La declaración judicial de que la asamblea general ordinaria de accionistas de Prolesa, S.A. de C.V., del 25 de noviembre del 2015, protocolizada 
en el instrumento 10 627 del mismo día ante la fe del corredor público 65 del entonces Distrito Federal, Alfredo Trujillo Betanzos, y parcialmente solo 
por lo que se refiere a los poderes otorgados a los señores Manuel Francisco del Toro Pérez y Carlos Ramón del Toro Pérez en la escritura 97, 140 el 
13 de octubre del 2016, ante la fe del notario público 19 del entonces Distrito Federal, licenciado Miguel Alessia Robles, es nula.
2. La declaración judicial de que todos los actos jurídicos que se llevaron a cabo en la asamblea general ordinaria de accionistas de Prolesa, S.A. de 
C.V. del 25 de noviembre del 2015, así como aquellos que sean consecuencia directa e inmediata de dicha asamblea general corresponde a las accio-
nes, son nulos, incluyendo el ejercicio del derecho de voto que corresponde a las acciones propiedad de Prolesa A.A. de C.V. en cualquier asamblea 
accionistas en la que haya participado y sus apoderados hayan ejercido los poderes otorgados en la citada asamblea del 25 de noviembre del 2015, 
como fue la asamblea celebrada el 22 de marzo del 2018 por los accionistas de Productor de Leche, S.A. de C.V.                   
De los demandados Producto de Leche, S.A. DE C.V. PROMESA, S.A. DE C.V.; Sucesión de Luis Manuel del Toro Estrada, Lucrecia Pérez Olvera 
de Del Toro, Luis Manuel del Toro Pérez, Sucesión de Raúl Gerardo del Toro Pérez; Carlos Ramón del Toro Pérez, Rosa Guadalupe del Toro Pérez 
y Manuel Francisco del Toro Pérez.
3. La declaración judicial de que la asamblea general ordinaria de accionistas de Productos de Leche S.A. de C.V. del 22 de marzo del 2018, proto-
colizada en el instrumento 101, 055 ante la fe del notario publico 19 de la ciudad de México, Miguel Alessia Robles es nula, por ser nula la del 25 de 
noviembre de 2015 además de por vicios propios.
4. La declaración judicial de que todos los actos jurídicos que se llevaron a cabo en la asamblea del 22 de marzo del 2018, así como aque-
llos que sean consecuencia directa e inmediata de dicha asamblea general ordinaria accionistas de Productos de Leche, S.A. de C.V., son 
nulos, incluyendo aquellos que se hubieran realizado por los representantes de dicha empresa a que se refiere el artículo 10 de la Ley Gene-
ral de Sociedades Mercantiles o cualquier otro apoderado designado en esa asamblea del 22 de marzo, frente a terceros, incluyendo trans-
mitir o gravar la propiedad en cualquier forma o limitar el dominio de los bienes que son propiedad de Productor de Leche, S.A. de C.V.                             
De todos los demandados se reclama:
5. En general la nulidad de todos y cada uno de los actos que sean consecuencia directa o indirecta de los actos jurídicos que se dieron en la 
asambleas del 25 de noviembre del 2015 y del 22 de marzo del 2018, ambas objeto de este juicio y que fueron celebradas en Prolesa, S.A. de C.V. y 
Productos de Leche, S.A. de C.V., respectivamente.
6. La declaración que haga su señoría de que son los actos realizados por el administrador único de Productos de Leche, S.A. de C.V. y por el 
administrador único de Productos de Leche, S.A. de C.V.,designados en las asambleas  del 25 de noviembre del 2015 y 22 de marzo del 2018, 
respectivamente, son nulos, como las consecuencias directas e inmediatas de ellos.
7. La declaración que haga su señoría de que todos y cada uno de los poderes que en tales asambleas del 25 de noviembre del 2015 y 22 de marzo 
del 2018 se hubiera otorgado, así como los poderes otorgados por el administrador único o por alguno de los apoderados designados en dichas 
asambleas son nulos.
8. La declaración que haga su señoría de que todos y cada uno de los actos que realicen los representantes y/o apoderados designados en las reso-
luciones tomadas en las asambleas de Prolesa S.A. de C.V. y Productos Leche S.a. de C.V., celebradas el 25 de noviembre del 2015 y 22 de marzo 
del 2018, así como por aquellos apoderados designados por el administrador único de cada empresa o por alguno de los apoderados designados en 
dichas asambleas en uso de las facultades que les fueron otorgadas, son nulos.
9. Como consecuencia de la acción de nulidad que ejercitamos los actores, se declare judicialmente que queda suspendida definitivamente la eje-
cución y los efectos de todas y cada una de las resoluciones adoptadas en las reuniones a las que pretenden atribuirse el carácter de la asamblea 
general ordinaria de accionistas Prolesa, S.A. de C.V., y de Productos de Leche, S.A. de C.V., celebrada el 25 de noviembre del 2015 y 22 de marzo 
del 2018, respectivamente.
10. El pago de los gastos y costas que se causen por la tramitación de este juicio en todas sus instancias, incluyendo el juicio de amparo”. 

Demanda que fue admitida a trámite por auto de veintidós de junio de dos mil dieciocho, en el cual se determinó, entre otras cosas, emplazar a juicio a los 
demandados con copia de la demanda y sus anexos.

Por auto de diez de septiembre de dos mil dieciocho, agotada que fue su búsqueda, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 1070 del Código 
de Comercio, se ordenó emplazar a Lucrecia Pérez Olvera (también conocida como Lucrecia Pérez de Del Toro) y Rosa Guadalupe de Del Toro 
Pérez por medio de edictos.

Edictos que se publicarán por tres veces consecutivas, como lo dispone el precepto legal invocado, en un periódico de circulación amplia y de cobertura 
nacional y otro de circulación local, a elección de la parte actora, haciéndole saber que deberá presentarse ante este Juzgado Segundo de Distrito en Materia 
Civil en la Ciudad de México, sitio en el Edificio Sede del Poder Judicial de la Federación en San Lázaro ubicado en Avenida Eduardo Molina número 
dos, esquina con Sidar y Rovirosa, colonia del Parque, delegación Venustiano Carranza, código postal quince mil novecientos sesenta, en esta 
ciudad, dentro del plazo de treinta días, contado a partir de la última publicación de los edictos, a dar contestación a la demanda instaurada en su contra, para 
lo cual quedan a su disposición en la secretaria de este juzgado las copias de traslado de la demanda y sus anexos.

Apercibidas que de no hacerlo se seguirá el juicio en rebeldía y las subsecuentes notificaciones, aún las de carácter personal, les surtirán por medio de la lista 
que se fije en los estrados de este órgano jurisdiccional, de conformidad con lo dispuesto por los artículos 1068, fracción III, 1069 y 1070 del Código de comercio, 
hasta en tanto señalen domicilio para tales efectos.

Lo que hago de su conocimiento para los efectos legales a que haya lugar.

CIUDAD DE MÉXICO, TRECE DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL DIECIOCHO

EL SECRETARIO DEL JUZGADO SEGUNDO DE DISTRITO EN MATERIA CIVIL EN LA CIUDAD DE MÉXICO

ULISES GARCIA MOLINA

Juicio de amparo 604/2018 
 

JUZGADO QUINTO DE DISTRITO EN MATERIA

CIVIL EN EL ESTADO DE JALISCO

EDICTOS

PARA EMPLAZAR A ARACELI AGUILAR DÍAZ 
 
Juicio Amparo 604/2018 promovido por Misutex, 
sociedad anónima de capital variable, contra 
actos del Juez Segundo de lo Mercantil del Primer 
Partido Judicial del Estado de Jalisco, consistente 
en el proveído de dieciocho de mayor de dos mil 
dieciocho en autos de expediente 1057/2002 del 
índice de la autoridad  responsable, con fundamento 
en el artículo 27, fracción III, inciso c, de la Ley de 
Amparo, en relación con el 315 del Código Federal 
de Procedimientos Civiles, aplicado supletoriamente 
a la Ley de Amparo, se ordena emplazar por edictos 
a la tercera interesada Araceli Aguilar Díaz, queda 
a su disposición en este juzgado, copia simple de 
la demanda de amparo y dígasele que cuenta con 
un plazo de treinta días, contando a partir de la 
última publicación, para que acuda a este órgano 
Jurisdiccional a hacer valer derechos; asimismo, 
que señalaron las nueve horas con once minutos 
del 29 de agosto de dos mil dieciocho, para que 
tenga verificativo la audiencia constitucional. 
 

ZAPOPAN, JALISCO, 17 DE AGOSTO DE DOS MIL DIECIOCHO.

EL SECRETARIO DE JUZGADO QUINTO DE DISTRITO 
EN MATERIA CIVIL EN EL ESTADO DE JALISCO

 
 

VICENTE ISRAEL FIGUEROA JIMÉNEZ

EN RELACIÓN AL CONTRATO DE OBRA 
PUBLICA A PRECIOS UNITARIOS Y 
TIEMPO DETERMINADO NÚMERO IN-
MEGEN-OP-04-12297001-005-06, CEL-
EBRADO ENTRE EL INSTITUTO NA-
CIONAL DE MEDICINA GENÓMICA Y LA 
EMPRESA DEL VALLE CONSULTORES 
Y CONSTRUCTORES, S.A. DE C.V., SE 
NOTIFICA EL RESULTADO DEL FINIQUI-

TO UNILATERAL.

E D I C T O

DEL VALLE CONSULTORES Y CON-
STRUCTORES, S.A. DE C.V. A TRAVES 
DE SU REPRESENTANTE LEGAL ING. 
CARLOS ALBERTO  SANCHEZ PADUA 

O PERSONA INTERESADA

En el lugar donde se encuentre.

De conformidad a lo establecido por el 
artículo 64 de la Ley de Obras Públicas y 
Servicios Relacionados con las Mismas y 
140 de su Reglamento, y toda vez que la 
contratista no acudió a las instalaciones del 
Instituto Nacional de Medicina Genómica a 
realizar el finiquito a pesar de estar notifi-
cado por edictos, publicados en el Diario 
Oficial de la Federación en el mes de 
agosto de 2017; así como en uno de los 
periódicos de mayor circulación, SE LE 
NOTIFICA EL RESULTADO DEL FINIQ-
UITO UNILATERAL, de fecha 14 de sep-
tiembre de 2018, un saldo a favor del 
Instituto  Nacional de Medicina Genómi-
ca de $20´644,768.74 (Veinte millones sei-
scientos cuarenta y cuatro mil setecientos 
sesenta y ocho pesos 74/100 M.N.) con el 
Impuesto al Valor Agregado incluido. Doc-
umento que queda a su disposicón para 
su consulta en días y horas hábiles en las 
oficinas de la Residenecia de Obra del In-
stituto Nacional de Medicina Genómica con 
domicilio en Periférico Sur 4809, Colonia 
Arenal Tepepan, Delegación Tlalpan, C.P. 
14610 Ciudad de México, motivo por el 
cual cuenta con el término de quince días 
naturales a partir del día siguiente de la úl-
tima publicación del edicto correspondiente 
para alegar lo que a su derecho correspon-
da, en el entendido que si transcurrido este 
plazo no realiza alguna gestión, se dará por 
aceptado. En caso de que el documento se 
tenga por aceptado, el pago correspondi-
ente del saldo se deberá realizar el término 
de veinte días naturales, mediante cheque 
certificado a favor del Instituto Nacional de 
Medicina Genómica, posteriormente se le-

vantará el acta respectiva.

Para su publicación por tres veces consec-
utivas, en el Diario Oficial de la Federación 
y en un periódico de mayor circulación en la 
República, con fundamento en los artículos 
35 y 37 de la Ley Federal de Procedimiento 

Administrativo.

En la Ciudad de Mexico, a 21 de septiem-
bre de 2018

Representante Legal y Directora de Admin-
istración del Instituto Nacional de Medicina 

Genómica.

C.P. Yolanda Cano Castillo

Rúbrica.

EDICTO
     

          Emplácese a ALFREDO NAVA ORTIZ, JORGE 
LUIS GUTIÉRREZ ORTIZ, J. SANTOS GONZÁLEZ 
LOAEZA, LEOPOLDO BARRÓN CASAS, 
BALDEMAR MENDOZA GONZÁLEZ, RUFINO 
CÁRDENAS SALAZAR y RAFAEL GUTIERREZ 
ORTIZ, para que en el termino de treinta días contados 
a partir del día siguiente hábil de la última publicación 
para que comparezca ante éste Juzgado a contestar 
la demanda y oponer excepciones legales que 
tuviere que hacer valer, apercibido que de no hacerlo 
el juicio se seguirá bajo su responsabilidad, juicio 
MERCANTIL EJECUTIVO, expediente 365/2016, 
promueve en su contra FINANCIERA NACIONAL 
DE DESARROLLO AGROPECUARIO, RURAL, 
FORESTAL Y PESQUERO ORGANISMO PUBLICO 
DESCENTRALIZADO DE LA ADMINISTRACIÓN 
PÚBLICA FEDERAL, respecto de las prestaciones 
que se le reclaman. a).- El pago de la cantidad de 
$368,991.62 (TRESCIENTOS SESENTA Y OCHO 
MIL NOVECIENTOS NOVENTA Y UN PESOS 62/100 
MONEDA NACIONAL) b).-Por el pago de INTERESES 
ORDINARIOS, que se pactaron en los documentos 
fundatorios de la Acción, en donde los ahora 
demandados se obligaron a pagar a mi representada, 
los Intereses a la TASA FIJA DE 14.0%, que serán 
cubiertos en términos de la cláusula octava del 
Contrato de Apertura de Crédito Refaccionario número 
413500005780000 y que se encuentra relacionado 
con el pagaré. c).- Por el Pago de INTERESES 
MORATORIOS, mismos que se calcularán multiplicando 
por 1.5 veces la tasa de interés ordinaria, pactada en 
contrato de crédito y que se encuentra relacionado 
con el pagaré, los que serán cuantificados desde la 
fecha que incurrió en mora y hasta su total liquidación. 
d).- Por el pago de los GASTOS Y COSTAS que 
origine el presente juicio. Quedando a su disposición 
copias simples de la demanda en la Secretaria de 
éste Juzgado para que se impongan de las mismas. 
Se ordena requerir a la parte demandada, por el 
pago de la cantidad de $368,991.62 (TRESCIENTOS 
SESENTA Y OCHO MIL NOVECIENTOS NOVENTA 
Y UN PESOS 62/100 MONEDA NACIONAL),  como 
suerte principal reclamada y consecuencias legales 
inherentes, y en caso de que no señale bienes 
de su propiedad para su embargo suficientes a 
garantizar el adeudo, en el término concedido 
en el párrafo que antecede, contados a partir 
de que surta sus efectos la última publicación 
ordenada, el derecho pasará a su contraria. 

ZAPOPAN, JALISCO, A 13 TRECE DE JUNIO DEL 
2017

El C. SECRETARIO DE ACUERDOS.
DEL JUZGADO QUINTO DE LO MERCATIL

LICENCIADA SALOME MICAELA CESAR VIZCAINO 
 

Publíquese por tres veces consecutivos en los 
PERIÓDICOS EL INFORMADOR y EXCÉLSIOR     

latinoamericana. 
Sin embargo, aseveró que 

a esta década se le quiso aislar 
en México: “La ideología hege-
mónica pretenden aislar a los 
60. A los 60 se les pone un gran 
condón de manera que no 
puedan fertilizar lo que sigue”.

Sin embargo, dijo que más 
adelante se pretendió repro-
ducir ese espíritu, pero les fal-
tó caja de resonancia.

“El mundo actual es un 
mundo que ya no deja lugar 
para la marginalidad y los 60 
fueron el reino de la margina-
lidad. Ya no hay márgenes. El 
poder lo absorbe todo”.

Manifestó que el 68 debe 
ser convertido en un estímu-
lo, una especie de Shangri-la,  
“al que se puede volver a lle-
gar. Convertido en otra cosa, 
¿eh? Hay que arrinconar las 
viejas banderas. Ya no hay que 
marchar detrás de los anti-
guos tambores. Hay que coser 
nuevas banderas, una nueva 
ilusión”.

JUZGADO TERCERO DE LO MERCANTIL DEL PRIMER 
PARTIDO JUDICIAL EN EL ESTADO

EDICTO
En autos juicio MERCANTIL ORDINARIO, expediente 
1047/2016, promovido por JOSE DAVID MARTINEZ 
RAMIREZ, en contra de 1)JOSE MARIA OROZCO 
SANDOVAL, 2)REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD 
Y DE COMERCIO DEL ESTADO DE JALISCO, 3)DAVID 
MARTINEZ RAMIREZ, 4)ANA GUILLERMINA SOLIS 
MORALES Y 5)FELIPE TORRES PACHECO NOTARIO 
PUBLICO NUMERO 11 DE GUADALAJARA, JALISCO, 
por este conducto se EMPLAZA a los demandados DAVID 
MARTINEZ RAMIREZ Y ANA GUILLERMINA SOLIS 
MORALES para que en el término de 30 treinta días 
contado a partir de la última publicación den contestación 
a la demanda instaurada en su contra, apercibidos que 
de no hacerlo, se declarará por precluido su derecho 
para hacerlo y se le notificará por Boletín Judicial y se les 
seguirá el Juicio por sus demás etapas procesales.- Se 
hace del conocimiento de la parte demandada que las 
copias  simples de la demanda, documentos fundatorios y 
las actuaciones quedan a su disposición en la Secretaría de 
éste Juzgado para que las reciban, debiendo dejar en autos  
al momento de su recepción recibo, razón y copia simple de 
la identificación oficial que en su momento presente.  

PRESTACIONES RECLAMADAS:
A.- Por la nulidad de la escritura pública 31,664 de fecha 
08 ocho de agosto del 2006 dos mil seis, realizada por el 
Notario Público número 11 de Guadalajara, Jalisco, LIC. 
FELIPE TORRES PACHECO y el contrato inserto en la 
misma que consiste en el reconocimiento del adeudo con 
garantía hipotecaria, registrada ante el Registro Público de la 
Propiedad bajo folio real 538942 y que contiene el supuesto 
reconocimiento de adeudo por parte de  JOSE DAVID 
MARTINEZ RAMIREZ a favor de JOSE MARIA OROZCO 
SANDOVAL por la cantidad de $1’050,000.00(UN MILLON 
CINCUENTA MIL PESOS 00/100 M.N.) y respondiendo a 
dicho adeudo con garantía hipotecaria sobre la finca ubicada 
en la calle Balanza número 5067, Colonia La Calma, 
municipio de Zapopan, Jalisco.-
B.- Por la nulidad del pagaré valioso por $1’050,000.00(UN 
MILLON CINCUENTA MIL PESOS 00/100 M.N.) de fecha 
08 ocho de agosto del 2006 dos mil seis, firmando a la par 
con el reconocimiento de adeudo, correspondiente al mismo 
adeudo, tal y como se detalla en la escritura 31,664. –
C.- Por cancelación del gravamen hipotecario derivado 
de la escritura antes descrita, respecto del bien inmueble 
propiedad de JOSE DAVID MARTINEZ RAMIREZ. – 
D.- Por el pago de gastos y costas que se generen por la 
tramitación del presente juicio.

Zapopan, Jalisco, a 21 de agosto del 2018
C. SECRETARIO DE ACUERDOS DEL JUZGADO 

TERCERO DE LO MERCANTIL DEL PRIMER PARTIDO 
JUDICIAL EN EL ESTADO

LIC. LORENA RIOS CERVANTES

VIÑETAS DEL 68
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La Rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de México ha emprendido acciones para reestructurar 
las labores de vigilancia en el campus de Ciudad Universitaria.

UNAM cesa a director de 
Atención a la Comunidad

Es parte de la 
reestructuración 
del área de 
Vigilancia; la PGJ 
captura a sujeto 
acusado de 
homicidio 

EXPULSAN A OTRO ALUMNO 

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Con el propósito de iniciar un 
proceso de reestructuración 
del área de Vigilancia de la Uni-
versidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) y de conti-
nuar con las investigaciones y 
sanciones que correspondan 
en torno a los hechos ocurridos 
el pasado 3 de septiembre, en 
Ciudad Universitaria, el rector 
Enrique Graue separó del car-
go a Javier de la Fuente Hernán-
dez, quien se desempeñaba 
como secretario de Atención a 
la Comunidad.

En su lugar Graue nombró 
como encargado del despacho 
de la Secretaría de Atención a 
la Comunidad a Raúl Arcenio 
Aguilar Tamayo, director ge-
neral de Asuntos Jurídicos de la 
Universidad.

Aguilar Tamayo es abogado, 
egresado de la UNAM y con una 
especialidad en Derecho de la 
Administración y Procuración 
de Justicia.

El pasado 6 de septiem-
bre  el rector Graue determinó 
la suspensión del coordinador 
operativo de vigilancia de la 
UNAM, Jesús Teófilo Licona Fe-
rro, y encargó a la Comisión Es-
pecial de Seguridad del Consejo 
Universitario, conformada por 
alumnos, académicos y traba-
jadores, investigar la actuación 
de los elementos de Vigilancia 
UNAM en los hechos en los que 
fueron agredidos estudiantes 
universitarios.

De manera paralela la 
UNAM  informó que expulsó a 
Omar Alejandro Cabrera Jimé-
nez, del Colegio de Ciencias y 
Humanidades Azcapotzalco, 
tras haber sido identificada su 

DETENIDO
Éstas son las imágenes que 
ayudaron a identificar y 
capturar al presunto porro 
en la colonia Tlaltenco, 
municipio de Chimalhuacán 
en el Estado de México. Está 
acusado de homicidio en 
grado de tentativa agravado, 
lesiones y motín, delitos 
cometidos el pasado 3 
de septiembre en Ciudad 
Universitaria..

26
ALUMNOS

han sido expulsados de la 
UNAM por intervenir en la 
agresión a estudiantes el 
pasado 3 de septiembre.

participación en los hechos del 
3 de septiembre.

Hasta este lunes suman ya 
26 los expulsados por la ins-
titución, que indicó que con-
tinuará con la investigación 
e identificación de las perso-
nas que intervinieron en las 
agresiones contra estudiantes 
hace tres semanas.

El martes 4 de septiembre, 

un día después de la agresión, 
el rector Enrique Graue fir-
mó la expulsión definitiva de 
18 individuos inscritos en la 
Universidad.

Por otra parte, ayer la Pro-
curaduría General de Justi-
cia de la Ciudad de México 
cumplimentó una orden de 
aprehensión en contra de un 
hombre de 20 años, por su 

probable participación en los 
delitos de homicidio en grado 
de tentativa agravado, lesio-
nes que tardan en sanar más 
de 15 y menos de 60 días, y 
motín, cometidos el 3 de sep-
tiembre en la explanada de la 
Rectoría de la UNAM.

Luego de su captura en la 
colonia Tlaltenco, municipio de 
Chimalhuacán, en el Estado de 

México, el acusado fue trasla-
dado al Reclusorio Preventivo 
Varonil Norte, donde se busca-
rá que un juez de control lo vin-
cule a proceso penal.

Hasta el momento van 10 
personas detenidas por su pre-
sunta participación en los he-
chos violentos en la explanada 
de la Rectoría.

 — Con información de Luis Pérez

Fotos: Especial
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El fuero militar  
no hace inmune  
a nadie

Hace dos semanas reflexionábamos en esta co-
lumna sobre la necesidad de que la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declare, 
a la brevedad, la constitucionalidad de la Ley 
de Seguridad Interior.

El fuero militar o de guerra es otro capítulo igualmen-
te trascendente que exige ser observado y conservado en 
los términos en que ahora existe para mantener el apoyo 
de las Fuerzas Armadas en la protección y seguridad de la 
población y el combate a la delincuencia organizada trasna-
cional (como recientemente reconoció el Presidente electo), 
con base en un marco jurídico que les asegure certeza en 
el apoyo subsidiario que prestan a las autoridades civiles 
desde 2006. 

A diferencia del “fuero constitucional”, el “fuero militar” 
no representa una “inmunidad” establecida en las leyes en 
beneficio de los miembros de las Fuerzas Armadas para po-
nerlos a salvo de la acción de la justicia, como sucede con 
algunos funcionarios públicos que gozan de “fuero consti-
tucional”, en cuyo caso no se puede proceder penalmente 
en tanto no se retire esa protección mediante un proceso 
de desafuero.

El fuero militar no protege ni hace inmune a nadie, pues 
más que de un privilegio de inmunidad, se trata de un siste-
ma de procuración y administración de justicia militar, cuya 
imparcialidad y efectividad en el dictado de sentencias son 
ejemplares, como demuestra el hecho de que el índice de 
impunidad en delitos cometidos por militares es práctica-
mente nulo. En otras pala-
bras, bien podemos afirmar 
que en el fuero militar no 
hay impunidad. 

Conviene destacar el al-
cance de las recientes re-
soluciones de la SCJN en 
cuanto al fuero militar, la 
protección de los civiles de 
la esfera de competencia de 
los tribunales militares, así 
como la estricta conexión 
con la disciplina militar y 
el uso de los recursos de la 
institución castrense, como 
condiciones indispensables 
para castigar delitos come-
tidos por integrantes de las 
Fuerzas Armadas en juicios militares. 

Asimismo, hay que tener presentes las recientes refor-
mas (2018 y 2016) al Código de Justicia Militar y al Código 
Militar de Procedimientos Penales, las cuales armonizan 
estas normas con el Nuevo Sistema de Justicia Penal Acu-
satorio y garantizan los derechos humanos de las víctimas 
a través de los Juzgados Militares de Control, que sustituyen 
al Supremo Consejo de Guerra y a los tribunales militares 
de juicio oral, así como la transformación de la Procura-
duría General de Justicia Militar en una Fiscalía General de 
Justicia Militar.

En el marco del artículo 13 constitucional, que regula el 
fuero de guerra ante delitos y faltas a la disciplina militar y 
protege a los civiles de la jurisdicción militar, estas reformas 
establecen los términos de la colaboración de la autoridad 
militar con los órganos jurisdiccionales del fuero ordinario, 
así como las condiciones específicas en las que los civiles 
están obligados a comparecer ante el Ministerio Público 
cuando sean citados por el Fiscal General de Justicia Militar 
o sus agentes.

Estas reformas y las resoluciones y debates de la SCJN 
demuestran la sensibilidad y apertura de las autoridades 
civiles y militares ante la discusión pública del fuero mili-
tar, así como la atención que prestan a las opiniones de la 
sociedad civil organizada y a las recomendaciones de los 
organismos internacionales de derechos humanos.

Lo anterior confirma la vigencia y actualización periódi-
ca del régimen de fuero militar, no como un privilegio de in-
munidad, sino como una garantía institucional en el marco 
del Estado de derecho y una sólida seguridad interior.

 * Secretario general de la CNOP.

Escaño abierto

ARTURO 
ZAMORA

opinionexcelsior@gimm.com.mx

Según la Ssa, hasta la semana 36 de 2018 han sido atendidas 490 mil 
personas por obesidad; casi 420 mil por enfermedades hipertensivas y  
del corazón, y casi 300 mil por diabetes; más de 17.5 millones han enfermado 
de las vías respiratorias; casi 6 millones por infecciones intestinales

POR MARIO LUIS FUENTES
www.mexicosocial.org

Uno de los ma-
y o r e s  r e t o s 
para lograr la 
cohesión social 
en nuestro país, 

y para recuperar un sentido 
compartido de proyecto na-
cional de largo plazo, se en-
cuentra en potenciar a nuestro 
sistema de salud, mejorar su 
infraestructura, su capaci-
dad de cobertura, así como 
la calidad de los servicios que 
otorga.

Lo anterior, sin embargo, 
debe pensarse en el marco 
general de la política social, 
pues la epidemiología y las 
tendencias de mortalidad 
que se derivan de ella, tienen 
como referente a los determi-
nantes sociales de la salud; es 
decir, condiciones de pobre-
za, desigualdad, marginación, 
vulnerabilidad social o eco-
nómica, que impide el cum-
plimiento de los derechos 
sociales y que lleva a la pérdi-
da de la salud, y también de la 
vida de millones en el primer 
caso, y de cientos de miles de 
personas en el segundo.

En efecto, el perfil epi-
demiológico de México está 
caracterizado por una pre-
valencia mayoritaria de en-
fermedades y padecimientos 
asociados a conductas de 
riesgo, malnutrición, acci-
dentes, falta de acceso a ser-
vicios oportunos de salud y 
otros factores, que en muchas 
ocasiones escapan al control y 
responsabilidad directa de las 
personas. Frente a ello, mos-
tramos a continuación la “ra-
diografía” de la salud del país.

MILLONES DE 
INFECCIONES
Cada año hay millones de 
personas que enferman por 
infecciones que, de tener ac-
ceso permanente al agua 
potable y el jabón, podrían re-
ducirse, de acuerdo con varios 
estudios, hasta en un 60%; se 
trata por ejemplo de enfer-
medades intestinales, provo-
cadas por parásitos. En efecto, 
de acuerdo con el Boletín de 
Epidemiología de la Secreta-
ría de Salud, hasta la semana 
36 de este 2018, se habían re-
gistrado 3.77 millones de ca-
sos de infecciones intestinales 
por “diversos organismos”; así 
como 2.098 millones de casos 
por otro tipo de infecciones 
intestinales; a ellas se suman 
más de 145 mil casos de ame-
biasis intestinal; así como casi 
25 mil casos de fiebre tifoidea.

En ese sentido, es impor-
tante destacar que las infec-
ciones más comunes son las 
del sistema respiratorio y su 
vinculación con el aparato 
auditivo, pues en el periodo 
señalado han sido atendi-
das en el sector salud, 15.73 
millones de personas por in-
fecciones respiratorias agu-
das, además de poco más de 
75 mil casos de neumonías y 
bronconeumonías; a ellas se 
suman poco más de 137 mil 
casos de faringitis y amigdali-
tis; así como 527 mil casos de 
otitis media aguda.

Un caso particular que 

debe llamar la atención es el 
relativo a los 11 mil 869 casos 
de tuberculosis respiratoria, 
pues la Organización Mundial 
de la Salud mantiene activa la 
alerta sanitaria mundial por 
esta enfermedad, sobre todo 
considerando su alto nivel de 
contagiosidad.

LA TRAGEDIA DE LA 
MALNUTRICIÓN
Puede afirmarse que la mayor 
carga de mortalidad que hay 
en el país se encuentra en los 
padecimientos asociados a la 
malnutrición: hasta la semana 
36 de este año, la Secretaría de 
Salud ha documentado 290 
mil 276 casos nuevos diag-
nosticados de diabetes me-
llitus Tipo 2; asimismo, se han 
registrado 349 mil 705 casos 
de hipertensión arterial; 41 
mil 495 casos de enfermedad 
isquémica del corazón; así 
como 28 mil 362 casos de en-
fermedad cerebro-vascular.

Todo lo anterior se asocia 
a la ausencia de posibilidades 
de la población para nutrirse 
adecuadamente, lo cual está 
vinculado a los 490 mil 483 
casos de obesidad que se han 
contabilizado a lo largo del 
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año. Es interesante observar 
que si se suma el número de 
casos de las enfermedades del 
sistema circulatorio, la cifra 
total es similar a la del número 
de casos de obesidad atendi-
dos por el sector salud.

EN MEDIO DEL 
HAMBRE… Y SUS 
ESPEJOS
El hambre sigue siendo un 
problema vinculado de ma-
nera directa con la pobreza. En 
efecto, según los datos oficia-
les, en el periodo señalado se 
han atendido tres mil 576 ca-
sos por desnutrición severa; 
ocho mil 255 casos por desnu-
trición moderada; y 55 mil 340 
casos por “desnutrición leve”. 
En contraste, se han atendido 
también trastornos de la ali-
mentación, que en realidad 
constituyen problemas de sa-
lud mental, como la anorexia y 
la bulimia, de las cuales se tie-
ne un registro de mil 938 casos 
en lo que va del año.

COSTOS DEL ALCOHOL
De acuerdo con los datos ofi-
ciales, en el periodo de aná-
lisis se han registrado 36 mil 
377 casos de personas que 

han sido atendidas por el con-
sumo excesivo de alcohol; de 
ellas, 27 mil 128 fue por in-
toxicación aguda por alcohol; 
cinco mil 199 casos más por 
cirrosis hepática alcohólica, y 
cuatro mil 50 casos por enfer-
medad alcohólica del hígado.

DEL GUSTO AL SUSTO
Uno de los mayores retos para 
el sector salud, y en general 
todo el sector social, se en-
cuentra en la plena garantía de 
los derechos sexuales de la po-
blación, y particularmente de la 
población más joven, entre la 
cual se registran los más altos 
niveles de prácticas de riesgo.

En efecto, hasta la sema-
na 36 de este año, se habían 
registrado 4 mil 118 casos de 
sífilis adquirida y congéni-
ta; 2,985 casos de infección 
gonocócica del tracto uroge-
nital; 388 casos de chancro 
blando; 29,159 por tricomo-
niasis urogenital; 4,122 ca-
sos de herpes genital; 411,119 
de vulvovaginitis; 3994 ca-
sos de Síndrome de Inmuno-
deficiencia; 10,182 casos de 
infección asintomática por 
virus de la inmunodeficien-
cia humana; así como 123,271 
casos de candidiasis urogeni-
tal. Destaca el hecho de que, 
tanto en el caso del síndrome 
de inmunodeficiencia ad-
quirida como de la infección 
asintomática por el VIH, el 
número de casos registrado 
este año supera en casi 20% 
al dato del mismo periodo del 
2017. 

18: 60
POR CIENTO

de las infecciones se podrían 
reducir si hubiera acceso 
suficiente  a agua y jabón.

3.7
MILLONES

de casos de infecciones 
detectó la Ssa en nueve 

meses.

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

La propuesta del presiden-
te electo de México, Andrés 
Manuel López Obrador, de 
crear cien nuevas universi-
dades y eliminar el examen 
de admisión a los aspiran-
tes requeriría una reforma 
constitucional y de las leyes 
orgánicas de las institucio-
nes de educación superior, 
“lo que mermaría notable-
mente la autonomía”, ad-
virtió el doctor Adrián de 
Garay Sánchez, profesor de 
la Unidad Azcapotzalco de 
la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM).

Al participar en el Co-
loquio Actualidad del 68: 
universidad, juventud y 

política 50 años después, 
que se lleva a cabo en la 
Unidad Iztapalapa de esta 
casa de estudios, el aca-
démico del departamento 
de sociología dijo que en 
el primer caso se necesi-
taría ajustar la Carta Magna 
y las leyes orgánicas de las 
escuelas públicas autóno-
mas federales y estatales 
para establecer que cada 
alumno con certificado de 
bachillerato tenga derecho 
a cursar estudios.

El grupo parlamentario 
del Movimiento Regene-
ración Nacional (Morena) 
tiene la fuerza para hacer-
lo en todo el país, pero con 
ello afectaría la autono-
mía de las universidades”, 
consideró.

UAM

EN ESTADO  DE EMERGENCIA
De acuerdo con los datos de la Secretaría de Salud. En lo que va del 2018, al menos una cuarta parte de la población 
nacional ha contraído infecciones que son altamente prevenibles; las más frecuentes son del aparato respiratorio y del 
sistema digestivo; hay casi medio millón de casos atendidos por obesidad, casi 300 mil por diabetes mellitus tipo 2 y medio 
millón más por enfermedades hipertensivas; a ellos se suman miles de casos vinculados a la salud mental; y miles más a los 
accidentes de tránsito; estamos, sin exagerar, ante una crisis epidemiológica inédita en la historia de nuestro país.

DE ALTO RIESGO
Hay padecimientos que están altamente relacionados con prácticas de riesgo de la población nacional, como lo es 
el consumo excesivo de alcohol o tener relaciones sexuales sin protección. Hay otras asociadas a la pobreza, como la 
desnutrición severa; y otras más a una salud mental precaria, para la cual no hay atención suficiente en el sector salud, como 
los desordenes y trastornos de la alimentación; así de compleja es la realidad de la salud pública en México.

Fuente: Elaboración propia con base en el Boletín Epidemiológico de la Secretaría de Salud, actualizado 
hasta la semana 36 de 2018. 

Fuente: elaboración propia con base en el Boletín Epidemiológico de la Secretaría de Salud, actualizado hasta 
la semana 36 de 2018. 
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Se trata de  
un sistema  
de procuración  
y administración 
de justicia 
militar, cuya 
imparcialidad  
y efectividad  
en el dictado  
de sentencias  
son ejemplares.

LA SALUD, RETO 
PARA COHESIÓN 
DE LA SOCIEDAD 

490
MIL
casos de obesidad han 
sido atendidos en nueve 
meses de 2018.

36
MIL
casos de personas con 
alto consumo de alcohol 
han sido atendidas.

Advierten riesgos de 
crear universidades
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Resaltan retos del periodismo
La corrupción y la impunidad son 
dos de los desafíos que enfrentan 
comunicadores, dicen especialistas 

POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

Especialistas en materia de li-
bertad de expresión coinci-
dieron en que los principales 
riesgos para el ejercicio perio-
dístico en México son la impu-
nidad, el mínimo combate a la 
corrupción, así como la política 
de seguridad implementada en 
los dos últimos sexenios.

Al presentar el Informe 
2018. Avances y tareas pen-
dientes para el fortalecimien-
to de la libertad de expresión 
en México, el colaborador de  
Grupo Imagen, José Buendía, 
expuso que aún hay dudas so-
bre cómo manejará el gobierno 
de Andrés Manuel López Obra-
dor este tema.

“Sí se echa en falta no tener 
la suficiente claridad aún, a dos 
meses de la toma de posesión, 
por ejemplo, si se crea la nueva 
Secretaría de Seguridad Públi-
ca ¿en dónde va a quedar alo-
jado el tema del mecanismo? 
¿Se quedaría en Gobernación 
como actualmente está o pasa-
ría a la SSP? No está claro, pero 
refleja una problemática pro-
funda”, señaló.

Otros expertos como Julie-
ta Brambila, investigadora de 
La Universidad de las Américas 
Puebla, o Sara Mendiola, direc-
tora general de CIC Propues-
ta Cívica, lamentaron que aún 
haya un alto índice de impu-
nidad en los delitos cometidos 
contra periodistas.

“Los retos son muy grandes 
y el contexto de violencia ha 
superado a las instituciones, 

INFORME SOBRE LIBERTAD DE EXPRESIÓN

Periodistas reclaman justicia
TUXTLA GUTIÉRREZ.— Pe-
riodistas de Tuxtla Gutiérrez 
y Tapachula se manifesta-
ron en las afueras de la sedes 
de la Fiscalía del estado para 
exigir el esclarecimiento de la 
muerte de Mario Leonel Gó-
mez Sánchez y no se creen 
chivos expiatorios como me-
dida para resolver el caso.

Otro periodista de Yajalón, 
propietario de un periódico 
de esa zona, ha solicitado 
protección de las autorida-
des, pues teme por su vida. Se 
trata de Joel de la Cruz, quien 
se refugió en Tuxtla Gutiérrez 
con el fin de buscar presentar 
una denuncia ante la Fiscalía, 

con el fin de tener seguridad.  
La Fiscalía informó esta 

mañana que hay una per-
sona detenida, así como el 
aseguramiento de dos mo-
tocicletas y se mantiene la 
investigación del caso. Del 
detenido no dio mayores 
pormenores, sin embargo, la 
Fiscalía no descartó la pre-
sentación de otros implica-
dos en el homicidio.

Asimismo, los periodistas 
en Tuxtla Gutiérrez denun-
ciaron que la región de Yaja-
lón se ha convertido en una 
zona insegura para el ejerci-
cio periodístico.

 — Gaspar Romero

Ofrecen 
recompensa 
por asesinos
TUXTLA GUTIÉRREZ.— 
La Fiscalía del estado 
ofrece 300 mil pesos de 
recompensa para quie-
nes den información 
certera de Juan David 
Martínez Trujillo, El Ma-
chaca, y su brazo dere-
cho Óscar Leyver Acosta 
González, El Zapatudo, 
líderes de una banda de 
narcomenudistas e im-
plicados en el homicidio 
de Mario Leonel Gómez 
Sánchez.

Luis Sánchez, fiscal 
de Homicidios en Chia-
pas, confirmó que fue 
detenido Juan Pablo “N”, 
quien habría estado ha-
ciendo trabajo de hal-
coneo en la calle donde 
vivía el periodista Leonel 
Gómez, horas antes del 
atentado, y habría sido 
quien confirmó el mo-
mento en que la víctima 
salió a la calle.

 — Gaspar Romero

Foto: David Hernández

Foto: Gaspar Romero

José Buendía, colaborador de Grupo Imagen, y Julieta Brambila, investigadora de la Universidad de las 
Américas Puebla, hablaron sobre los desafíos del periodismo en México.

Periodistas de diversos medios de Tuxtla y Tapachula se manifestaron 
en la Fiscalía estatal y exigieron dar con el asesino de Mario Gómez.

El responsable 
por guardar la 
seguridad de las 
personas de-
fensoras y pe-
riodistas es el 
Estado.”

SARA MENDIOLA
DIRECTORA DE  

PROPUESTA CÍVICA

no podemos seguir inten-
tando e insistiendo en hacer 
recaer este reto sobre insti-
tuciones, el Estado mexicano 
tiene la responsabilidad de 
garantizar en su totalidad el 
pleno ejercicio de sus dere-
chos humanos, sin importar 
quiénes son los agresores, sin 
importar si es un funcionario 
público o el crimen organiza-
do el que agrede. El responsa-
ble por guardar la seguridad 
de las personas defensoras y 
periodistas es el Estado”, pun-
tualizó Mendiola.

Y es que, según los datos del 
Informe, el 90.4% de los perio-
distas perciben que se encuen-
tran actualmente en mayor 
riesgo que el resto de la pobla-
ción por ejercer su trabajo y un 
10.9% de periodistas y defen-
sores de derechos humanos 
acudió al Mecanismo de Pro-
tección Federal tras recibir al-
guna agresión.
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De bote en bote
 La arena estaba de bote en bote.

Una tarde-noche veraniega de hace setenta años, 
mi papá me llevó a ver la primera función de 
lucha libre que en mi vida vi, espectáculo que 
me enamoró de las luchas, en un solar rústico 
que se nombraba petulante la Arena Coliseo, a 

dos cuadras de nuestra casa. Desde entonces he presumido 
la calidad de mis paisanos, los regiomontanos, en los even-
tos deportivos. El motivo de mi jactancia es precisamente la 
memoria de ese chamaco que de mano de su papá fue a ver 
luchar a la Tonina Jackson contra el Médico Asesino. Desde 
entonces, en Monterrey, he visto ir a los toros, a las peleas de 
box, a las luchas, y al futbol a parejas de enamorados, a ma-
trimonios —tal vez menos enamorados— a padres e hijos, a 
nietos y abuelos sin temor alguno por su integridad. A muchos 
papás llevando de la mano a sus hijos.

Cuando escribo esto no estoy cierto de si Rodolfo Manuel 
Palomo Gámez sigue vivo o sigue agonizando en el Hospi-
tal Universitario “Dr. José Eleuterio González”, que antes era 
simplemente el hospital civil. O si ya es cadáver. 

Rodolfo iba el domingo al estadio de la Ciudad Universita-
ria para ver el partido de futbol entre los Tigres de mi univer-
sidad y los Rayados del Monterrey. Pero resulta que llevaba la 
camiseta equivocada. Los de la otra camiseta lo agarraron, con 
las garras, claro, y le dieron de 
golpes, patadas, pedradas, 
escupitajos, mentadas —que 
son las que más duelen— y un 
par de puñaladas en el vien-
tre, que son las que matan, en 
la avenida Aztlán.

Desde luego que hay una 
irresponsabilidad de las au-
toridades. Los administra-
dores del negocio del futbol, 
como el señor Yon de Luisa, 
aducen que este crimen se 
cometió fuera del estadio y entonces no tiene nada que ver 
con el futbol. En las imágenes que conocimos del evento hay 
una patrulla que se va de la escena de un delito, en actitud 
que es cómplice o cobarde. Que viene siendo lo mismo.

Pero eso también nos salpica. A todos. 
En vísperas de los enfrentamientos deportivos que se sig-

nifican por una rivalidad intensa, los medios propician un 
subrayado emocional. Barcelona contra Real Madrid, Amé-
rica contra Guadalajara, pasan de ser encuentros deportivos 
a fenómenos emocionales; en ese momento se convierte a 
nosotros, los espectadores, en militantes. 

Con todo el respeto que tengo a la milicia, la peor condi-
ción de un ser humano es ser militante de algo. La afiliación 
total, sin cuestionamiento, es negación del pensamiento y ra-
tificación de la fe. Fe y adhesión total a la Iglesia, el partido, 
el dirigente, el general, el presidente o lo que uno piensa que 
eligió como su militancia.

Cuando este planteamiento se enfunda en una camiseta 
de futbolista o en unos choclos que buscan el gol, no sola-
mente pierde el misticismo que otras entidades tienen: Re-
sulta simplemente vulgar.

Necesitamos retomar la función social del entretenimien-
to. Divertir es un concepto de Pascal que cambia el curso de 
nuestra atención para dejar de ocuparnos de las cosas serias. 
Y eso es todo. Monsiváis tuvo el tino de identificar esa lucha 
libre a la que me llevó mi papá aquella tarde noche como 
el único y auténtico teatro popular mexicano. Es muy pe-
ligroso que el futbol soccer de nuestro país sea el sustituto 
del circo romano.

Con todo y sangre.

Cancionero

FÉLIX CORTÉS  
CAMARILLO

felixcortescama@gmail.com

CON MANIFESTACIÓN, EXIGEN A SUS HIJOS CON VIDA
ECATEPEC, Méx.— Madres de familia 
cansadas de ver pasar el tiempo y no saber 
dónde están sus hijas e hijos llevaron a cabo 
una manifestación en el Centro de Justicia 
para las Mujeres en Ecatepec.
   Con pancartas y lonas se apostaron 
frente a las oficinas para exigir resultados, 

pues consideran no hay avances en las 
investigaciones de sus hijos. 
   Lilia María, madre de una desaparecida, 
señaló que lo único que están solicitando es 
que la policía trabaje “nos dicen que están 
trabajando, queremos resultados, también 
que nos permitan los acompañemos”, dijo. 

 — Ángeles Velasco

PIDEN ALERTA
Familiares de desapareci-
das exigen que se declare 
una segunda alerta de gé-
nero en Ecatepec ante el 
número de mujeres desa-
parecidas o no localiza-
das. 

Foto: Ángeles Velasco

Foto: Jorge González

Con una manifestación, familiares de desaparecidos exigen que se 
levante una segunda alerta de género en Ecatepec. 

Manifestantes realizaron pintas en distintos puntos de la CDMX.

El Mijis, diputado local de Mo-
rena, se presentó en el an-
timonumento de los 43 
desaparecidos por el caso 
Ayotzinapa, en el cruce de Re-
forma y Bucareli, en la Ciudad 
de México,  para dar a conocer 
una iniciativa de reforma que 
modificará la fracción primera 
del artículo 190 de la Ley Fe-
deral de Telecomunicaciones 
y Radiodifusión. 

Además, El Mijis dijo que 
“chavos banda” de todo el 

país se sumarán a los rastreos 
de personas desaparecidas. 
“Donde existan fosas clandes-
tinas ahí vamos a estar”, dijo. 

 — De la Redacción

El presidente electo, Andrés 
Manuel López Obrador, re-
tomará sus actividades con 
una gira por el estado de 
Tlaxcala y el miércoles ten-
drá una reunión con padres 
de familia de los estudiantes 
de Ayotzinapa.

De acuerdo con su agen-
da semanal, el encuentro 
con los padres de los 43 nor-
malistas de Iguala, Guerre-
ro, —a cuatro años de los 
hechos registrados la noche 

del 26 y la madrugada del 27 
de septiembre—, se llevará a 
cabo en el Museo Memoria y 
Tolerancia.

 — Notimex

Se une El Mijis 
a la búsqueda

Se reunirá con 
papás de los 43

BREVES

Acusan grietas en  
el caso Ayotzinapa
Las indagatorias 
tienen altibajos 
y hasta falta de 
profesionalismo, 
denuncia el 
ombudsman

“CUATRO AÑOS DE SINSABORES”

Foto: Jorge González

MARCHA. Cerca de 600 personas caminaron con mantas y pancartas por los carriles laterales de 
Periférico hasta el Poder Judicial de la Federación ubicado en Periférico 1950.

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

En vísperas de que se cumplan 
cuatro años de la desaparición 
de los 43 normalistas de Ayo-
tzinapa, las investigaciones de 
la Procuraduría General de la 
República (PGR) han tenido 
altibajos, sinsabores y hasta 
han mostrado episodios de 
falta de profesionalismo, acu-
só el presidente de la Comi-
sión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH), Luis Raúl 
González Pérez. 

“Son lamentablemente 
cuatro años en donde ha habi-
do sinsabores en la investiga-
ción que se ha llevado a cabo, 
la propia Comisión Nacional 
ha señalado esos sinsabores; 
incluso el último es gravísimo: 
que se tenga un inocente en la 
cárcel y a un presunto respon-
sable señalado desde los testi-
monios afuera. 

“No se ha hecho justicia, 
hay pendientes, cuestiones 
por dilucidar importantísimas; 
nosotros hemos señalado una 
serie de inconsistencias y ob-
servaciones en cuatro distin-
tos reportes”, indicó.

El ombudsman planteó 
que “mientras no haya res-
ponsables y los jueces no de-
terminen responsabilidades 
es un caso totalmente abierto”.

Cuestionado sobre la afir-
mación del presidente Enri-
que Peña Nieto quien aseguró 
que los 43 normalistas de Ayo-
tzinapa fueron incinerados 
por un grupo criminal, como 
se desprende de las investiga-
ciones realizadas por la PGR, 
el presidente de la CNDH se-
ñaló que cada quién es libre 
de expresar lo que se conside-
re, pero que la verdad se debe 
establecer a partir de lo que 
digan las evidencias.

Finalmente destacó que la 
Comisión emitirá una reco-
mendación en torno al caso.

Osorio: PGR no 
tenía pruebas 
contra Aguirre
El exsecretario de gober-
nación, Miguel Ángel Oso-
rio Chong, recordó que 
a pesar de los indicios 
de complicidad entre el 
exgobernador de Guerre-
ro, Ángel Heladio Aguirre, 
con la desaparición de los 
43 estudiantes normalistas 
de Ayotzinapa, la PGR no 
logró reunir los elementos 
para su detención.

El ahora coordinador 
de los senadores del PRI 
explicó que el porqué de 
la libertad de Aguirre. “Era 
una pregunta que tam-
bién nosotros hacíamos, 
y lo que la PGR decía es 
que no había instrumen-
tos, elementos para poder 
proceder contra él, y que 
si lo que se quería es que 
al otro día estuviera libre, 
pues se podría hacer una 
detención”.

“La verdad es que la 
PGR, a pregunta expresa 
nos dijo que no tenía ele-
mentos suficientes para 
una detención”, relató.

 — Leticia Robles de la Rosa

Marchan por desaparecidos

A horas de que se cumplan 
cuatro años de la desapa-
rición de los normalistas 
de Ayotzinapa, familiares, 
compañeros y amigos rea-
lizaron movilizaciones en 
la Ciudad de México.

Ayer, desde temprano, 
manifestantes salieron del 
centro de derechos huma-
nos Miguel Agustín Pro, en 
la colonia San Rafael, para 
dirigirse en 13 autobuses 
hacia el sur de la ciudad. 

Estacionaron las unidades 
y se bajaron en Revolu-
ción y Barranca del Muer-
to para iniciar una marcha 
hacia el tercer tribunal en 
materia administrativa en 
la colonia los Alpes.

Cerca de 600 personas 
caminaron dos kilómetros 
con mantas y pancartas 
por los carriles laterales de 
periférico hasta avenida 
de las flores.  

 — Jorge González

38 RESTOS EN REPRESA
REYNOSA.— 38 restos humanos fueron localizados 
en un represa ubicada al sureste de la ciudad, por 
elementos de la Policía Estatal y Unidad General de 
Investigación. 
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Rodolfo M. Palomo 
Gámez iba a ver el 
partido de Tigres 
y los Rayados, 
pero llevaba 
la camiseta 
equivocada. 
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Él lo dijo y no, no se refirió al famoso 
“de diciembre”. Se refirió a la política 
de drogas durante su sexenio (y, por 
lo tanto, de los que le siguieron). La 
trampa de la prohibición los atrapó 

a todos. Poco a poco, desde un lugar de profun-
da honestidad intelectual, muchos de ellos están 
reconociendo su error. 

Los presidentes de México de los últimos 30 
años ya no comparten aquella idea con la que 
gobernaron. Durante el gobierno de Carlos 
Salinas de Gortari, la palabra legalización no 
fue nunca opción. Aun años después, en 2011, 
con el PRI a punto de regresar a Los Pinos, CSG 
declaraba a un diario colombiano: “Proponer la 
legalización de la droga en nuestros países es 
un error mayúsculo (...) En todo caso, esa ten-
dría que ser una discusión global y empezar 
por EU, y ahí no se ve ninguna posibilidad (...) La 
mayor competencia en ese mercado ilícito hizo 
más violenta la acción de los cárteles dentro de 
México...”.

Poco —o nada— se ha movido su postu-
ra desde entonces, ha evitado referirse al res-
pecto. Lo mismo ha hecho Felipe Calderón: 
no ha descalificado sus decisiones en materia 
de combate al narcotráfico. Sin embargo, dos 
de esos expresidentes presentes en las últimas 
tres décadas sí han modificado su perspectiva 
sobre legalización. Vicente Fox no sólo ha he-
cho llamados a Enrique Peña Nieto para que la 
impulse, sino que, incluso, busca convertirse en 
empresario de mariguana medicinal.

Tal es su entusiasmo, que hace un par de 
meses fue designado embajador de Khiron, una 
compañía que produce y comercializa cannabis 
medicinal y cuya sede está en Canadá, aunque 
también opera en Colombia: “Esto representa 
una gran oportunidad de cumplir con nuestro 
sueño de reducir la violencia en México debido a 
las actividades clandestinas e ilegales relaciona-
das con el cannabis y moverse hacia una nueva 
industria legal que genere empleos e ingresos 
para las familias, impuestos a los gobiernos y 
creación de riqueza, como también acciones 
innovadoras y creativas para fortalecer la salud 
de los ciudadanos y las familias...”, dijo al anun-
ciar su incorporación a tal empresa en la que 

también fungirá como asesor.  Su discurso, radi-
calmente distinto a la manera en que combatió 
el narcotráfico mientras despachó en Presiden-
cia. Ayer, Ernesto Zedillo hizo lo propio. Según 
reportes de la agencia EFE, reconoció que se 
equivocó en la política prohibicionista durante 
su gobierno, pues están “basadas en la represión 
y criminalización que han dejado un resultado 
devastador en muchos países...”. El nuestro, el 
mejor y más trágico ejemplo de ello. Pero no es 
una postura nueva. Hace casi diez años, el últi-
mo presidente priista previo a la alternancia en 
un nuestro país, fue parte de la Comisión Lati-
noamericana sobre Drogas y Democracia, en 
la que junto a otros 16 representantes de la re-
gión presentaron una propuesta encaminada al 
combate del narcotráfico. 

Desde entonces, la legalización ha sido tema 
de su agenda. Desde Carlos Salinas de Gortari 
hasta Enrique Peña Nieto han pasado 30 años. 
Y en este tiempo cuántos muertos se han con-
tado como resultado de esta ya insostenible 
prohibición. Y sólo dentro de nuestra frontera, 
porque aunque EU todavía busca la manera de 
reducir el consumo y combatir la epidemia de 
adicción que se propaga en sus ciudadanos —
ya el tema de los opiáceos está clasificado como 
una emergencia de salud pública— también sus 
congresos locales han dado gigantescos pasos 
camino a la legalización, de la mariguana, al 
menos.

También ayer, pero en Nueva York, 130 paí-
ses, México uno de ellos, firmaron un acuerdo 
convocado por Donald Trump para desmante-
lar la producción de drogas. La intención es re-
ducir el consumo, pero sabemos que ese franco 
no es suficiente. El próximo gobierno de nuestro 
país ha lanzado ya los avisos de que la legaliza-
ción será un tema a resolverse en los próximos 
seis años, ya veremos. Lo que es importante es 
no quitar el dedo del renglón, porque esquivar el 
asunto sólo nos condenaría a otros varios años 
de violencia. México no puede seguir contando 
muertos. Ya sabemos que ni siquiera tiene dón-
de guardarlos. La cooperación con otros países 
no debe ser la única nueva estrategia. Que la re-
flexión de expresidentes sea motivo para quitar-
nos la venda. O para evitar volver a ponerla.

El error de Zedillo

Nudo gordiano

YURIRIA SIERRA
yuriria_sierra@yahoo.com
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LA VIDA MERECE UN HOMENAJE

jgarcialopez.com.mx 01800FUNERAL

HOY RENDIMOS HOMENAJE A LA VIDA DE:

CASA COYOACÁN CASA PEDREGAL

• Mary Alice Robertson y de la Vega

BOUTIQUE PRIM

• María de Jesús Sánchez Moreno

CASA TLALPAN

• Alfredo Giles Díaz

• Alfonso Pliego García
• José Javier Jiménez

CASA PRIM

• Concepción Ventura Gallegos
• Alfonso Arana Gómez

• José Luis Presbítero y Córdoba
• Beatriz Jardón Contreras

• Reyna Beltrán García
• Lucia Hernández Ortiz

• Irma Elena Jáuregui
• German Hernández Cabrera
• Guadalupe Migoya Venegas

CASA SATÉLITE

• María de los Ángeles Castro Tapia
• María Elena Pimentel Ramírez
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Ernesto Zedillo Ponce de León, expresidente de México, afirmó que las políticas proteccionistas basadas 
en la represión y criminalización han tenido resultados devastadores en los países que las han aplicado. 

Falló lucha antidrogas: Zedillo
El expresidente de México afirma que erró en su lucha 
contra la prohibición y la no regulación de las drogas

POR JORGE RAMOS
jorge.ramos@gimm.com.mx

El expresidente de México, Er-
nesto Zedillo Ponce de León, 
reconoció que erró en la polí-
tica contra las drogas al apos-
tar por la prohibición y no por 
la regulación de las mismas.

“No omito la responsabi-
lidad; yo seguí una política 
equivocada”, dijo durante su 
participación en la presenta-
ción del informe Regulación: 
El control responsable de las 
drogas, de la Comisión Global 
sobre Políticas de Drogas en 
Ciudad de México.

Quien fuera jefe del Po-
der Ejecutivo Federal mexi-
cano de 1994 a 2000 explicó 
que las políticas proteccionis-
tas basadas en la represión y 
en la criminalización han te-
nido resultados devastado-
res en los países que las han 
aplicado.

“Estas políticas han fraca-
sado rotundamente en prác-
ticamente todos los lugares 
en los que se han aplicado”, 
y esto incentivó más los pro-
blemas de salud pública y 
trajo consigo “terribles viola-
ciones  a los derechos huma-
nos”, expuso.

César Gaviria, expresiden-
te de Colombia, explicó que si 
México regula las drogas en 
vez de prohibirlas bajaría los 
niveles de violencia y de co-
rrupción y limitaría el poder 
del narcotráfico.

“Si México entra por el ca-
mino de la regulación, prime-
ro va a tener mucha menos 
corrupción y, segundo, va a 
mejorar sus policías y su fuer-
za pública”, sostuvo el exman-
datario colombiano.

Gaviria enfatizó que la po-
lítica prohibitiva impulsada 
por Estados Unidos ha llevado 
a muchas naciones a grandes 
“sacrificios” que, al final, han 
resultado “fallidos”.

Consideró que el docu-
mento presentado por la Co-
misión Global sobre Políticas 
de Drogas puede ser muy útil 
a un México que se acerca a 
una nueva administración que 
parece mucho más dispuesta 
a buscar alternativas.

Y es que, en su opinión, el 
presidente electo de México, 
Andrés Manuel López Obra-
dor, se ha mostrado receptivo 
ante la posibilidad de regular 
ciertas drogas y amnistiar a 
jóvenes que portan pequeñas 
cantidades.

Se dijo convencido de que 
avanzando hacia la regulación 
se podrá dar más legitimidad 
a la lucha contra el narcotráfi-
co y con ello más seguridad y 
salud a los mexicanos.

Ruth Dreifuss, expresiden-
ta de Suiza y presidenta de la 
Comisión Global sobre Polí-
ticas de Drogas, comentó que 
el documento presentado no 
busca interferir en asuntos in-
ternos de los países.

Sin embargo, recordó que 
México es uno de los países 
que paga un precio más alto 
por el control internacional 
de drogas.

En el informe dado a co-
nocer por la Comisión Glo-
bal sobre Política de Drogas, 
y que fue elaborado por unos 
25 expertos de los cinco con-
tinentes, en su mayoría ex-
mandatarios, entre ellos el 
expresidente de México, Er-
nesto Zedillo, se propone que 
se les dé prioridad a quienes 
están dedicados a actividades 
ilegales que no sean violen-
tas y que lo hicieron por po-
breza, marginación o falta de 
oportunidades.

Además, afirma que los 
profesionales de la salud 
prescriben las drogas más 
riesgosas a quienes tienen de-
pendencia. Entre otros puntos 
señala que en las farmacias 
especializadas son los profe-
sionales con licencia quienes 
vigilan la venta al menudeo de 
drogas.  

“NO OMITO LA RESPONSABILIDAD”

El informe 2018 sobre el control responsable de las drogas emitió algunas recomendaciones sobre el 
proceso de regulación de las mismas a nivel internacional: 

REGULACIÓN LEGAL DE LAS DROGAS

Foto: Especial

Foto: Especial

El presidente Peña Nieto participó en la reunión inaugural del Panel 
de Alto Nivel para Construir una Economía Oceánica Sostenible.

México está representado en la Asamblea General del la ONU por 
el canciller Luis Videgaray; en la imagen, (der.) Donald Trump. 

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El gobierno de México 
adoptó el Llamado Global 
a la Acción sobre el Proble-
ma Mundial de las Drogas, 
cuyo objetivo es reafirmar el 
compromiso de los Estados 
para superar este reto global.

Dicho documento insta a 
la comunidad internacional 
a comprometerse a “desa-
rrollar planes de acción na-
cionales” con base en cuatro 
prioridades enumeradas 
por el presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump.

“El llamado es simple: 
reducir la demanda, cortar 
el abasto de drogas ilícitas, 
expandir el tratamiento y 
fortalecer la cooperación in-
ternacional”, dijo Trump en 
una breve presentación en la 
sede la ONU.

“Si tomamos estos pa-
sos juntos podemos salvar la 
vida de incontables perso-
nas”, afirmó el mandatario 
estadunidense, ante repre-
sentantes de unos 130 paí-
ses, entre ellos México, que 
adoptaron el llamado.

México está representado 
en el 73° periodo de sesio-
nes de la Asamblea General 
de la ONU por su Secreta-
rio de Relaciones Exteriores, 
el canciller Luis Videgaray 
Caso.

Este año, la Asamblea 
General tiene como tema de 
debate Haciendo a Naciones 
Unidas relevante para to-
das las personas: Liderazgo 
global y responsabilidades 
compartidas para las socie-
dades pacíficas, igualitarias 
y sostenibles.

Según la ONU, la pro-
ducción mundial de opio 
y la fabricación de cocaí-
na se encuentra en nive-
les máximos históricos, 
lo que ha significado que 
cerca de 31 millones de 

personas requirieran trata-
miento debido a su consu-
mo de drogas.

De acuerdo con la misma 
fuente, unas 450 mil perso-
nas mueren cada año por 
sobredosis o problemas de 
salud relacionados con las 
drogas.

Antonio Guterres, se-
cretario general de la ONU, 
expuso que para abordar el 
problema de las drogas es 
necesario tomar medidas 
contra el tráfico de las mis-
mas y asegurar que aquellos 
que necesitan tratamiento lo 
obtengan.

Puso como ejemplo las 
políticas de Portugal, cuyo 
gobierno despenalizó el 
consumo de todo tipo de 
drogas en 2001, lo que dio 
como resultado una dismi-
nución en la tasa de morta-
lidad por sobredosis.

 “Las prioridades nacio-
nales pueden diferir, pero la 
comunidad mundial com-
parte un objetivo común: 
proteger la seguridad, la sa-
lud y el bienestar de las per-
sonas”, comentó Guterres.

El secretario general de 
la ONU se comprometió a 
ayudar. “Nunca nos rendi-
remos”, dijo; y en tono opti-
mista, afirmó que “juntos lo 
vamos a lograr”.

Cabe mencionar que Ale-
mania, Suecia, Luxemburgo, 
Finlandia, España, Repú-
blica Checa y Holanda no 
firmaron el documento pro-
puesto por Trump.

México se 
adhiere a 
protocolo

ADOPTA LLAMADO

El llamado es simple: reducir la 
demanda, cortar el abasto de 
drogas ilícitas, expandir el trata-
miento y fortalecer la cooperación 
internacional.”

DONALD TRUMP
PRESIDENTE DE ESTADOS UNIDOS

“Las prioridades nacionales pueden 
diferir, pero la comunidad mundial 
comparte un objetivo: proteger la 
seguridad, salud y el bienestar.”

ANTONIO GUTERRES
SECRETARIO GENERAL DE LA ONU
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Las drogas prohibidas deben ser re-
guladas a través de un proceso caute-
loso, gradual e informado en evidencia, 
guiado por los principios de protección 
y promoción de los derechos humanos, 
salud publica, paz y seguridad.

Quienes buscan evidencia sobre la 
regulación legal de las drogas deben 
abrir procesos participativos para de-
terminar las reformas sobre la regula-
ción legal responsable.

Los Estados deberían considerar ex-
perimentar con la regulación incremen-
tal de drogas de menor potencia. Cada 
país debe identificar las vías de regula-
ción que se adapten a su contexto.

Los intereses de las personas dedi-
cadas a actividades ilegales no violen-
tas debido a su pobreza o marginación 
deben ser prorizadas ante la regulación, 
comercio y distribución de drogas.

Los Estados deben desplegar meca-
nismos contra el lavado de dinero, co-
rrupción y delincuencia transnacional; 
no debe exagerarse el posible despla-
zamiento del crimen organizado a otras 
formas de criminalidad.

Los Estados miembros, la sociedad 
civil y la comunidad científica deberían 
iniciar diálogos formales e informales 
en foros multilaterales clave para trazar 
un camino hacia las reformas.

Un documento enumerado por Trump 
insta a países a desarrollar planes de 
acción contra las drogas

PROPUESTA
Cabe mencionar que Alema-
nia, Suecia, Luxemburgo, 
Finlandia, España, Repúbli-
ca Checa y Holanda no fir-
maron el documento 
propuesto por el presidente 
de EU, Donald Trump.

Llama a encontrar 
una solución ante 
la llegada atípica 
de esta alga marina
POR ENRIQUE SÁNCHEZ
esanchez@gimm.com.mx

El presidente Enrique Peña 
Nieto participó en la reu-
nión inaugural del Panel 
de Alto Nivel para Cons-
truir una Economía Oceá-
nica Sostenible, durante 
la cual reiteró el compro-
miso de México por pre-
servar la riqueza marina 
para lograr un equilibrio 
entre crecimiento econó-
mico, seguridad alimen-
taria y conservación de los 
ecosistemas.

Como parte de su agen-
da de trabajo en Nueva 
York, en el marco del 73 
Periodo Ordinario de Se-
siones de la Asamblea Ge-
neral de la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU), 
el mandatario mexicano 
propuso que el Panel de 
Alto Nivel pueda trabajar 
para estudiar y encontrar 
una solución conjunta ante 
la llegada atípica de sarga-
zo a los litorales del Atlán-
tico Poniente.

Indicó que el arribo ma-
sivo de esta alga puede te-
ner graves repercusiones 
ambientales, económicas 
y sociales, especialmen-
te para países del Caribe, 
y para contrarrestarlo pro-
puso la realización de una 
Conferencia Regional, con 

Peña plantea estrategia 
ante llegada de sargazo 

NUEVA YORK  PANEL DE ALTO NIVEL

el apoyo de la ONU, en la que 
se analicen factores como el 
cambio climático, la conser-
vación de la biodiversidad y la 
contaminación marina.

Acompañado del secreta-
rio de Medio Ambiente, Ra-
fael Pacchiano, destacó que 
durante su gobierno se han 
fortalecido las acciones diri-
gidas al fomento de la pesca 
y acuacultura sustentables; 
el combate a la pesca ilegal; 
la conservación de las espe-
cies marinas; la reducción de 
la contaminación de océanos, 
y el aumento de la superficie 
marina bajo régimen de pro-
tección ambiental.

Actualmente,  México 
cuenta con una superficie de 
más de 3 millones de km2 y 
más 11 mil km de costas, de las 

cuales viven más de 30 millo-
nes de personas.

DICE ADIÓS A CHUMEL
Por otra parte, el presidente 
Enrique Peña Nieto partici-
pó en un sketch del conoci-
do youtuber mexicano José 
Manuel “Chumel” Torres, a 
quien pidió ya no llamarlo “Mi 
Lord” y se despidió enviándo-
le un corazón formado por sus 
manos.

A través de su noticie-
ro en YouTube El Pulso de la 
República el comediante se 
“enlazó” vía telefónica con el 
mandatario, quien se encon-
traba en su despacho en Pala-
cio Nacional, para preguntarle 
extrañado por el término de 
su gestión. La conversación se 
realizó la semana pasada.



EXCELSIOR : maRtES 25 dE SEptIEmbRE dE 2018 pRImERa

23

Al no ser reclamados, 
21 cadáveres fueron 
depositados en 
criptas individuales 
POR ADRIANA LUNA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

GUADALAJARA.— Una fami-
lia jalisciense identificó uno 
de los 444 restos en la morgue 
metropolitana. Se cotejaron 
las muestras de ADN de fami-
liares con el perfil forense de 

la persona y al coincidir les fue 
entregado el cuerpo. 

Hubo 21 cadáveres que, al 
no ser reclamados por nadie 
fueron inhumados en fére-
tros individuales –como mar-
ca la legislación- en criptas 
del panteón Guadalajara; se 
expidió su respectiva acta de 
defunción y toda la informa-
ción quedará registrada para 
futuras identificaciones.

En las instalaciones del 
Servicio de Medicina Forense 
es un peregrinar de personas 

de distintos lugares del país 
que esperan encontrar entre 
ese cúmulo de cuerpos a su 
familiar desaparecido; aquí 
se apoyan con fotografías, ca-
racterísticas físicas y tatuajes.

“Se harán otras inhuma-
ciones, conseguimos también 
algunas criptas en El Salto, 
estamos trabajando con tres 
municipios como Tlaquepa-
que para algunos permisos”, 
afirmó la encargada del Des-
pacho de la Fiscalía General 
de Jalisco, Marisela Gómez.

Inhuman a una veintena
GUADALAJARA   NO IDENTIFICADOS

Foto: AFP

En la imagen, las criptas con 21 cadáveres que, al no ser reclamados 
por nadie, fueron inhumados en féretros individuales. 

Foto: Mateo Reyes

John Walsh, director de 
Políticas de Droga.

FORO

PROHIBICIÓN
El funcionario precisó 
que la prohibición no es 
capaz de proteger a las 
naciones que la aplican, 
ya que elevan los ries-
gos de las sustancias, se 
facilita el crimen, la vio-
lencia y corrupción.

“Legalizar 
las drogas, 
alternativa   
al crimen”
POR VANESSA ALEMÁN
vanessa.aleman@gimm.com.mx

La legalización de las dro-
gas es la mejor alternativa 
de cara al mercado negro, 
ya que reduce la demanda 
y la criminalidad, afirmó 
John Walsh, director de Po-
líticas de Droga y la región 
andina de la Washington 
Office on Latin América de 
Estados Unidos.

“La realidad es que la 
legalidad resta merca-
do negro y los criminales 
tienen otras cosas, no es 
como una varita mágica 
para resolverlo todo, pero 
lo que estamos viviendo es 
que, sí se resta su partici-
pación en el mercado, y los 
recursos además van a ne-
gocios legítimos, legales, a 
sus empleados y también 
como impuestos al Esta-
do para hacer cosas que el 
pueblo quiere”, expresó.

Al participar en el Foro 
Reforma a las políticas de 
drogas organizado por la 
Cámara de Diputados, el 
funcionario precisó que la 
prohibición no es capaz de 
proteger a las naciones que 
la aplican, ya que elevan 
los riesgos de las sustan-
cias, se facilita el crimen, 
la violencia y la corrupción.

“La regulación no tiene 
modelo, sino varios, de-
pende del país, la realidad, 
las sustancias, pero eso no 
es una propuesta radical 
sino sensible. La prohibi-
ción es lo radical”, acotó.

En este sentido, llamó 
a los legisladores a llevar 
a cabo una discusión seria, 
pues aseguró, “no es mo-
mento de simplificar las 
ideas, ni las posibilidades, 
sino emplear la idea de la 
legalización y entenderlo 
como lo racional y lo sen-
sible frente a los desas-
tres que nos ha llevado la 
prohibición”.

“En Estados Unidos por 
ejemplo, la disminución del 
mercado por la legaliza-
ción está ocurriendo a una 
velocidad muy especial en 
algunos estados como Co-
lorado y Washington; pero 
esos estados existen como 
una isla, es decir, la mayo-
ría de sus vecinos todavía 
tenemos una prohibición”, 
refirió.

Sin embargo, señaló 
que no por tratarse de es-
tados que pueden producir 
y exportar drogas a sitios 
vecinos, es un argumen-
to suficientemente válido 
para impulsar la prohibi-
ción, sino por el contrario, 
eliminar esa circunstancia 
legalizando en todo el país.
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Más de lo mismo

Pareciera que mientras más se combate por par-
te del Estado, el tráfico de drogas se diversifica 
hasta alcanzar niveles nunca antes vistos en el 
país; pero, sobre todo, muchas de las mafias que 
comenzaron delinquiendo en otras áreas de la 

ilegalidad, finalmente convergen en el trasiego de estupefa-
cientes, lo que lo ha convertido, a decir de las autoridades, en 
el “negocio de negocios” en la actualidad.

Sin embargo, de unos años a la fecha, se observa otro fe-
nómeno —no menos preocupante— con los grupos delin-
cuenciales que se “especializaron” en las drogas: Debido al 
férreo combate por parte de las fuerzas federales, el Ejército y 
la Marina, esos cárteles se “diversificaron” y hoy han migrado 
a otros delitos que les son —incluso— más rentables que a lo 
que se dedicaban en el pasado inmediato.

Un ejemplo de ello está nada más y nada menos que con 
el llamado huachicol, que ha proliferado de manera alarman-
te en estados como Puebla, Tamaulipas y Guanajuato. En la 
comisión de ese delito convergen desde cárteles del narco-
tráfico, grupos especializados en la “ordeña” de ductos de 
compleja operación, empleados y extrabajadores de Pemex 
hasta las propias autoridades dizque encargadas de la Segu-
ridad Pública de esas zonas, comunidades enteras por donde 
pasan los ductos de combustible y gasolineros y “empresarios” 
propietarios de estaciones de servicio, quienes compran lo ro-
bado por los delincuentes. Todo un “entramado” de complici-
dades que han hecho del problema uno de los más complejos 
de las últimas décadas.

Se sabe que, por lo menos, una decena de cárteles “con-
trolan” la “ordeña” del huachicol en México, encabezados por 
peligrosos criminales surgidos de las mafias del narcotráfico 
como Juan José Esparragoza Moreno, alias El Azul, quien 
controla el Cártel del Pacífico, así como también representan-
tes del Cártel del Golfo, Los 
Zetas y el más reciente que 
controla en Jalisco Nemesio 
Oseguera Cervantes, alias 
El Mencho, el Cártel Jalis-
co Nueva Generación, cu-
yas células entraron desde 
hace algunos años a la 
zona metropolitana del Va-
lle de México, incluida la 
capital del país.

Estudios sobre sus acti-
vidades ilícitas obran ya en 
poder de los órganos de inteligencia del país. Mapas de los es-
tados donde operan existen por igual. Conocimiento del grave 
problema que representan lo tienen en las más altas “esferas” 
del gobierno federal. ¿Qué esperan entonces para actuar?

Lo mismo que ha sucedido siempre con el combate, por 
ejemplo, al narcotráfico. Es tan larga la cadena de complici-
dades, que es imposible actuar en “un solo cuerpo” que ga-
rantice el éxito de la misión. Hace apenas la semana pasada 
fue asesinado en Salamanca el ingeniero petrolero Eduardo 
Gámez, de la refinería Antonio M. Amor, por un grupo de si-
carios que se autonombró “Grupo de Élite” del Cártel Jalisco 
Nueva Generación. Los delincuentes dejaron mensajes de que 
la víctima “trabajaba” para un grupo delincuencial contrario 
llamado Cártel de Santa Rosa de Lima, comunidad ubicada 
a las afueras de Celaya. Sea lo que fuere, lo cierto es que la 
“cadena” de complicidades es muy larga y la corrupción tan 
profunda que se observa difícil su pronta erradicación.

Lo malo es que aquí no funciona el argumento de que para 
terminar con la violencia de las drogas hay que “legalizarlas”. 
Ni modo que los políticos se den un “balazo en el pie” dicien-
do que hay que legalizar la “ordeña de combustibles”.

Los cárteles se 
“diversificaron” 
y han migrado 
a otros delitos 
que les son más 
rentables que a lo 
que se dedicaban.

desde cabina

Martín 
Espinosa

martin@gimm.com.mx

promoverán turismo religioso en el país
La Secretaría de Turismo y el Consejo de 
Promoción Turística de México lanzaron 
la marca Senderos de Luz, Santuarios de 
Fe, con la que buscan promover 10 rutas 
turísticas religiosas, distribuidas en 11 
estados del país. Enrique de la Madrid, 
secretario de Turismo, destacó que aunque 

el producto ya existe era necesario crear 
las rutas, darlas a conocer y hacer una 
campaña de promoción dirigida para el 
mercado nacional e internacional. “Le 
tenemos mucha fe al producto, pues sólo 
en el caso de la Basílica de Guadalupe se 
reciben 20 millones de visitantes anuales”.

 — Miriam Paredes 

viajes
En el mundo, 20% de los 
viajes se realizan con fines 
religiosos y México está en 
línea con dicha cifra. A nivel 
mundial existen 330 millo-
nes de turistas relacionados 
con temas religiosos.

Foto: David Hernández

Foto: Emmanuel Rincón

Alfredo Miranda, Enrique de la Madrid, titular de Turismo, y el carde-
nal Carlos Aguiar, en el lanzamiento de la marca Senderos de Luz.

El custodio, quien supuestamente utilizaba sin permiso una camioneta 
adscrita al penal de Tulancingo, llevaba dos tambos. con huachicol.

Están 
relacionados con 
operaciones en 
Nuevo Laredo y 
Nuevo León 

Por ALfrEdo PEñA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

NUEVO LAREDO, Tamps.— 
El secretario de Marina y el 
alto mando de la Armada de 
México reveló que 257 ele-
mentos, desde capitanes, 
oficiales, cabos y marinos, se 
encuentran concentrados en 
la Ciudad de México a manos 
de las autoridades administra-
tivas, ministeriales y de la Co-
misión Nacional de Derechos 
Humanos por la investigación 
que se encuentran realizando 
ante la supuesta desaparición 
forzada de 36 personas ocurri-
do  en el periodo de febrero  a 
mayo del año presente en esta 
ciudad fronteriza y municipios 
vecinos que pertenecen a Nue-
vo León.

Todos los concentrados 

Foto: @webcamsdemexico

Transportaba el 
combustible en un 
vehículo oficial
Por EmmANuEL riNcóN
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx 

SINGUILUCAN, Hgo.— Un 
custodio del Centro de Re-
inserción Social (Cereso) de 
Tulancingo fue asegurado 
por elementos de la Agencia 
de Seguridad Estatal cuan-
do circulaba en una unidad 
oficial de la penitenciaria, la 
cual trasportaba hidrocar-
buro ordeñado de ductos de 

Petróleos Mexicanos (Pemex).
Los hechos ocurrieron en la 

comunidad de La Rosa, muni-
cipio de Singuilucan, donde los 
elementos intervinieron una 
camioneta Ram, color blanco, 
tipo panel, adscrita al centro 
penitenciario, conducida por 
el custodio C.F.C., de 39 años, 
quien portaba su uniforme.

El individuo transportaba, 
en el área de carga, tambos 
con capacidad para 200 li-
tros, uno de éstos abastecido 
con hidrocarburo, aproxima-
damente al 80 por ciento, por 
lo que quedó a disposición de 
la Procuraduría General de la 

República, mediante su dele-
gación en Hidalgo.

Tras la detención de esta 
persona, Mauricio Delmar 
Saavedra, secretario de Se-
guridad Pública de Hidal-
go, advirtió que no habrá 

tolerancia para ningún ele-
mento de corporaciones de 
seguridad involucrado con 
actividades delictivas, por lo 
que aseguró que solicitó se 
investigue a fondo esta si-
tuación y de ser encontrado 
legalmente responsable de 
delitos en materia de hidro-
carburos, se le aplique la me-
dida correspondiente.

“Éste es un aviso hacia los 
servidores públicos que pu-
dieran estar participando en 
áreas operativas de cualquier 
institución y simultáneamen-
te en posibles actividades 
delictivas”.

Cae custodio con huachicol
  trabajaba En cErEso dE tulancingo

hidalgo
La Agencia Estatal de Segu-
ridad detuvo al custodio en 
la comunidad de La Rosa, 
en el municipio de Singui-
lucan, cuando transporta-
ba gasolina robada.

Concentran a 
militares por 
desapariciones

invEstigan a 257 ElEMEntos

Breves

Cae otro por 
caso Tadeo
Héctor Alfonso “N”, de 
33 años, fue detenido 
por agentes de la Fisca-
lía de Jalisco, acusado 
de participar en el in-
cendio del camión, el 21 
de mayo en el municipio 
de Zapopan, causan-
do la muerte del be-
bé Tadeo y de su madre 
Elizabeth.

 — Adriana Luna

Tiembla en 
Guerrero
La Secretaría de Protec-
ción Civil Guerrero repor-
tó un sismo de magnitud 
5.2 grados, con epicentro 
a 49 km al sureste de San 
Marcos, en la región de 
la Costa Chica. El movi-
miento telúrico se regis-
tró a las 21:22 horas y fue 
percibido de moderado a 
fuerte en los municipios 
de la Región Costa Chi-
ca, moderado en Acapul-
co, ligero en las regiones 
Centro y Montaña.

 — Notimex

rapiñan 
diesel
PUEBLA, Pue.— En ga-
rrafones, cubetas y bido-
nes, hombres y mujeres 
recogieron diesel que se 
fugó de un ducto de Pe-
mex, debido a una toma 
clandestina descubier-
ta en San Lucas Atoya-
tenco, comunidad del 
municipio de San Martín 
Texmelucan.

 — Fernando Pérez Corona

4
actos
de rapiña de 

combustible, en 
últimos días.

2
mil

162 sismos 
ha registrado 

Guerrero en 2018.

hace tres meses 
El pasado 19 de junio Excélsior 
publicó que la Secretaría de Marina 
ya investigaba a militares por la 
desaparición de personas, aunque  no 
proporcionó el número de soldados.

están relacionados en las ope-
raciones de seguridad que se 
hicieron en esta frontera y lí-
mites con Nuevo León duran-
te el presente año y dentro de 
las fechas en que ocurrieron 
las supuestas desapariciones.

En un comunicado que dio 

a conocer la Secretaría de Ma-
rina sobre los avances de las 
investigaciones que la PGR 
está realizando, confirmó que 
de los 257 elementos, hay tres 
que son capitanes, 24 oficia-
les, mientras que 230 perte-
necen a cabos y marinos.

La misiva recalca que las 
denuncias aún están en fase 
de investigación, pero que 
en dado caso de que resul-
ten responsables de deli-
tos se actuará con estricto 
apego a la ley, con rigor y 
contundencia.

Aseguraron que los días 
11 y 26 de mayo de 2018 la 
Semar aceptó las medidas 
cautelares que dictó el Alto 
Comisionado de las Nacio-
nes Unidas en materia de 
Derechos Humanos en Mé-
xico después de dar a cono-
cer la existencia de una serie 
de denuncias que la PGR re-
cibió por habitantes de Nuevo 
Laredo referente a que per-
sonas vestidas con uniformes 
parecidos a los de la Marina se 
habían llevado a sus familia-
res sin haber aparente motivo 
para no saber más de ellos.

puebla

bocANAdA 
dE doN 
goyo
Vista desde San 
Nicolás de los 
Ranchos, en puebla, 
donde se observa 
el inicio de la última 
explosión del volcán 
popocatépetl. 
   Don Goyo lanzó 
ayer una fumarola 
de vapor de agua y 
cenizas; el semáforo 
continúa en amarillo 
fase 2.
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Aumenta a siete los 
muertos en Peribán

Protección Civil 
estatal reporta 
al menos mil 
damnificados 
y 100 viviendas 
afectadas

Por Miguel garCía 
TinoCo
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

PERIBÁN, Mich.— El número 
de personas fallecidas tras el 
desbordamiento del río Cutio y 
la represa Parástico ha aumen-
tado. Según las autoridades es-
tatales, hay hasta el momento 
siete personas fallecidas y ocho 
desaparecidas.

Previamente, la Procura-
duría General de Justicia del 
Estado había reportado la 
localización de seis cuerpos, 
entre ellos cinco varones de 
73, 25, 22, 10 y tres años de 
edad y una adolescente de 
13 años.

 El coordinador estatal de 
Protección Civil, Pedro Car-
los Mandujano, señaló que, de 
acuerdo con las últimas evalua-
ciones, son más de mil los dam-
nificados que dejó la tromba y 
al menos cien viviendas daña-
das en las calles de las colonias 
Tirinditas y Río Negro.

Así lo corroboró también la 
presidenta municipal de esta 
demarcación, Dora Sánchez 
Orozco. “Se está coordinan-
do la Sedesol, Protección Civil 
y el sector Salud  para verificar 
cuántas personas son realmen-
te las damnificadas, pero en lo 
que estuvimos trabajando, re-
visando y caminando desde el 
día de ayer, a las 5 de la tarde 
que me hicieron el reporte, van 
alrededor de 100 familias; es un 
número estimado, pero se hará 
un corte que en su momento y 
se les hará saber”.

búsqueda
El operativo de búsqueda de las 
personas consideradas desa-
parecidas continúa por parte 
de paramédicos y socorristas, 
quienes recorren la zona si-
niestrada con apoyo de solda-
dos del Ejército, luego de que 
implementaran el Plan DN-III-
E de ayuda a la población en 
Peribán.

A lo largo de 8 kilómetros se 
aprecian árboles, lodo, postes 
y enormes rocas, así como ve- 
hículos destruidos por el fenó-
meno natural acontecido la tar-
de del domingo.

La tragedia, según vecinos 
de esta zona urbana, ubicada 
al sur de la cabecera munici-
pal, inició el domingo alrede-
dor 17:30 con una lluvia que se 
prolongó por una hora. 

Con motivo de las fuertes 
lluvias registradas en el esta-
do de Michoacán, soldados del 
Ejército aplican el Plan DN-III E 
tras los desbordamientos de los 
ríos Cutio y Chondo en el muni-
cipio de Peribán.

Realizan labores de sanea-
miento en las colonias Tirindi-
tas, Barrio Negro, La Corona, El 
Moral, Gildardo Magaña y Los 
Ángeles, asimismo trasladaron 
a 300 personas a lugares más 
seguros, la colocación de 960 
sacos terreros, repartición de 
250 colchonetas, 300 coberto-
res y 30,000 litros de agua.

reportan 8 desaparecidos

Fotos: @jcbarragan, especial y Miguel García Tinoco
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peribán sinaloa

labores de limpieza
Por lo menos 100 viviendas de las colonias Tirinditas y Río Negro resultaron afectadas por el 
desbordamiento de un río y una represa por las tormentas del fin de semana.

lodo y piedras
Tres viviendas fueron arrasadas por completo con 
la crecida del río Cutio.

víveres
Helicópteros de la PGR transportan víveres y 
equipo médico para damnificados de Sinaloa.

221
mil

Foto: Notimex

Ciudadanos, clubes de servicio y autoridades instalaron centros de 
acopio para los afectados por las lluvias en Sonora Sinaloa. 

las tormentas del fin 
de semana dañaron 
campos de soya, maíz 
y sorgo, según datos 
preliminares

Por Daniel SánChez 
DóraMe
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

HERMOSILLO.— Las llu-
vias torrenciales que dejó a 
su paso la tormenta tropi-
cal 19-E en Sonora impacta-
ron más de 20 mil hectáreas 
de cultivo de granos, frutas y 

hortalizas en los valles agríco-
las de Guaymas, Yaqui y Mayo, 
al sur del estado, y aunque los 
productores esperan que baje 
la inundación para cuantifi-
car los daños, adelantan que 
podría ser más beneficio que 
afectación.

Tanto en la Asociación de 
Organismos de Agricultores 
del Sur de Sonora (AOASS) 
como la Asociación de Pro-
ductores de Hortalizas del 
Yaqui y Mayo coincidieron 
que un factor que contribu-
yó a disminuir el daño de los 
cultivos es que el fenóme-
no meteorológico dejó más 

precipitación pluvial que 
vientos fuertes, pues las ra-
chas apenas alcanzaban los 
50 kilómetros por hora. 

Según la información de 
la Junta Local de Sanidad Ve-
getal y los citricultores que 

corresponde al Valle del Ya-
qui actualmente hay cultivos 
de soya, maíz de verano y un 
poco de sorgo. 

Los campesinos estiman 
que en 447 hectáreas sem-
bradas de algodón se atrasa-
rán los desvares y barbechos 
por norma fitosanitaria; lo 
que corresponde a tres mil 
200 hectáreas de nogal, los 
cultivos continúan anega-
dos de agua, por lo que aún 
no han podido determinar el 
desprendimiento de frutos o 
árboles caídos, aunque esti-
man que el viento no afectó 
demasiado.

20 mil ha de cultivo afectadas
  esperan más beneficios que daños

optimismo
Con una temporada de llu-
vias particularmente esca-
sa, los productores del sur 
de Sonora esperan que el 
beneficio por el agua sea 
mayor que los daños.

breves

solicitan 
declaratoria 
CHIHUAHUA, Chih.— 
El gobierno estatal so-
licitó la declaratoria de 
emergencia para 14 mu-
nicipios de la Sierra Ta-
rahumara, que se vieron 
afectados por las lluvias, 
con más de 221 mil per-
sonas damnificadas. Los 
municipios  son Batopi-
las, Bocoyna, Chínipas, 
Guadalupe y Calvo, Gua-
chochi, Guazapares, Ma-
guarichi, Morelos, Moris, 
Nonoava, Ocampo, Sate-
vó, Urique y Uruachi.

 — Carlos Coria

confirman 
4 víctimas
CULIACÁN.— El cuer-
po de una mujer fue lo-
calizado dentro del río 
Culiacán, luego de ha-
ber sido arrastrada por 
el agua durante la tor-
menta tropical 19-E, 
otras dos todavía están 
desaparecidas. 

Las autoridades infor-
maron que ya son cuatro 
las víctimas, dos murie-
ron ahogadas y otro par 
electrocutadas a conse-
cuencia de las lluvias que 
se registraron el 20 de 
septiembre, en la zona 
centro y norte del estado. 

 — Jesús Bustamante

58 litros por 
m2 en 2 horas
La Comisión Nacional 
del Agua (Conagua) ex-
plicó que el desborda-
miento del río Cutio en 
el municipio de Peribán, 
en Michoacán, que dejó 
al menos siete muertos, 
se debió a que la llu-
via alcanzó 58 litros por 
metro cuadrado en dos 
horas, como resulta-
do de una zona de ines-
tabilidad que produjo 
la formación de nubes 
de tormenta de corta 
duración.

 — Ernesto Méndez

25
km/h
alcanzó la 

velocidad de los 
escurrimientos.

Peritos trasladan el 
cuerpo de una mujer en 
el río Culiacán.

Foto: Jesús Bustamante

HERMOSILLO.— La Se-
cretaría de Gobernación 
y la Comisión Nacio-
nal del Agua (Conagua) 
aprobaron la declarato-
ria de Zona de Desastre 
solicitada por la gober-
nadora Claudia Pavlo-
vich para 11 municipios 
de Sonora, con seve-
ras afectaciones por la 
tormenta tropical 19-E, 
con lo cual se hará una 
evaluación de daños 
para destinar recursos 
extraordinarios.

La mandataria Pa-
vlovich explicó que 
la Conagua y Segob 
aprobaron el dictamen 
técnico, con lo cual se 
activa el Fondo Nacional 
para Desastres Naturales 
(Fonden), y da acceso a 
recursos federales para 
continuar la reconstruc-
ción de infraestructura.

El procedimiento a 
seguir es la instalación 
del Comité de Evalua-
ción de Daños, y en 
un plazo de 15 días, 
personal de las de-
pendencias estatales 
y federales trabajará 
coordinadamente para 
evaluar los daños y 
atender afectaciones 
hidráulicas, en el sec-
tor educativo, salud, 
carreteras, vivienda, 
pesquero, turismo, na-
val, cultura y deporte.

“A raíz de que tene-
mos este programa de 
evaluación de daños, se 
instala el Comité y tene-
mos 15 días hábiles para 
presentar los resultados 
de esta evaluación”, 
indicó la gobernadora 
Pavlovich.

 — Daniel Sánchez Dórame

Declaran 
zona de 
desastre  
en sonora

sedena envía auxilio  
a sonora y sinaloa
Más de dos mil elementos 
de la Secretaría de la De-
fensa Nacional fueron des-
plegados a Sinaloa y Sonora 
para ayudar a la población, 
luego de las lluvias registra-
das en ambas entidades en 
días pasados.

En una primera etapa, 
a Sinaloa fueron asignados 
812 soldados para auxiliar 
a la población de Culiacán, 
Angostura, Salvador Al-

vararo, El Fuerte, Ahome 
y Sinaloa; mientras que a 
Sonora, van 784 para apo-
yar en los munucipios de 
Cajeme, Álamos, Navojoa y 
Huatabambo.

Además de este per-
sonal, al contingente 
desplegado en Sinaloa se 
sumaron 500 elementos 
más, quienes salieron de 
la Base de Santa Lucía.

 — De la Redacción

14
municipios

de Chihuahua, en 
emergencia.

2
mil

soldados fueron a 
Sinaloa y Sonora.

Unos 500 elementos de la Sedena salieron de la base de 
Santa Lucía hacia Sinaloa.

personas de 14 municipios de la Sierra 
Tarahumara resultaron damnificadas 

debido a las fuertes lluvias en Chihuahua.



CAROLINA DEL NORTEBRASIL

EMITEN ALERTA DE INUNDACIÓNHADDAD AVENTAJA
Las autoridades de Georgetown, en 
Carolina del Norte, pidieron ayer a 
miles de personas estar preparadas 
para un eventual desalojo ante la 
crecida de cinco ríos que convergen 
en la zona. Se temen inundaciones 
de hasta 2.7 metros en algunas 
regiones. –De la Redacción

BRASILIA.– El candidato presidencial 
que sustituye a Luiz Inácio Lula 
da Silva, Fernando Haddad, sigue 
creciendo en intención de voto para la 
primera vuelta (22%) y ganaría en la 
segunda ronda al ultraderechista Jair 
Bolsonaro, que se estanca en 28%, 
reveló ayer una encuesta de Ibope. –AFP

LETONIA

ELOGIA SU RESISTENCIA
AGLONA.– El papa Francisco elogió ayer a los 
letones por haber aguantado los horrores de las 
ocupaciones soviética y nazi. En su tercer día de 
visita a los países bálticos, Francisco también 
se unió a luteranos y ortodoxos en una oración 
en el Santuario de la Madre de Dios. Se tenía 
previsto que viajara luego a Estonia y que  
ayer mismo regresara al Vaticano. –AP

VENEZUELA

El régimen asegura 
que nuestro país, 
Chile y Colombia 
buscan ocultar 
vínculos con el 
atentado fallido 
contra Maduro

AFP Y EFE
global@gimm.com.mx

CARACAS.– El gobierno ve-
nezolano anunció ayer que 
investiga la “presunta com-
plicidad” de funcionarios 
de las embajadas de Méxi-
co, Colombia y Chile en el 
país en el supuesto aten-
tado con explosivos con-
tra el presidente Nicolás  
Maduro.

El domingo, el gobier-
no venezolano señaló que 
“funcionarios de las em-
bajadas de Colombia, Chi-
le y México presuntamente 
prestaron o habrían estado 
dispuestos a prestar colabo-
ración” a los involucrados en 
el atentado.

Los gobiernos de Colom-
bia, Chile y México recha-
zaron de forma inmediata 
estas acusaciones que “ca-
recen de todo fundamento”.

Pero al gobierno vene-
zolano le llamó la atención 
ayer “el tono y argumentos 

Eleva acusación 
contra México

ESTADOS UNIDOS

Brett Kavanaugh admite fiestas con alcohol
WASHINGTON.– El nomi-
nado a juez de la Corte Su-
prema de Estados Unidos, 
Brett Kavanaugh, ase-
guró ayer que no tuvo 
relaciones sexua-
les durante su estan-
cia en la secundaria 
ni “mucho tiempo des-
pués”, y reconoció que 
consumió alcohol en ese 
tiempo, pero volvió a negar 
haber abusado sexualmen-
te de nadie.

En una entrevista con 
Fox News en la que estuvo 
acompañado de su esposa, 
Kavanaugh rechazó lo es-
crito por su excompañero y 
ahora escritor y director de 
cine, Mark Judge, sobre un 
exceso de alcohol y orgías 
en la secundaria  George-
town Prep.

“Sí, la gente podría haber 
bebido demasiadas cerve-

La versión de que el vicefiscal Rod 
Rosenstein fue despedido hizo surgir 
temores de una posible acusación contra 
el Presidente por obstaculizar a la justicia

AFP, EFE, AP Y REUTERS
global@gimm.com.mx

El vicefiscal general de Es-
tados Unidos, Rod Rosens-
tein, se reunirá el jueves con 
el presidente Donald Trump 
en la Casa Blanca para discu-
tir su futuro tras las versiones 
surgidas ayer de que habría 
sido despedido, una acción 
que podría desatar una crisis 
constitucional.

Rosenstein supervisa al 
fiscal especial Robert Mueller, 
que realiza una investigación 
independiente sobre la pre-
sunta injerencia de Rusia en 
las elecciones presidenciales 
de 2016. 

Si Donald Trump concre-
ta sus amenazas y lo despi-
de, podría ser investigado por 
el delito de obstrucción de la 
justicia, un escenario ya plan-
teado en junio del año pasado 
tras el despido del entonces 
director del FBI, James Comey.

Es improbable que un Pre-
sidente en funciones enfrente 
un juicio penal, pero el car-
go de obstrucción a la justi-
cia podría ser la base para una 
impugnación.

Medios estadunidenses 
publicaron ayer informacio-
nes contradictorias sobre el 
cese de Rosenstein.

El diario Axios afirmó que 
Rosenstein renunció a su 
puesto de forma verbal tras 
hablar con John Kelly, antes 
de que el propio mandatario 
le despidiera.

Mientras tanto, The Wash-
ington Post y otros diarios 
afirmaron que Rosenstein se 
reunió con varios funciona-
rios de la Casa Blanca, inclui-
do el jefe de gabinete, John 
Kelly, y decidió quedarse en 
su puesto, al menos, hasta el 
jueves.

En Nueva York, Trump 
confirmó la reunión. “Hablé 
con Rod”, dijo el mandatario 
en declaraciones a la pren-
sa mientras se reunía con el 
presidente sudcoreano, Moon 
Jae-In, en Nueva York, al mar-
gen de la Asamblea General 
de la ONU.

“Veremos qué ocurre el 
jueves, cuando vuelva de 
todo esto, vamos a quedar 
en la Casa Blanca. Queremos 
tener transparencia, que-
remos tener apertura, estoy 
deseando reunirme con Rod 
en ese momento”, añadió el  
mandatario.

En un breve comunicado, 
la portavoz de la Casa Blanca, 

Fotos: AFP

Foto: AP

Varias mujeres realizaron una protesta contra el nominado a la Corte Suprema Brett Kavanaugh, 
frente a las oficinas de la senadora republicana Susan Collins, en el Capitolio de Estados Unidos.

El jefe de gabinete de la Casa Blanca, John Kelly, se reunió ayer con el vicefiscal general de Estados Unidos, Rod Rosenstein.

zas en ocasiones en la se-
cundaria (...) creo que todos 
nosotros probablemente 
hemos hecho cosas que la-
mentamos en la escuela (...), 
pero no estamos hablando 
acerca de eso”, dijo. 

Agregó que no pone en 
duda que una de las muje-
res que le acusan de abu-
so sexual fuera realmente 
agredida, pero que no fue él 

La principal causa 
de la tragedia (el  
derribo de un avión 
militar ruso) son  
precisamente  
las acciones del  
ejército israelí”.

VLADIMIR PUTIN
PRESIDENTE DE RUSIA

quien lo hizo.
“Quizá en algún punto de 

su vida la doctora (Christine 
Blasey) Ford fuese asaltada 
sexualmente por alguien en 

algún lugar, pero lo que sé 
es que nunca he asaltado 
sexualmente a nadie”, 

dijo Kavanaugh.
Kavanaugh reiteró ade-

más que no va a dar un paso 
atrás por declaraciones que 
no considera ciertas.

El presidente Donald 
Trump reiteró ayer su apoyo 
a su candidato. “Es un hom-
bre con un pasado irrepro-
chable”, dijo Trump desde 
Nueva York.

“Que gente salga así de 
la nada, con algo que pasó 
hace 36 y hace 30 años y 
que nunca lo mencionó. Así, 
de repente, en mi opinión, 
es totalmente político”, dijo. 

                    –AP, AFP y EFE

Sarah Sanders, ya había expli-
cado que, a petición de Ro-
senstein, él y Trump tuvieron 
ayer “una extensa conversa-
ción para discutir las recientes 
informaciones”.

Trump ha criticado en nu-
merosas ocasiones las pes-
quisas de Mueller al asegurar 
que se trata de “una caza de 
brujas”.

La semana pasada, The 
New York Times reveló que 
Rosenstein propuso en 2017 
grabar en secreto a Trump en 
la Casa Blanca y sugirió con-
vencer a miembros del go-
bierno para aplicar el proceso 
de destitución presidencial.

Rosenstein negó lo publi-
cado por el diario, que se basó 

en varias fuentes, incluyendo 
informantes directos de estas 
discusiones, y notas de agen-
tes del FBI presentes en las 
conversaciones.

El alto funcionario también 
negó rotundamente que pen-
sara que Trump no estaba en 
condiciones de desempeñar 
sus funciones. 

Opositores demócratas y 
varios miembros de su propio 
Partido Republicano han ad-
vertido a Trump que no tome 
ninguna medida que pueda 
verse como un intento de de-
bilitar o incluso desmantelar 
la investigación en curso so-
bre la colusión con Rusia. Para 
muchos en el Congreso, ésa es 
una línea roja.

empleados” por Colombia, 
Chile y México, “que en lu-
gar de aclarar las circuns-
tancias que han denunciado 
los terroristas confesos, al 
involucrar a sus diplomáti-
cos con sus planes de fuga, 
tienden por el contrario a 
victimizarse”.

Ayer, la Secretaría de Re-
laciones Exteriores de Mé-
xico citó a la embajadora 
de Venezuela, María Lour-
des Urbaneja Durant, para 
hacerle entrega de una 
nota diplomática en la que 
se reitera su rechazo a las 
acusaciones del Ministro ve-
nezolano de Comunicacion 
e Información.

AFP Y EFE
global@gimm.com.mx

MOSCÚ.– El presidente de 
Rusia, Vladimir Putin, recri-
minó nuevamente al primer 
ministro de Israel, Benjamin 
Netanyahu, por el derribo de 
un avión militar ruso en Siria 
la semana pasada, y su go-
bierno anunció el envío de 
un nuevo sistema de defen-
sa aérea a la región.

Una semana después de 
que Siria derribara por error 
un avión ruso Il-20 sobre 
el Mediterráneo con 15 mi-
litares a bordo, el Kremlin 
endureció su postura ante 
Israel –que en ese momen-
to bombardeaba blancos 
sirios– al anunciar la entre-
ga de misiles S-300 al ré-
gimen de Bashar al-Assad, 
que actualmente dispone de 
S-200, menos modernos.

Esos sistemas “son capa-
ces de interceptar aparatos a 
una distancia de más de 250 
kilómetros y pueden ata-
car al mismo tiempo varios 
blancos en el aire”, informó 
el ministro de Defensa ruso, 
Serguéi Shoigu.

En la llamada telefóni-
ca, Netanyahu advirtió que 
“transferir sistemas de ar-
mas sofisticadas a manos 
irresponsables iba a refor-
zar los riesgos en la región y 

Rusia envía a Siria 
misiles antiaéreos

RECRIMINA A ISRAEL

añadió que Israel iba a seguir 
defendiendo su seguridad y 
sus intereses”, según los ser-
vicios del premier israelí.

Además, en las regio-
nes cerca de Siria en el Me-
diterráneo “la navegación 
por satélite, los radares de a 
bordo y los sistemas de co-
municación de la aviación 
militar que ataquen blancos 
en el territorio sirio serán 
bloqueados”, agregó Shoigu.

Foto: AP/Archivo

Foto: AP

“Creo que to-
dos nosotros 

probablemente 
hemos hecho cosas 

que lamentamos en la 
escuela.”

BRETT KAVANAUGH
NOMINADO A LA  
CORTE SUPREMA

La reacción de ne-
gación a priori 
(...) lleva a prefigu-
rar total desinterés 
hacia cualquier in-
vestigación objetiva 
con el propósito de 
ocultar vínculos y 
responsabilidades.”

CANCILLERÍA DE 
VENEZUELAAL BORDE 

DE UNA 
CRISIS

RENUNCIA  
O DESPIDO

 n Si Rosenstein dimite, 
le permitiría a la Casa 
Blanca usar la Ley de  
Reforma de Vacantes 
para ocupar su puesto.

 n Sin embargo, la ley no 
aplicaría si es despedido, 
pues el Presidente esta-
ría creando una vacante 
y generaría sospechas de 
buscar instalar un vice-
fiscal a modo.

 n Quien quede como 
vicefiscal podría cerrar u 
obstaculizar la investiga-
ción sobre la injerencia 
rusa del fiscal especial.
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El presidente electo de México, Andrés Manuel 
López Obrador, ha declarado que la educación 
no es un privilegio, es un derecho. En su libro 2018 
La salida: Decadencia y renacimiento de México, 
López Obrador enuncia que “la educación signi-

fica equidad, fortalece el espíritu, mejora la calidad de vida, 
impulsa el desarrollo y hace posible la democracia…”.

Australia siempre ha tenido claro la importancia de la edu-
cación, y después de la Segunda Guerra Mundial fortaleció su 
relación con Asia mediante un programa de patrocinio, el Plan 
Colombo, para que jóvenes de Asia cursaran estudios de edu-
cación superior en mi país.

El Plan Colombo se volvió un elemento clave de la política 
exterior de Australia, y para 1985 había patrocinado alrededor 
de 20 mil estudiantes de Asia para que recibieran una educa-
ción de primera calidad. Y Australia se benefició con un enten-
dimiento más amplio del entorno social y cultural de Asia y de 
la necesidad de un enfoque más flexible y sofisticado en sus 
relaciones internacionales.

Desde hace mucho, Australia reconoce que la colaboración 
en la educación, la ciencia y la investigación es crucial en sus 
relaciones internacionales. Hace más de 40 años, el Depar-
tamento de Educación y Capacitación puso en marcha una 
red internacional de diplomáticos que desarrollan relaciones 
sólidas y de colaboración en la educación y la investigación 
con otros países.

Australia comprende la creciente importancia de América 
Latina y de México, y otros países de esta región, como socios 
clave y, recientemente, destinó recursos para la adscripción 
a la Ciudad de México y Brasilia de dos diplomáticos de alto 
rango, asignados a la educación y la investigación.

Aun cuando el Plan Colombo original ya no existe, el com-
promiso de Australia de patrocinar a estudiantes extranjeros 
para que reciban una educación de primer nivel sigue vi-
gente. Bajo dos programas clave, el Nuevo Plan Colombo y 
el Programa de Liderazgo Endeavour, se ha incrementado la 
inversión del Plan Colombo original, promoviendo que jóve-
nes extranjeros cursen estudios en Australia, y también que 
estudiantes australianos tengan experiencias educativas y la-
borales en países clave para Australia.

El pasado 20 de septiembre, el honorable Dan Tehan MP, 
ministro de Educación de Australia, lanzó el Programa de Li-
derazgo Endeavour 2019, al cual se han destinado 27 mdd 
australianos para apoyar actividades de movilidad de dos vías. 
También financiará estudios de corto y largo plazo, capacita-
ción, investigación y desarrollo profesional en diversas cate-
gorías bajo el Programa de Liderazgo Endeavour, incluyendo 
la categoría Liderazgo Australia-América Latina. 

En 2017, Australia dio la bienvenida a tres mil estudiantes 
mexicanos y a 600 mil estudiantes extranjeros, quienes cur-
saron estudios de educación superior, vocacional y técnica, 
y aprendizaje del inglés. La popularidad de Australia como 
destino educativo ha incrementado vertiginosamente, y se 
contempla que pronto superará a Reino Unido como segundo 
destino más popular entre los estudiantes extranjeros, des-
pués de Estados Unidos.

La popularidad de Australia se debe a varios factores: ser 
un país de habla inglesa, la gran calidad de sus instituciones 
educativas, la excelente calidad de vida de Australia, así como 
la naturaleza multicultural y hospitalaria de nuestra sociedad. 

Australia ansía darle la bienvenida a una nueva generación 
de jóvenes líderes de América Latina a que estudien en Austra-
lia como parte del Programa de Liderazgo Endeavour. Mayor 
información en: https://internationaleducation.gov.au/endea-
vour%20program/pages/endeavour-programs-landing.aspx. 
Invito a los jóvenes mexicanos a participar en la convocatoria 
antes del 15 de noviembre de 2018.

Espero sus comentarios en downunder.mexico@dfat.
gov.au, en Facebook.com/ausembmex, o en Twitter.com/
AusEmbMex.

Embajador de Australia en México.

Australia y México 
refrendan sus vínculos 
en la educación  
y la investigación

Down Under

DAVID ENGEL
global@gimm.com.mx

ESTADOS UNIDOS

Varias personas 
recuperaron su 
movilidad tras 
el implante de 
electrodos en  
la columna
AFP
global@gimm.com.mx

PARÍS.– Tres hombres y una 
mujer con las dos piernas 
paralizadas por accidentes 
lograron caminar de nue-
vo gracias al implante de 
electrodos.

En un primer caso, pu-
blicado por la revista Nature 
Medicine ayer, un joven que 
quedó parapléjico a raíz de un 
accidente de motonieve que 
dañó su médula espinal, no 
podía ni moverse ni sentir por 
debajo de la lesión.

En el marco de este estu-
dio que comenzó en 2016, 
tres años después del infortu-
nio, los cirujanos de la Clínica 
Mayo de Rochester, en Min-
nesota, le instalaron un im-
plante con un electrodo en el 
espacio peridural por debajo 
de la zona afectada de su co-
lumna vertebral. 

Tras 113 sesiones de en-
trenamiento repartidas en un 
año, los científicos de la Clí-
nica Mayo y de la Universidad 
de California en Los Ángeles 
(UCLA) ajustaron los ejerci-
cios para ofrecer la mayor in-
dependencia al paciente.

De este modo, el joven pa-
rapléjico logró caminar sin 
arnés, apoyándose a un anda-
dor o aferrándose a unas ba-
rras sobre una cinta rodante.

En total, en un año, logró 
recorrer 102 metros, es decir, 
el equivalente a la longitud de 
un campo de futbol, precisa el 
estudio dirigido por los docto-
res Kristin Zhao y Kendall Lee.

En anteriores experimen-
tos, parapléjicos habían sido 
capaces de mover las caderas, 
los tobillos o los dedos de los 
pies bajo estimulación eléctri-
ca, pero no de andar.

Sin embargo, “hay que 
subrayar que a pesar de los 
éxitos obtenidos durante el 
estudio, el paciente sigue lle-
vando a cabo su vida diaria en 
silla de ruedas”, señaló la doc-
tora Kristin Zhao, una de las 
encargadas del estudio. 

El joven tampoco recuperó 
ninguna sensación corporal.

Cirujanos instalaron un implante con un electrodo  
en la columna vertebral a un parapléjico.

La Clínica Mayo mostró videos donde muestra el avance del joven tratado.

El joven quedó 
parapléjico en 
2013 a raíz de 
un accidente 
de motonieve 
que dañó su 
médula espinal 
en la mitad de 
la espalda.

El electrodo se 
implanta en el 
espacio peridural  
por debajo de la  
zona afectada.

El implante, del
tamaño de una
batería AA, se
comunica de forma 
inalámbrica con
un control externo.

El electrodo 
estimula la 
médula espinal, 
permitiendo que 
las neuronas 
reciban la señal 
del cerebro para 
pararse o dar un 
paso.Los nervios espinales  

inactivos se reactivan

SEGUNDO CASO
Otro estudio independiente, 
presentado ayer por el Cen-
tro de Investigación de Lesio-
nes de la Médula Espinal de 
Kentucky en la Universidad 
de Louisville, reveló que dos 

personas lograron caminar 
tras implantarles 16 electro-
dos en la columna.

Kelly Thomas, de 26 años, 
logró caminar tras 81 sesio-
nes de estimulación durante 
15 semanas. Y Jeff Marquis lo 

logró después de 278 sesiones 
en 85 semanas.

Otro individuo que se so-
metió al experimento tam-
bién logró moverse, y uno más 
pudo caminar, pero se recu-
pera de una fractura.

DONALD TRUMP

El Presidente de 
Estados Unidos 
dijo en las Naciones 
Unidas que planea la 
segunda cumbre con 
el líder norcoreano

AFP
global@gimm.com.mx

NUEVA YORK.– El presiden-
te de Estados Unidos, Donald 
Trump, anunció ayer en la 
ONU que planea una segun-
da cumbre con el líder nor-
coreano Kim Jong-Un, al que 
calificó de “genial” 12 meses 
después de asegurar que era 
un “hombre cohete” con una 
“misión suicida”.

Hace tan sólo un año 
Trump debutó en la ONU con 
la advertencia de que el país 
asiático sería “totalmente 
destruido” si Estados Unidos 
o sus aliados eran atacados. 
Kim respondió que Trump era 
“un trastornado mental”.

“Kim, abierto y genial”
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El presidente de Corea del Sur, Moon Jae-In, se reunió ayer con su 
homólogo estadunidense, Donald Trump, en las Naciones Unidas.

Pero ayer, Trump aseguró 
que ha corrido mucha agua 
bajo el puente y que hay un 
“progreso tremendo” en las 
negociaciones para frenar las 
pruebas nucleares y de misi-
les de Pyongyang.

“Kim ha sido realmente 
muy abierto y genial, franca-
mente, y creo que quiere que 

algo suceda”, dijo Trump tras 
reunirse con el presidente  
sudcoreano Moon Jae-In, 
quien celebró una cumbre 
con Kim en Pyongyang.

“Creo que en un tiempo re-
lativamente corto (esa cum-
bre) será anunciada. Estamos 
los dos esperando su celebra-
ción”, sostuvo Trump.

Evadirán las 
sanciones  
de EU a Irán
NUEVA YORK.– La Unión 
Europea (UE) dijo ayer que 
creará una entidad legal 
para preservar los nego-
cios con Irán, en un intento 
por evadir las sanciones de 
Estados Unidos luego de 
que Washington abando-
nara el acuerdo nuclear.

La UE, Irán, Rusia y Chi-
na dijeron que protegerán 
la libertad de sus operado-
res económicos con Irán 
en un comunicado emitido 
tras pláticas en la ONU. En 
la imagen, la jefa de la di-
plomacia europea, Federi-
ca Mogherini.           –AFP

EUROPA

IRÁN

DESPIDEN A VÍCTIMAS
AHVAZ .–  Decenas de miles de personas 
asistieron ayer a los funerales de los 24 
fallecidos en el atentado cometido el sábado  
en esta ciudad del sudoeste de Irán. El guía 
supremo, el ayatolá Ali Jamenei, reiteró ayer 
sus acusaciones de que los autores del ataque 
fueron financiados por Arabia Saudita y 
Emiratos Árabes Unidos. –AFP

INVESTIGACIÓN  DE LA CLÍNICA 
MAYO DE ROCHESTER 

Corteza
cerebral

 n 22 semanas  
de fisioterapia.

 n Tras el implante: 
43 semanas de 
estimulación  
eléctrica y  
ejercicios físicos.

En un año de terapia, el paciente logró 
caminar 102 metros gracias al electrodo.

 n El joven no podía 
sentir sus piernas y 
necesitaba apoyo 
ocasional para 
mantener el equilibrio.

 n Todavía realiza 
sus actividades 
diarias desde una 
silla de ruedas.

El electrodo

Entrenamiento
1. PARAPLEJIA 
TOTAL

3. CAMINAR CON ANDADERA

2. PRIMEROS PASOS SOSTENIDO POR UN ARNÉS

Kelly Thomas, de 26 años.

Parapléjicos logran 
caminar de nuevo
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PROTESTAS   CIEN AÑOS DE SOLEDAD
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KUWAIT.— Activistas y es-
critores kuwaitíes organizan 
protestas desde inicios de 
septiembre contra la censura 
estatal que priva a los habi-
tantes del emirato de acceder 
a miles de obras literarias, en-
tre ellas la del colombiano Ga-
briel García Márquez.

Con motivo de la edición 
43 de la Feria del Libro en no-
viembre se organizaron dos 

marchas de protesta el 1 y el 15 
de septiembre, así como una 
enérgica campaña en redes 
sociales contra la censura.

El Ministerio de Informa-
ción de Kuwait ha prohibido 
al menos cuatro mil títulos en 
los últimos cinco años —en-
tre ellos Cien años de soledad 
y Nuestra Señora de París, 
del francés Victor Hugo—, 
cediendo a la presión de los 

círculos religiosos y conserva-
dores, afirma la prensa local.

Todas las obras literarias 
que se presentarán en la feria 
pasarán por el filtro de un co-
mité de censura. “Desafortu-
nadamente, censurar un libro 
refleja una profunda ignoran-
cia”, declaró la novelista Mays 
al Othman. “La prohibición 
se basa únicamente en una 
búsqueda de palabras clave, 

incluso si se trata de libros re-
ligiosos”, agregó.

La escritora ha sufrido la 
censura. Su novela La verru-
ga, que relata la historia de 
una mujer violada durante la 
ocupación de Kuwait por Irak 
(1990-1991), fue proscrita.

De acuerdo con activis-
tas políticos, una fuga de do-
cumentos de la Comisión de 
Censura del Ministerio de In-
formación reveló el gran nú-
mero de obras que han sido 
prohibidas.

Censuran clásico de Gabo
El gobierno kuwaití ha prohibido al menos 
cuatro mil títulos en los últimos cinco años

Portada de la versión en inglés de la novela Cien años  
de soledad, publicada por la editorial Harper&Row.

Foto: Especial

Foto: Archivo Histórico Excélsior
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ESTOCOLMO.— Un Tribunal 
sueco envió ayer a prisión 
preventiva al artista francés 
Jean-Claude Arnault, deto-
nante de la crisis que atra-
viesa la Academia Sueca por 
un escándalo de abusos.

En el alegato final, la fis-
cal Christina Voigt pidió tres 
años de cárcel para Arnault, 
que está acusado de una do-
ble violación, al considerar 
que existe riesgo de fuga.

Arnault, que niega los 
cargos, está casado con Ka-
tarina Frostenson, miembro 
de la Academia Sueca, la ins-
titución que otorga cada año 
el prestigioso Premio Nobel 
de Literatura.

D e  a c u e r d o  c o n 

PRISIÓN PREVENTIVA PARA ARNAULT

información publicada es-
tos días por el periódico  
Svenska Dagbladet, un to-
tal de 18 mujeres acusan a  
Arnault, de 72 años, de 

agresión sexual. Sin em-
bargo, el Tribunal sólo juz-
ga el caso de una mujer que 
asegura haber sido violada 
dos veces por Arnault. Está 

previsto que la sentencia se 
haga pública el próximo lu-
nes (1 de octubre). La de-
manda por corrupción fue 
desestimada por falta de 
pruebas.

Arnault dirigía una aso-
ciación cultural que estaba 
financiada con fondos pro-
cedentes de la Academia 
Sueca. Cuando salieron a la 
luz las acusaciones, en no-
viembre de 2017, la mayoría 
de la Academia decidió que 
Frostenson permanciera en 
el cargo, tras lo cual varios 
miembros del jurado dimi-
tieron en señal de protesta. 

Debido al escándalo, la 
Academia anunció en mayo 
pasado que no otorgaría el 
Nobel de Literatura este año, 
y que lo otorgaría a dos lite-
ratos en 2019.

Jean-Claude Arnault, casado con una integrante de la Academia 
Sueca, fue el detonante de una crisis cultural que aún no acaba.

Foto: AP

POR JUAN CARLOS 
TALAVERA
jc.talavera@gimm.com.mx

E
l expediente que 
sustenta la decla-
ratoria de Monu-
mento Artístico del 
acervo de Octavio 

Paz, elaborado por la Secre-
taría de Cultura (SC) federal 
y el Instituto Nacional de Be-
llas Artes (INBA), es irregular, 
está incompleto y podría en-
frentar causas de nulidad, re-
veló a Excélsior el abogado 
Fernando Rodríguez Téllez, 
asesor de la familia Paz y Ha-
vaux, luego de que consultara 
el documento el pasado vier-
nes, acompañado de Arturo 
Muñoz Paz, sobrino nieto del 
poeta.

El expediente carece de 
documentos elementales 
como el inventario de los 

bienes a proteger, la copia 
simple o certificada del testa-
mento de Paz donde se aclare 
si legó sus bienes a su espo-
sa Marie-Jo. Tampoco inclu-
ye su acta de matrimonio, no 
se considera la participación 
de El Colegio Nacional, ni se 
aclara quién es el propietario 
del acervo a proteger.

La visita fue en las instala-
ciones del jurídico del INBA 
el pasado 21 de septiem-
bre, luego de que Excélsior 
(20/09/2018) publicó que 
las autoridades les habían 
impedido el acceso a dicho 
documento. 

Tres días después de 
aquella visita, Rodríguez Té-
llez detalló que la reunión fue 
“cordial y amable”, aunque le 
sorprendió que un documen-
to de esta magnitud estuviera 
integrado por menos de 100 
cuartillas, donde se aprecian 
lagunas de información.

La primera omisión, dijo, 
está en el objeto de la decla-
ratoria, que prevé la protec-
ción del acervo en cualquier 
formato o soporte consisten-
te en papeles, documentos y 
cartas, así como manuscritos 
y mecanoscritos de sus poe-
mas, ensayos, textos perio-
dísticos, traducciones, fotos 
y archivo bibliográfico per-
teneciente a Octavio Paz, 
resguardados en los cuatro 
inmuebles del poeta.

“La omisión estriba en la 
inexistencia de un inventa-
rio de los bienes que recibi-
rán la protección, lo que es 
importante porque no existe 

certeza sobre lo que se prote-
gerá, haciéndola ver ambigua 
y general”.

¿Es factible hacer prime-
ro la declaratoria y luego el 
registro?, se le cuestionó al 
abogado. “Primero se debe 
saber qué protegerán o, ¿esto 
implica que la autoridad hará 
una selección a posteriori? 
¡Es absurdo! Me parece que 
el concepto de la declaratoria 
es muy ambiguo”.

¿Esto se pudo prevenir? 
“La autoridad tiene faculta-
des para dictar medidas pre-
cautorias, lo que le permitiría 
entrar a las propiedades de 
Paz y hacer el inventario, 

como una medida para pro-
teger el patrimonio. Pero esto 
no sucedió y hoy quieren ha-
cerlo al revés. Es irregular.

Otra omisión, precisó el 
abogado, es la ausencia del 
testamento. “En el expedien-
te no existe rastro o mención 
del testamento de Paz, ni si-
quiera su fecha o datos del 
otorgamiento, o alguna copia 
simple”.

¿Es relevante dicho docu-
mento? “Sí, porque se debe 
acreditar o determinar quién 
es el propietario del legado. 
Recordemos que la declara-
toria es una protección, pero 
en el expediente no se dice si 

el propietario es Paz o Marie-
Jo en su carácter de cónyuge 
o concubina. Ni siquiera hay 
certeza sobre su estado civil”.

PIDIERON NULIDAD
Rodríguez aceptó que la úni-
ca mención del testamento 
de Paz, dentro del expedien-
te, es de palabra y data del 
pasado 13 de agosto, duran-
te la reunión de la Comisión 
Nacional de Zonas y Monu-
mentos Artísticos, donde el 
arquitecto Bernardo Gómez 
Pimienta refirió verbalmente, 
y en términos generales, que 
no hay parientes y que Marie-
Jo es la única heredera”.

Sin embargo, aseveró que 
en dicho expediente no acla-
ra quién es el propietario o el 
poseedor del acervo, los in-
muebles, obras de arte o de-
rechos de autor de Paz.

“En el expediente tampo-
co existe una resolución don-
de se afirme que el INBA o la 
SC tengan la posesión de los 
bienes, es decir, hoy no po-
demos saber quién es el pro-
pietario. Y aunque la policía 
resguarda los inmuebles... no 
sabemos quién lo solicitó”.

¿Fue el INBA? “En el expe-
diente no aparece esa resolu-
ción. Aquí la institución debió 
dejar una constancia de que 
ellos tomaban posesión, ce-
rraban los inmuebles y que 
están bajo su resguardo, por-
que sí tiene esa facultad. Pero 

lo que no puede hacer es ad-
judicar el acervo o los bienes, 
porque para eso existen los 
juicios sucesorios”.

¿Qué tan irregular es esto? 
“Esto abre incógnitas que la 
autoridad no quiere resolver. 
Y significa que por ahora na-
die se está responsabilizando 
de ese patrimonio”.

Lo que sí está en el expe-
diente, apuntó, es la propues-
ta formulada por el INBA, el 
acta de la segunda reunión 
(no especifica la primera) de 
la Comisión Nacional de Zo-
nas y Monumentos Artísticos, 
del 13 de agosto; el acuerdo 
de la declaratoria y su extrac-
to publicado en periódicos y 
en el Diario Oficial de la Fe-
deración (DOF); los edictos y 
un “resumen legal” con una 
solicitud de nulidad (de la 
declaratoria), elaborada por 

Carlos Alberto Lara González 
y José Manuel Hermosillo; y 
la propuesta alterna presen-
tada por Margarita de Ore-
llana, Alberto Ruy Sánchez, 
Anthony Stanton, Rafael Var-
gas y Arturo Saucedo (Excél-
sior 25/08/2018).

¿Qué significado le dio al 
expediente que vio? “Que las 
autoridades tienen prisa por 
cerrar esto”.

¿Hay motivos para cues-
tionar el procedimiento de 
la autoridad? “Desde la mis-
ma publicación de los edictos 
hay causas de nulidad; ellos 
saben que publicaron cinco 
días tarde la declaratoria en 
el DOF, por lo que violaron el 
artículo 5 Bis de la Ley Fede-
ral de Monumentos”.

INCOMPLETO

Y CAÓTICO

E X P E D I E N T E  O C T A V I O  P A Z

IRREGULAR,

El abogado de la familia Paz Havaux 
señaló la existencia de lagunas en 
el documento; por ejemplo, carece 
del inventario de bienes y copia del 
testamento del Nobel. Hoy vence el 
plazo para que los interesados en el 
legado manifiesten interés jurídico

En el 
expediente (de 
la declaratoria) 
no existe rastro 
o mención del 
testamento de 
Paz; ni siquiera 
copia simple.”

FERNANDO 
RODRÍGUEZ

ABOGADO 

Escala el conflicto en el Nobel
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Este año se cumple medio siglo del movimiento estudiantil de 1968, que culminó con la matanza de 
Tlatelolco, perpetrada el 2 de octubre por el gobierno mexicano en la Plaza de las Tres Culturas.

1968   EDITORIAL SIGLO XXI

POR VIRGINIA BAUTISTA
virginia.bautista@gimm.com.mx

Siglo XXI, la editorial que, en 
palabras de su director Jai-
me Labastida, “puso al día 
la producción intelectual del 
mundo en México al traducir 
y publicar en español lo me-
jor que se escribía”, no podía 
quedarse atrás en su oferta 
sobre el movimiento estu-
diantil de 1968, del que este 
año se conmemora medio 
siglo.

Constituida en marzo 
de 1966, la casa que nació 
“como un mensaje muy cla-
ro en contra de la censura” 
—pues su fundador, el editor 
Arnaldo Orfila (1897-1998), 
tuvo que dejar el Fondo de 
Cultura Económica por pu-
blicar un libro crítico— ha 
apostado para rememorar 
esta efeméride por libros que 
“trazan otros recorridos”.

Labastida destaca tres 
títulos: México 1968. Ex-
perimentos de la libertad. 
Constelaciones de la demo-
cracia, de la catedrática de 
la Universidad de Prince-
ton Susana Draper; Ensayos 
amargos sobre mi país. Del 
68 al nuevo régimen, cin-
cuenta años de ilusiones, 
del sociólogo e investigador 
de la UNAM Sergio Zerme-
ño, y La noche interminable, 
un relato familiar del biólogo 
molecular Greco Hernández 
Ramírez.

“Se trata de traer a la es-
tructura del libro algo que en 
el 68 fue una clave para la re-
flexión sobre la autogestión y 
la democratización del saber: 
la interdisciplinariedad…”, 
apunta Draper en su prólogo 
Las constelaciones.

Lejos de la mirada predo-
minante —fija en la voz de 
líderes universitarios mas-
culinos y en la masacre de 
Tlatelolco—, advierte el edi-
tor, “este título se propone 
trazar otros recorridos a par-
tir de figuras y voces dejadas 
al margen de la historia”. Dice 
que “aborda la poética de 
una liberación caracterizada 
por un afán de conectividad 
social”.

Por su parte, Zermeño ex-
plica en la introducción de 
Ensayos amargos sobre mi 
país que, al conmemorarse 
los 50 años de lo que algunos 
han llamado la revolución 
del 68, los sentimientos se 
encuentran divididos.

“Unos recrean aquellos 
eventos con nostalgia y op-
timismo: en nuestro entor-
no caían las barreras del 
conservadurismo bajo el 
arma caliente de las liberta-
des sexuales. Para otros, el 
recuerdo de la masacre y la 
descomposición actual del 

Otros recorridos 
de un movimiento

Aparecen libros de Susana Draper, 
Sergio Zermeño y Greco Hernández, para 
conmemorar medio siglo de la revuelta

país son motivos de pesa-
dumbre”, afirma.

Quien se doctoró en la 
Sorbona de París detalla al-
gunos temas que aborda en 
este volumen. “¿Quiénes 
éramos y qué queríamos 
los del 68?; los sorprenden-
tes descubrimientos actua-
les sobre la masacre; qué ha 
sido de la izquierda en tantos 
años; ¿cómo evitar que este 
éxito electoral se convierta 
en el regreso a la matriz po-
pulista del orden mexicano?”.

Y añade que “estamos 
obligados, también, a re-
flexionar con la cabeza fría, 
a ir más allá del hecho ob-
vio de que entonces fuimos 
libres y buscábamos con la 
vehemencia de los años tier-
nos una sociedad más justa; 
mientras que ahora la uto-
pía parece desaparecer y nos 
hundimos en la corrupción, 
en la pobreza y en la violen-
cia; no sólo de los poderes 
contra las personas, sino de 
unas personas en contra de 
otras”.

Finalmente, Labastida co-
menta que La noche intermi-
nable, de Greco Hernández, 
es conmovedor. “Es la histo-
ria de una familia del barrio 
de Tepito y cómo vivió desde 
ahí todo el problema. Greco 
tenía dos o tres años, era un 
niño. Pero tiempo después 
habló con sus hermanos y 
sus padres. Es la reconstruc-
ción de los hechos desde es-
tas distintas perspectivas. Es 
un relato fantástico”, afirma.

“Su 68 es el del lumpen, 
el de patio de vecindad, el 
de Tepito, uno de los barrios 
populares más peligrosos de 
México”, indica la escritora 
Elena Poniatowska en el li-
bro. “Greco logra lo que muy 
pocos consiguen: una histo-
ria en la que los únicos hé-
roes son los siete hermanos, 
su madre y su padre, una fa-
milia mexicana humilde dis-
puesta a jugársela con los 
muchachos”.

El autor, quien obtuvo su 
doctorado en Ciencias en 
Madrid y se volvió investiga-
dor posdoctoral en Alemania 
y estudioso en la Universidad 
McGill en Montreal, confiesa 
que lo inspiró para escribir 
este relato el hecho de que 
su hermano mayor asistió, 
aquel 2 de octubre de 1968, 
al mitin convocado por el 
Consejo Nacional de Huel-
ga en la Plaza de Tlatelolco y 
“sobrevivió a la masacre ahí 
perpetrada por el gobierno”.

Fue en Alemania, en 1999, 
cuando tomó la decisión de 
compartir su historia.

TÍTULO:  
Ensayos amargos  
sobre mi país

AUTOR: Sergio Zermeño

EDITORIAL: Siglo XXI, 
México, 2018; 134 pp.

TÍTULO: México 1968. 
Experimentos de la 
libertad. Constelaciones 
de la democracia

AUTORA:  
Susana Draper

EDITORIAL: Siglo XXI, 
México, 2018; 285 pp.

TÍTULO:  
La noche interminable

AUTOR: Greco 
Hernández

EDITORIAL: Siglo XXI, 
México, 2018; 127 pp.
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MADRID.— Alberto Chimal 
regresa con Manos de lumbre, 
un libro de seis cuentos en los 
que reflexiona sobre la arro-
gancia, la vanidad, la ignoran-
cia o la mala suerte a través de 
personajes que se “destruyen” 
o bien aniquilan todo aquello 
que los rodea.

Un autor que defiende y 
practica el plagio, una madre 
desnaturalizada, una enfer-
ma de cáncer inmersa en un 
experimento que le dé la vida 
eterna o un hombre 
cuya experiencia 
con los marcianos 
trastoca la vida de 
su familia son algu-
nas de las historias 
que Chimal (1970) 
cuenta en esta obra 
publicada en Espa-
ña por Páginas de Espuma.

Manos de lumbre es una 
metáfora de la torpeza, ex-
plica en entrevista, “de la 
capacidad destructiva que 
tenemos, que nos puede ve-
nir de la arrogancia, de la va-
nidad, de la ignorancia o de la 
mala suerte. Alguien que tiene 
manos de lumbre es alguien 

Seis cuentos sobre aniquiladores
ALBERTO CHIMAL   MANOS DE LUMBRE

Los personajes de este puñado de relatos 
funcionan como metáforas de la torpeza

Cinco aventuras de Horacio Kustos, El ejército de la luna y Vecinos 
de la Tierra son otras reuniones de cuentos de Alberto Chimal.

que no es capaz de tener en 
las manos un plato sin soltar-
lo, es alguien que destruye y 
estos personajes son destruc-
tores de ellos mismos o de lo 
que les rodea”.

Tres años después de Los 
atacantes, donde abordó en 
siete cuentos de terror la parte 
más oscura del ser humano, el 

escritor mexiquen-
se regresa con un 
nuevo ramillete de 
historias. Y sin dejar 
de lado la ciencia 
ficción, sigue inves-
tigando sobre los 
aspectos más preo-
cupantes del hom-

bre. Y reconoce que la ficción 
es para él “una de las mane-
ras para empezar a entender 
la realidad”, ese día a día en el 
que, a veces, nace la base de lo 
que serán sus cuentos.

“De hecho algunos de es-
tos cuentos están parcial-
mente basados en gente que 
conozco o en sucesos de la 

vida real. Hubo una persona 
que rompió el yeso de cura-
ción de su propia hija porque 
no le gustaba verlo; este caso 
lo supe y me pareció horrible. 
Se trata de abstraer estas con-
ductas y tratar de preguntarse 
cuál es su origen y reconstruir 
los personajes que escenifi-
can estos hechos”, afirma.

Por eso, para Chimal la 
ficción tiene el deber de re-
presentar a un personaje que 

“está en desarrollo” en la ac-
tualidad, el fanático, “aque-
lla persona que de pronto se 
construye su propia realidad 
a partir de la información ses-
gada que le llega”.

Él ya lo hace en Manos de 
lumbre, pues en el fondo de 
sus creaciones hay personas 
que, llevadas por su fanatismo 
vital, desembarcan en desti-
nos casi nunca beneficiosos.

Y detrás de cada historia 
también sale el Chimal crítico 
con la sociedad, con su país, 
con los políticos, incluso con 
sus contemporáneos. Por-
que para él, según refleja en el 
personaje del cuento Voy ha-
cia el cielo, su generación fue 
“de transición”.

“Somos de la generación 
que vio llegar internet, que 
vio llegar la caída del muro 
de Berlín (...) Y nos quedamos 
como pasmados y estamos 
tratando de hacer lo que se 
pueda, porque ya no estamos 
al frente”, matiza.

             GALARDÓN
Chimal recibió el 
Premio Bellas Artes 
de Narrativa Colima 
para obra publicada 
por Manda fuego.

Hubo una persona 
que rompió el  
yeso de curación 
de su propia hija 
porque no le 
gustaba verlo.”
ALBERTO CHIMAL
ESCRITOR 

Foto:DPA
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